
ПРОЕКТ Местным властям 
упростят получение 
сведений о владельцах 
автомобилей 

Штраф 
районного 
масштаба

Владимир Баршев

Госдума планирует во втором чтении рассмотреть за-
конопроект, который упростит получение данных об 
автовладельцах, нарушивших Правила дорожного дви-
жения или местного законодательства, для региональ-
ных властей. Ко второму чтению правительство подго-
товило свои поправки в этот проект.

Напомним, что речь идет о внесении изменений в 
статьи 26.10 и 28.1 Кодекса об административных 
правонарушениях. В них говорится о порядке переда-
чи информации о нарушителях, а также о порядке 
возбуждения административного дела.

Дело в том, что в некоторых регионах местным за-
конодательством установлены свои штрафы за неко-
торые нарушения, касающиеся автовладельцев. На-
пример, за парковку на газоне.Помимо этого есть еще 
платная парковка, за неоплату которой от-
ветственность устанавливают местные влас-
ти. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Владимир Зеленский 
официально стал 
президентом Украины

Пришел 
и распустил

Павел Дульман

Вчера в Киеве прошла инаугурация шестого президен-
та Украины Владимира Зеленского. Обещанных его со-
ветниками нетрадиционных ходов не было, если не 
считать таковым объявление о роспуске Верховной 
рады, сделанное с парламентской трибуны. Инаугура-
ционная речь нового президента была преисполнена 
пафоса и эмоций, и настолько же лишена конкретики. 
О том, как Зеленский собирается вернуть на Украину 
гражданский мир и всеобщее благосостояние, по-
прежнему можно только гадать. Единственным новше-
ством церемонии стало прохождение избранного пре-
зидента из Мариинского парка к парадному входу Вер-
ховной рады, в ходе которого он пожимал руки людям 
за ограждениями, фотографировался с ними и поцело-
вал в прыжке в бритую макушку своего друга и коллегу 
по «Кварталу 95» Евгения Кошевого. Двери парламен-
та перед ним не закрылись, как девять лет назад перед 
Виктором Януковичем, и гвардеец не упал в 
обморок, как пять лет назад на инаугурации 
Порошенко.  

КОШЕЛЕК Верховный суд РФ 
защитил клиента банка 
от незаконных поборов

Лукавый 
процент

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда РФ недавно пересмотрела итоги одного очень 
интересного спора клиента крупного банка с финансо-
вым учреждением. 

Гражданин возмутился тем, что банк подписал с 
ним договор с одними условиями, а потом, за спиной 
у него, эти условия тихо поправил в свою пользу. Мест-
ный суд решил, что банк имел право так поступать. 
Клиент дошел до Верховного суда РФ, который дело из-
учил и заявил, что гражданин возмущался справедли-
во и закон на его стороне.

Подобные ситуации, судя по судебной статистике, 
совсем не редкое явление. Поэтому разъяснения Вер-
ховным судом РФ положений закона, которые действу-
ют в подобной ситуации, могут оказаться полезными 
многим гражданам.

Эта история началась в Волгограде. Там в районный 
суд пришел гражданин с иском к крупному банку. Тре-
бования в иске были такие — взыскать с банка солид-
ную сумму, которую, по мнению истца, банк взял у 
него незаконно. А еще взыскать штраф и компенсиро-
вать ему моральный вред. 

В суде клиент рассказал свою грустную историю. 
Он поверил рекламе банка и открыл в нем специаль-
ный счет с красивым названием — «Мой доход». Он 
предназначался для безналичных расчетов. 
Буквально спустя несколько месяцев на этот 
счет пришли деньги с трех разных счетов. 

Баскетболисты ЦСКА 
в восьмой раз стали лучшим 
клубом Старого Света, 
победителем Евролиги

АКТУАЛЬНО Глава Рособрнадзора Сергей Кравцов: 
На экзамене нужны знания, паспорт и черная гелевая ручка

ЕГЭ: домашнее задание

Ольга Игнатова

Н
ужно ли оформлять в 
собственность теплицу 
или туалет, если они по-

ставлены на прочный фунда-
мент? Что делать, если постро-
енный дом вплотную прибли-
зился к участку соседа? Не за-
ставят ли его снести? Как заре-
гистрировать старый земель-
ный участок?

Эти и другие актуальные для 
любителей загородной жизни 
вопросы были заданы на «горя-
чей линии» с читателями «Рос-
сийской газеты». Отвечали на 
них генеральный директор Мо-
сковского областного БТИ Ро-
ман Ларин и эксперт Федераль-
ной кадастровой палаты Росре-
естра Надежда Лещенко.

Так что делать с теплицами? 
В интернете много прямо 

противоположных советов. 
Все-таки нужно или нет 
оформлять их в собствен-
ность?

РОМАН ЛАРИН: Все зависит от на-
значения участка. Если земля 
предназначена для ведения ого-
родничества, то на таких участ-
ках не допускается возведение 
объектов капитального строи-
тельства. Значит, все хозпо-
стройки (сараи, бани, теплицы, 
навесы, погреба, колодцы и дру-

гие сооружения) не могут быть 
возведены как капитальные — на 
прочном фундаменте. 

А вот на садовых участках 
могут размещаться капиталь-
ные хозпостройки, прочно свя-
занные с землей, то есть объек-
ты, перемещение которых без 
ущерба для их назначения не-
возможно. Права на такие объ-
екты подлежат регистрации.

То есть если на огородных 

участках появятся такие те-
плицы, то их заставят сне-
сти? А на садовых — надо реги-
стрировать. Понятно. А как 
быть с кирпичным туале-
том, если он совмещен с кла-
довкой?

РОМАН ЛАРИН: Ответ тот же.

Читатель из Подмосковья. В 
Солнечногорском районе в 
СНТ у него «стоит избушка, 
брус 6х6 метров на цемен-
тных блоках. С мансардой». 
30 лет без регистрации. Ис-
пользуют только летом. 
Нужно оформлять?

РОМАН ЛАРИН: Здесь все признаки 
садового дома, который исполь-
зуется для временного прожи-
вания. Садовый дом подлежит 
регистрации. Но обращаем вни-
мание: процедура но-
сит заявительный ха-
рактер. 

Ксения Колесникова

Д
о старта основной 
волны ЕГЭ, который 
будут сдавать более 
750 тысяч выпускни-
ков, осталась неделя. 
Что нужно, чтобы 
успешно сдать экза-
мен? Сколько баллов 
необходимо набрать 

для «золотой» медали? Что де-
лать, если ребенок «провалил» 
профильную  математику? А 
если заболел во время ЕГЭ?... 
Накануне экзаменов Рособр-
надзор провел «горячую ли-
нию»: глава ведомства Сергей 
Кравцов лично ответил на са-
мые острые вопросы родителей 
и школьников.

— Никаких содержательных 
изменений в экзамене нет, он 
остается стабильным, — подчер-
кнул Сергей Кравцов, отвечая 
на вопрос родителей из Забай-

кальского края. — В этом году 
новых предметов, кроме китай-
ского языка, который будут сда-
вать по выбору, не появилось. 

Однако уже в 2022 году все 
выпускники 11 класса будут 
сдавать обязательный экзамен 
по иностранному языку. Каки-
ми будут задания по английско-
му? Разделится ли ЕГЭ на базо-
вый и профильный уровень 
сложности?

— Мы не исключаем такого 
варианта. Все-таки экзамен по 

иностранному языку в сегод-
няшнем виде — испытание для 
самых подготовленных ребят, 
нацеленных на профильную 
специальность в вузе, — подчер-
кнул Сергей Кравцов. — Однако 
окончательное решение еще не 
принято. При разработке зада-
ний мы будем учитывать реаль-
ный уровень, который есть у 
школьников. Во многих регио-
нах они неплохо знают ино-
странный язык, может, даже 
лучше взрослых. Но прежде чем 

вводить это испытание, мы про-
ведем еще не одну апробацию.

Что касается обязательных 
экзаменов по истории или, к 
примеру, географии, то такая 
возможность пока только обсу-
ждается. Никаких конкретных 
сроков нет. По словам Кравцо-
ва, здесь может быть целесоо-
бразна практика всероссийских 
контрольных работ.  

«Сколько баллов ЕГЭ нужно, 
чтобы получить «золотую» ме-
даль и аттестат с отличием?» — 
поинтересовалась школьница 
из Севастополя.

— 70 баллов по русскому язы-
ку и 70 — по профильной мате-
матике, — пояснил Сергей Крав-
цов. — Если выпускник выбрал 
базовую математику, ее нужно 
сдать на «отлично». Такая нор-
ма понадобилась потому, что в 
некоторых школах, которые вы-
давали аттестаты с отличием, 
качество образования остава-

лось очень низким: некоторые 
выпускники не могли набрать 
даже минимальный балл на ЕГЭ. 
Теперь это процесс будет более 
объективным. 

Кстати,  в  этом году все 
школьники Крыма и Севастопо-
ля сдают ЕГЭ вместе со всей 
Россией: для них экзамен тоже 
стал обязательным. «Что де-
лать, если очень волновался и 
забыл паспорт?» — спросил еще 
один выпускник из Севастопо-
ля.

 — Взять с собой на ЕГЭ нужно 
три вещи: знания, паспорт и 
черную гелевую ручку, — отве-
тил  Сергей Кравцов. Он при-
звал школьников не волновать-
ся, идти на экзамен спокойны-
ми и сосредоточенны-
ми. И не забывать до-
кументы. 

ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ Какие загородные постройки надо 
регистрировать, а какие могут признать самостроем

Несносные дачи

02
МВД предлага-
ет конфиско-
вывать маши-
ны у нетрезвых 
водителей

05
Центробанк 
ждет инфля-
цию выше 
4 процентов

05
ФАС поддержа-
ла запрет на 
продажу алко-
голя лицам 
моложе 21 года

06
В Подмосковье 
насмерть заби-
ли дачника 
из-за свиней

07
Мошенники 
начали по-
новому красть 
деньги через 
банкоматы

09
Должников 
стали массово 
штрафовать 
за обман 
судебных 
приставов

10
В Омске 
открылась 
выставка 
в честь врача, 
спасшего 
Варлама 
Шаламова

ТРИУМФ

Появится ли в самом массовом ЕГЭ 
по русскому языку устная часть? 
В ближайшее время — вряд ли. 

А К Ц Е Н Т

Если свои дачные постройки вы не офор-
мили в собственность, то их будет трудно 
продать, подарить, сдать в аренду, 
возникнут проблемы и у наследников

А К Ц Е Н Т

Для аттестата с отличием 
нужно получить не менее 70 баллов 
на ЕГЭ и по русскому языку, 
и по профильной математике

Австралийский доллар 44,7101
Азербайджанский манат 38,0128
Армянский драм** 13,4324
Белорусский рубль 31,0072
Болгарский лев 36,8066
Бразильский реал 15,7236

Венгерский форинт** 22,0735
Вон Республики Корея*** 53,9944
Гонконгский доллар* 82,1618
Датская крона* 96,3929
Доллар США 64,4888
Евро 71,9631

Индийская рупия** 92,7463
Казахстанский тенге** 17,0214
Канадский доллар 48,0292
Киргизский сом** 92,3247
Китайский юань* 93,2647
Молдавский лей* 35,9770

Новый туркменский манат 18,4517
Норвежская крона* 73,5359
Польский злотый 16,7469
Румынский лей 15,1219
СДР   88,9307
Сингапурский доллар 46,9009

Таджикский сомони* 68,3869
Турецкая лира 10,6558
Узбекский сум**** 76,2671
Украинская гривна* 24,6399
Фунт стерлингов   82,2232
Чешская крона* 27,9402

Шведская крона* 66,9471
Швейцарский франк 63,8187
Южноафриканский рэнд* 44,8877
Японская иена** 58,5596

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 21.05.19

Татьяна Голикова: 
С 1 января 2021 года 
будет новая 
потребительская
корзина

Ипотечных заемщиков, 
ушедших на «каникулы», 
освободят 
от подоходного 
налога

В столичных МФЦ 
посетителям 
стали мерить 
давление

Google прекратил 
сотрудничество 
с китайским 
IT-гигантом 
Huawei
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КОШЕЛЕК 

В России 

пересмотрят 

потребительскую 

корзину

ЧТО 
В КОРЗИНЕ?
Марина Гусенко

Минтруд уже начал работу по 
пересмотру потребительской 
корзины и методики расчета 
прожиточного минимума для 
разных групп населения. Об 
этом сообщила вице-премьер 
Татьяна Голикова на съезде Фе-
дерации независимых профсо-
юзов России (ФНПР). 

«Мы намерены усовершен-
ствовать порядок расчета про-
житочного минимума за счет 
пересмотра методологии рас-
чета стоимости потребитель-
ской корзины по социально-де-
мографическим группам насе-
ления, — сказала она. По ее сло-
вам, прожиточный минимум — 
ключевой показатель при раз-
работке и реализации социаль-
ной политики и федеральных 
социальных программ. Пере-
смотр потребительской корзи-
ны позволит улучшить качест-
во минимального набора про-
дуктов питания и приблизить 
его к рациональным нормам 
здорового питания.

«Мы планируем, что новую 
потребительскую корзину 
удастся ввести с 1 января 2021 
года. На уровне минтруда для 
этого создана рабочая группа, в 
число участников которой во-
шли представители сторон со-
циального партнерства», — со-
общила Голикова. Она также 
пообещала, что правительство 
будет ежегодно индексировать 
фонды оплаты труда бюджет-
ников и минимальный размер 
оплаты труда.

Напомнила вице-премьер и о 
начавшейся в пилотных регио-
нах работе по анализу причин 
бедности и поиску эффектив-
ных способов борьбы с ними. 
Работа началась в Татарстане, 
Кабардино-Балкарии, Примо-
рье, Ивановской, Липецкой, 
Нижегородской и Томской об-
ластях. Первое, что выявили, 
так то, что в пилотных регионах 
мерами соцподдержки охваче-
ны не все нуждающиеся, а толь-
ко от 64 до 87 процентов. Са-
мый низкий охват социальной 
помощью — в Приморье, самый 
высокий — в Липецкой области. 
В связи с этим, по мнению вице-
премьера, важно информиро-
вать людей о положенной им со-
циальной помощи. «Вы должны 
иметь доскональную информа-
цию по гражданам на вашей 
территории, не охваченным ме-
рами социальной поддержки, — 
отметила она, обращаясь к от-
ветственным за эту работу, — и 
ясно представлять себе причи-
ны, почему они не обращаются 
за социальной помощью. Фор-
мализма здесь быть не должно».

Правительство планирует 
усовершенствовать механизм 
социального контракта и рас-
ширить практику его примене-
ния. Голикова пояснила, что та-
кой контракт с органом соцза-
щиты могут заключить малои-
мущие.

«В перспективе в социаль-
ный контракт помимо финан-
совой поддержки необходимо 
интегрировать положения, на-
правленные на сохранение здо-
ровья граждан, в частности 
прохождение диспансеризации 
и вакцинации. Модернизиро-
ванный механизм социального 
контракта предполагается вве-
сти уже с 2020 года», — отмети-
ла Голикова. 

БЕЗОПАСНОСТЬ 
Парламентарии стран 
ОДКБ обсудили борьбу 
с общими угрозами

Укрепить 
защиту

Татьяна Замахина, Бишкек

От создания общего правового пространства в сфере 
безопасности зависит качество совместной работы по 
предотвращению угроз. Об этом заявил председатель 
Госдумы Вячеслав Володин, открывая заседание Сове-
та Парламентской ассамблеи Организации Договора о 
коллективной безопасности (ПА ОДКБ). На мероприя-
тии в Бишкеке были представлены предложения в це-
лях повышения эффективности сотрудничества.

В состоявшемся в Бишкеке заседании приняли учас-
тие руководители законодательных органов Армении, 
Белоруссии, Казахстана, Киргизии, России и Таджикис-
тана. Среди тем, которые значились в повестке ассамб-
леи, Вячеслав Воло-
дин особо отметил 
борьбу с наркотра-
фиком. Спикер под-
черкнул, что для эф-
фективного проти-
водействия этой уг-
розе парламенты 
стран, входящих в 
ОДКБ, должны сов-
местно искать зако-
нодательные реше-
ния. Володин привел 
данные о том, что 
только в 2018 году в 
рамках спецоперации ОДКБ было «изъято 11 тонн на-
ркотических веществ, в основном поступающих из аф-
ганских нарколабораторий». 

Свои предложения по борьбе с главными вызовами, 
стоящими перед ОДКБ, представил хозяин мероприя-
тия — спикер киргизского парламента Дастанбек Джу-
мабеков. Для борьбы с общими угрозами, как заявил 
он, необходимо улучшить информационный обмен 
между странами-участницами. Кроме того, нужно про-
должить формирование общего списка террористиче-
ских организаций. В числе приоритетов он назвал и со-
вершенствование подготовки Коллективных сил опе-
ративного реагирования. Исполняющий обязанности 
Генерального секретаря организации Валерий Семе-
риков подтвердил парламентариям, что Афганистан 
остается источником непосредственной угрозы для 
стран ОДКБ. «Особенно беспокоит устойчивая тенден-
ция к росту напряженности на таджикско-афганской 
границе», — подчеркнул он. 

География официальных мероприятий Парламент-
ской ассамблеи может быть расширена. С таким пред-
ложением на заседании выступил Вячеслав Володин. 
По его словам, необходимо развивать практику выезд-
ного формата мероприятий — их, по словам председа-
теля ГД, можно организовывать поочередно в государ-
ствах — членах организации. Следующее заседание со-
вета и 12-е пленарное заседание ПА ОДКБ он предло-
жил провести осенью этого года в Армении. 

Только в 2018 году 
в рамках спецопе-
рации ОДКБ было 
изъято 11 тонн 
наркотических 
веществ

ЖИЛЬЕ Ипотечных заемщиков, ушедших 
на «каникулы», освободят от подоходного налога

Ничейный счет
Юлия Кривошапко

З
аемщики, получившие пра-
во на ипотечные каникулы, 
будут освобождены от 

уплаты налога на доходы физлиц 
(НДФЛ). Законопроект, автора-
ми которого выступили предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин, спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко и ряд де-
путатов и сенаторов, во втором 
основном чтении Госдума может 
рассмотреть на этой неделе.

По действующей редакции 
Налогового кодекса РФ предо-
ставление гражданам «ипотеч-
ных каникул» влечет за собой 
налоговые последствия, связан-
ные с бесплатным пользованием 
деньгами. Доходы заемщика, по-

лученные во время каникул в 
виде разницы между суммой 
процентов, исчисленных по 
ставке 2/3 от ставки рефинанси-
рования ЦБ, и суммой фактиче-
ски уплаченных процентов по 
ипотеке подлежат налогообло-
жению по ставке в 35 процентов.

Законодатели пришли к вы-
воду, что уплата заемщиком на-
лога в период «ипотечных кани-
кул» не соответствует концеп-
ции поручения президента. Вла-
димир Путин давал задание пол-
ностью освободить заемщиков, 
попавших в сложную жизнен-
ную ситуацию, от платежей, 
включая и налоговые. 

Возможность уходить на ка-
никулы на срок до шести меся-
цев появится у заемщиков с 1 ав-

густа. Воспользоваться этим 
правом смогут те, кто ранее не 
брал кредитные каникулы, пла-
тит ипотеку за единственное жи-
лье и столкнулся со сложными 
жизненными обстоятельствами. 

Максимальный размер кре-
дита, по которому могут быть 
предоставлены «ипотечные ка-
никулы», определит правитель-
ство. До появления такого реше-
ния будет действовать ограниче-
ние в 15 миллионов рублей.

В перечень трудных жизнен-
ных ситуаций, которые могут 
стать поводом обратиться за 
предоставлением каникул, вхо-
дят потеря работы, инвалид-
ность I или II группы, утрата тру-
доспособности на срок от двух 
месяцев подряд. Кроме того, 
право подать заявку на «отдых 
от кредита» могут заемщики, 
столкнувшиеся со снижением 
среднемесячного дохода за два 
месяца на 30 процентов по срав-
нению со среднемесячным дохо-
дом за предыдущий год. Закон 
разрешает обращаться за «ипо-
течными каникулам» и тем гра-
жданам, у которых увеличилось 
количество находящихся на их 
иждивении несовершеннолет-
них или инвалидов I и II групп. 
При этом доход заемщика дол-
жен снизиться на 20 процентов, 
а размер среднемесячных вы-
плат по кредиту — превысить 40 
процентов дохода. «Ипотечные 
каникулы» будут распростра-
нять как на новые, так и на ранее 
взятые займы. 

— Законопроект читайте 
на сайте 
rg.ru/sujet/4255

Заемщиков, попавших в сложную жизненную ситуацию, полностью освобо-
дят от платежей, включая налоговые.

ПРЕЗИДЕНТ Владимиру Путину рассказали об экологической 
ситуации 

От Волги 
до Белого моря 

Кира Латухина

О 
реализации нацпро-
екта «Экология» 
президент Влади-
мир Путин погово-
рил с министром 
природных ресур-
с о в  и  э к о л о г и и 
Дмитрием Кобыл-
киным.

«В нацпроекте по экологии у 
нас несколько направлений, 
даже я бы сказал много — на-
правлений 10—11», — заметил 
глава государства. «11», — уточ-
нил собеседник. «Расскажите, 
пожалуйста, как идет работа», — 
предложил Владимир Путин.

«Министерство природных 
ресурсов и экологии приступи-
ло к реализации национального 
проекта «Экология», он состоит 
из 11 федеральных проектов, 
мы делим их на пять групп: это 
коммунальные отходы, рефор-
ма; это вода; воздух; биоразноо-
бразие и НДТ (наилучшие до-
ступные технологии, они кра-
сной линией у нас проходят пра-
ктически через весь проект)», — 
начал доклад Кобылкин. 

В этом году по программе 
«Чистая страна» начаты работы 
по рекультивации 48 свалок, 
всего предстоит рекультивиро-
вать 191 свалку в чертах горо-
дов до 2024 года. Работа идет по 
плану. Нужно будет построить 
220 заводов по сортировке и пе-
реработке. 20 из них уже ото-
брали, идет проверка проектов, 
и до конца года начнется финан-
сирование. К концу года выбе-
рут еще около 80 заводов.

«По разделу «Вода», — про-
должил министр. — У нас наша 
великая река Волга, 60 миллио-
нов людей, проживающих там. 
Конечно, предстоит огромное 
количество реконструкций со-
оружений, в том числе канали-

зационно-очистных, они на 80 
процентов практически нахо-
дятся в состоянии, требующем 
реконструкции». Программа 
идет вместе с министерством 
строительства и ЖКХ. По сло-
вам Кобылкина, это один из са-
мых тяжелых проектов. «Зада-
ча сложная, но мы постараемся 
с ней справиться», — заверил 
он.

«Там проблемы долго нака-
пливались», — прокомментиро-
вал Путин. «И некоторые из них 
финансово очень емкие при ре-
шении», — оценил он.

«Предстоит, конечно, био-
разнообразием заняться и вер-
нуть рыбу в Волгу — ту, которая 
раньше была, — тоже такие про-

екты у нас стоят», — сообщил до-
кладчик.

Большие накопленные про-
блемы есть и по озерам, в част-
ности, по Байкалу. Также пред-
стоит рекультивировать Бай-
кальский целлюлозно-бумаж-
ный комбинат, убрать накопите-
ли шлама, которые угрожают 
экологии уникального озера. 
«Мы уже приступили к пробной 
эксплуатации, подбираем техно-
логии, думаю, что в ближайший 
месяц мы уже определимся с 
технологией и начнем рекульти-
вацию», — сообщил Кобылкин.

Министр рассказал и о рабо-
те по таким сложным объектам, 
как «Игумново»,  «Черная 
дыра», «Белое море» Нижего-
родской области, где также при-
ступили к рекультивации. «Ко-
нечно, огромную работу прово-
дит местная власть, надо отме-
тить работу губернатора Ники-
тина», — похвалил он. Кобылкин 
рассчитывает, что в ноябре-де-
кабре «с проектом «Черная 
дыра» мы подойдем к концу». 
«Технология непростая, слож-
ная», — сказал он. «Оборудова-
ние в основном российское, 

прошедшее экспертизу, и высо-
кая степень вероятности, что к 
концу года мы этот объект ре-
культивируем», — полагает ми-
нистр. «Также работы ведутся 
по «Белому морю». Я тоже над-
еюсь, что максимум в первом 
квартале следующего года эти 
работы будут выполнены», — за-
явил Кобылкин. Рассказал он и о 
свалке «Игумново» в Нижего-
родской области, которая зани-
мала 100 гектаров и была 44 ме-
тра высотой. «Также идут рабо-
ты по пассивной дегазации, мы 
отводим газ на факел, уже всю 
эту работу провели. Откосы 
укрепляем, делаем полностью 
фильтрацию и полностью обез-
зараживаем», — сказал он.

«Надеюсь, что приступим в 
следующем году уже к реализа-
ции «Красного Бора» (рекульти-
вация полигона в Ленинград-
ской области). «В этом году мы 
заключим договор на проекти-
рование, получим проект, и на 
следующий год она у нас стоит 
как раз», — сообщил докладчик. 

Президент в беседе с Дмитрием 
Кобылкиным выяснял, как идет 
реализация нацпроекта «Экология».

А К Ц Е Н Т

В этом году по программе 
«Чистая страна» начаты работы 
по рекультивации 48 свалок, всего 
предстоит рекультивировать 191 свалку
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ПРОЕКТ МВД предлагает 
конфисковывать машины 
у нетрезвых водителей

Под градусом 
и без колес

Владимир Баршев

МВД направило в правительство предложения о закре-
плении в законодательстве конфискации автомобилей 
в случае, если водитель попался повторно в нетрезвом 
виде. 

Об этом сообщили в пресс-службе МВД на запрос 
ТАСС. Напомним, что идея конфискации автомобиля у 
пьяных водителей ходит уже очень давно — с конца 
2012 года. Соответствующие предложения вносились 
законодательными собраниями регионов, а также де-
путатами Госдумы.

МВД также предлагало внести такую норму. Однако 
эти предложения получали отрицательный отзыв и до 
слушаний в Госдуме не доходили.

Причина в том, что автомобилем не всегда управля-
ет собственник. А конфисковывать то, что не принад-
лежит нетрезвому водителю — незаконно. Также пле-
нум Верховного 
суда в свое время 
указал, что по уго-
ловным делам, свя-
занным с наруше-
нием Правил до-
рожного движения 
(статья 264 УК) и 
повторной ездой в 
состоянии опьяне-
ния (статья 264.1 
УК), транспортное 
средство не может 
быть признано ору-
дием совершения 
преступления, то есть не подлежит конфискации.

Однако в МВД предлагают несколько иную схему. А 
именно конфисковывать автомобиль у водителя, кото-
рый попался в нетрезвом виде в качестве меры обеспе-
чения. И только при условии, что этот водитель собст-
венник этого автомобиля.

В случае если водитель попался в нетрезвом виде 
впервые и за рулем машины, которая принадлежит 
другому человеку, то собственника предупредят о том, 
чтобы он перестал доверять автомобиль этому челове-
ку.

А если водитель попадется повторно в нетрезвом 
виде за рулем чужого автомобиля, то автомобиль уже 
конфискуют в качестве обеспечительной меры у соб-
ственника. То есть в этой ситуации водитель будет су-
дим по уголовной статье 264.1 и получит свое наказа-
ние, а собственнику транспортного средства также 
придется отправиться в суд. Но уже по новой статье Ко-
декса об административных правонарушениях, в кото-
рой будет предусмотрена конфискация машины в слу-
чае ее повторной передачи нетрезвому водителю.

Количество аварий по вине нетрезвых водителей у 
нас в стране регулярно сокращается. Равно как и коли-
чество выявленных нетрезвых водителей. Однако их 
по-прежнему довольно много. Уголовное наказание 
действует не на всех, тем более что большинство полу-
чает условные сроки.

Но конфискация машины может стать серьезной 
профилактической мерой. Ведь даже если человек вы-
пил, то ему уже все равно нечем будет рулить. 

Собственника 
автомобиля пре-
дупредят, если за 
рулем его машины 
попадется нетрез-
вый водитель

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

МРОТ 
ВЫРАСТЕТ 
В России повысят минимальный 

размер оплаты труда (МРОТ). Об 

этом заявил министр труда Мак-

сим Топилин на Х общероссий-

ском съезде Федерации независи-

мых профсоюзов России.

«С 1 января 2021 года (потреби-

тельская. — Прим. ред.) корзина 

будет пересмотрена в большую 

сторону. …В этой связи и мини-

мальный размер оплаты труда бу-

дет увеличен», — заявил он. 

В дальнейшем стандарты МРОТ 

также будут повышаться. Минтруд 

будет следить за изменением со-

отношений по заработным платам 

работников бюджетной сферы, 

добавил глава минтруда.

Как отметил министр, до 2024 

года в России в два раза должно 

сократиться количество граждан, 

живущих за чертой бедности. 

Сделать это можно двумя путями: 

повысить зарплаты и предоста-

вить целевую социальную по-

мощь, сказал министр. 

Максим Топилин отметил, что пра-

вительство продолжает «очень 

жестко контролировать» субъек-

ты Российской Федерации в этом 

направлении. 

Подготовил Евгений Гайва
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РЕШЕНИЕ Помилованы трое 
россиян, а с украинца сняли 
судимость

На волю раньше 
срока

Иван Петров

Президент РФ Владимир Путин 
подписал указы об амнистии 
троих россиян и погашении су-
димости гражданина Украины. 
Одним из указов помилована 
Гайникамал Аюпова, осужден-
ная в 2015 году. Согласно приго-
вору, Аюпова на почве возник-
ших личных неприязненных от-
ношений нанесла несовмести-
мые с жизнью травмы своему 
сожителю. Отмечается, что осу-
жденной 84 года, она является 
ветераном труда, имеет награ-
ды. Ранее женщина не была су-
дима. После содеянного сама 
пришла в полицию с повинной и 
помогала следствию.

Кроме того, пожилая женщи-
на отбыла большую часть срока 
и в настоящее время из-за име-
ющихся хронических заболева-
ний не может самостоятельно 
ухаживать за собой. 

Другим указом президента 
от отбывания наказания осво-
божден 82-летний Владилен 
Литвинов, который был осуж-
ден в 2017 году Гатчинским су-
дом. Литвинов «в силу трагиче-
ских обстоятельств» нанес не-
совместимые с жизнью травмы 
супруге. Его жена была прико-
вана к кровати с 2002 года, осу-
жденный осуществлял за ней 
полный уход. Дочь и сын Литви-
нова простили его и просили об 
освобождении отца.

Следующий указ главы госу-
дарства касается Сергея Гладко-
бородова — гражданина Украи-

ны из Харькова. В 2017 году он 
был осужден за кражу в Москве 
и отбыл весь срок наказания. Но 
мужчина ходатайствовал о сня-
тии судимости, поскольку ее на-
личие запрещало въезжать ему 
в Россию. Тогда как мать Гладко-
бородова постоянно проживает 
в Москве. В 2018 году женщина 
перенесла операцию на позво-
ночнике и нуждается в постоян-
ном уходе. Но по закону РФ ино-
странцу, имеющему непогашен-
ную судимость за совершение 
умышленного преступления, 
запрещается въезд в страну.

Последняя амнистирован-
ная выбивается из общего ряда 
по возрасту. Если двое помило-
ванных уже разменяли девятый 
десяток, то Жанне Саламатиной 
всего 18 лет. Девушка попала в 
колонию в 17 лет. Она только 
поступила в один из волгоград-
ских колледжей и решила найти 
подработку. С другом нашли в 
интернете предложение делать 
закладки с наркотиками. Ребя-
там наркодилеры пообещали 
платить по 250 рублей за за-
кладку, но незадачливых курье-
ров-распространителей пойма-
ли у первого же тайника. Суд 
приговорил Саламатину к 4 го-
дам лишения свободы. При этом 
девушка не пошла по наклон-
ной. Она получила в колонии 
три профессии и стала победи-
тельницей во всероссийском 
фестивале творчества среди 
осужденных «Амнистия души». 
Этот титул и дал ей путь на сво-
боду.  
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ПРОЕКТ Рыбоводческие 
хозяйства получат землю 
без конкурса

Рыба пристала 
к берегу

Евгений Гайва

Рыбоводческие хозяйства смо-
гут получать участки земли на 
берегу прудов в аренду без тор-
гов. Законопроект с поправка-
ми в Земельный кодекс и закон 
об аквакультуре разработал 
минсельхоз и внес его в прави-
тельство, рассказали «Россий-
ской газете» в аппарате кабине-
та министров. Рыбоводы с таки-
ми мерами господдержки об-
ещают насытить рынок доступ-
ной рыбой.

«Действующая процедура 
проведения торгов в отноше-
нии получения земельного 
участка необоснованно увели-
чивает финансовую нагрузку 
на рыбоводное хозяйство. Кро-
ме того, существует риск, что 
хозяйство может проиграть 
торги на заключение договора 
пользования земельным участ-
ком», — пояснили «РГ» в мин-
сельхозе. Новый механизм по-
может сформировать привле-
кательный инвестиционный 
климат в области аквакульту-
ры, отметили в ведомстве.

«У всех хозяйств одна и та 
же проблема. Рыбоводный уча-
сток получают, а на береговой 
полосе ничего расположить 
нельзя», — говорит «РГ» член 
правления ассоциации «Рос-
рыбхоз» Григорий Шаляпин. 
Рыбоводный участок — это 
часть водоема, на котором 
можно размещать садки, гидро-
технические сооружения. Но к 

акватории нужно подъехать, на 
земле требуется разместить, 
например, склад с оборудова-
нием, средствами связи, мед-
препаратами. Должен быть 
причал, место для сортировки 
рыбы. Для этого и нужен уча-
сток.

Раньше рыбопромысловый 
участок выдавался вместе с не-
большой прилегающей к водое-
му береговой полосой. Но из-за 
коллизий законодательства это 
правило исчезло. Теперь для хо-
зяйств вновь создают нормаль-
ные условия. Сначала появи-
лась упрощенная форма предо-
ставления акваторий, затем 
разрешили размещать на бере-
гу временные строения, рас-
сказывает Шаляпин.

Положительный эффект уже 
заметен, говорит он. С 2015 
года в стране создано 4,5 тыся-
чи рыбоводных участков. Про-
изводство рыбы растет каждый 
год на 4—5 процентов. В резуль-
тате, если в 1995 году произво-
дилось около 50 тысяч тонн ак-
вакультурной рыбы, то в 2018 
году — более 200 тысяч тонн.

Хозяйствам аквакультуры 
также хотят разрешить исполь-
зовать земли сельхозназначе-
ния, занятые водными объекта-
ми. То есть разводить рыбу 
можно будет, скажем, в обвод-
ненных карьерах и водонапор-
ных прудах. Размеры участков 
будут определять регионы. В 
результате к 2020 году плани-
руется превысить установлен-
ный в госпрограмме «Развитие 
рыбохозяйственного комплек-
са» плановый показатель про-
изводства товарной аквакуль-
туры вместе с посадочным ма-
териалом до 232,3 тысячи тонн, 
указывают в минсельхозе. А к 
2030 году планируется произ-
водить более 600 тысяч тонн 
аквакультуры, в том числе 100 
тысяч тонн марикультуры.

Выход на рынок этой про-
дукции будет сбивать цены. 
Стоимость выращенной рыбы в 
целом ниже, чем выловленной в 
море, говорит Григорий Шаля-
пин. Да и в поставках такой 
продукции никогда не бывает 
перебоев, добавляет он. 

САМОРЕГУЛЯЦИЯ
Росстат сообщает: за январь—февраль естественная 
убыль населения России составила 73,4 тыс. чел. (за 
тот же период 2018 — 50,8 тыс. чел.). Если тенденция со-
хранится, то за год естественная убыль составит не ме-
нее 440 000 чел. Такого не было с 2007 г., впрочем, в 
«проклятые 90-е» убыль была больше, максимальная — 
почти 1 млн чел. — зафиксирована в 2000 г. (незначи-
тельный естественный прирост — в среднем около 30 
000 чел. в год отмечался только в 2013—2015). 

Общественное мнение инстинктивно плохо воспри-
нимает такие цифры. Такова и официальная точка зре-
ния, поэтому предлагаются разные меры (в основном 
выплаты на детей) — но, как видим, большого эффекта 
не дают (хотя, быть может, без них рождаемость была 
бы еще ниже).

Однако демография — это не эмоции и лозунги, а не-
которая наука. Она строит прогнозы исходя из того, 
что изменения численности населения — естествен-
ный, объективный процесс, мало подверженный при-
зывам и целенаправленным усилиям, хотя некоторое 
значение они имеют.

Столько, сколько 
существует Челове-
чество, во всех из-
вестных нам куль-
турах, у всех наро-
дов, в тех или иных 
словах формулиро-
валась максима 
«Плодитесь и раз-
множайтесь». Хотя 
отдельные филосо-
фы (Платон) счита-
ли необходимым ог-
раничивать количе-
ство населения, бы-
вали и такие пра-
ктические меры («1 
семья — 1 ребенок» в КНР), но, в общем, такая точка 
зрения была маргинальной. Все религии поощряли ро-
ждаемость, а по сути, лишь фиксировали (и легитими-
ровали) и без того существующее положение вещей.

Число родов ограничивалось лишь физиологиче-
скими возможностями женщин. Это было абсолютно 
понятно и логично по всем причинам.

Не было надежных средств предотвращать бере-
менность, но была очень высокая родовая, младенче-
ская, детская смертность. Из 10—15 родившихся дожи-
вали до взрослого возраста часто не больше 2—3. Меж-
ду тем дети были просто физически необходимы — как 
помощники в поле (весь Мир был сельским, в конце 
XIX века только в считанных странах Европы почти по-
ловина населения жила в городах). Продолжитель-
ность жизни была невелика, но каждый все-таки думал 
дожить до старости — и тогда крестьянина могли содер-
жать только дети, ведь никаких «пенсий» в помине не 
было. Со своей стороны все государства тоже поощря-
ли рождаемость — нужны солдаты! Сила Государства до 
конца XIX века определялась размером Армии. Кроме 
того, Государству нужны налоги — в основном на содер-
жание тех же армий (и царских-королевских дворов), 
следовательно — необходимы налогоплательщики.

Баланс высокой рождаемости и высокой смертно-
сти (не забудем эпидемии) был таков, что население 
Мира росло довольно медленно: с 1000 до 1800 года с 
400 млн до 1 млрд. Зато потом — понеслось! В 1900 г. — 
1650 млн, сейчас по оценкам ООН — 7,7 млрд, т.е. рост 
больше, чем в 4,5 раза! 

Революция в медицине: резкое падение детской 
смертности, успешная борьба с инфекционными забо-
леваниями — вот и взрывной рост. Но саморегулирую-
щаяся Система Человеческой Популяции  «подключи-
ла тормоза», без которых Цивилизация просто поги-
бла бы, разорванная изнутри расплодившимися не в 
меру людьми (как предсказывал, скажем, Мальтус).

Рождаемость 
стала падать, ком-
пенсируя сокраще-
ние смертности. 
Причины понятны. 
Появление пенсий — 
социальный пере-
ворот. Отныне люди 
связывают выжива-
ние в старости не 
только (и не столь-
ко) с помощью де-
тей, сколько с гос-
выплатами. Урбанизация — ясно, что в избе большой 
семье проще жить, чем в городских «пеналах». И тут 
же — «предустановленная гармония»! — изобретаются 
противозачаточные средства. Все эти факторы «вдруг 
совпадают» и складываются в новый, дотоле небыва-
лый пазл. 

Конечно, складывался он в разных местах и соци-
альных группах неодинаково. Европа в ХХ веке выро-
сла меньше чем в 2 раза, в XXI веке практически оста-
новилась, демографы уверенно прогнозируют сокра-
щение. Население Африки за то же время увеличилось 
почти в 10 раз, Азии — в 5 раз. Понятно, КАКОЕ «демог-
рафическое давление» оказывают те же Африка и Азия 
на Европу (Ср. Азия на Россию) — в условиях открытого 
глобального мира!

Но и тут вступает в дело Саморегулирующаяся Си-
стема.

В Европе возникли новые стандарты, нормы семей-
но-демографического поведения у среднего класса, ко-
торый в XX—XXI веке стал доминирующим. И эти же 
нормы постепенно «разливаются» на весь Мир. Так по 
данным ООН общемировой коэффициент рождаемо-
сти на 1 женщину снизился с 4,95 (1950—55 год) до 
2,26 (2010-15). При этом для простого воспроизводст-
ва населения необходим коэффициент 2,13. 

Ситуация с рождаемостью в России, полностью 
вписывается в евротренд. Коэффициент рождаемости 
был в 1960 г. — 2,5 в 2016 г. — 1,7 (максимум — 1,97 — в 
Северо-Кавказском округе, минимум — 1,56 — в Цен-
тральном округе). Кстати, примерно те же цифры во 
всех европейских республиках бывшего СССР — от бо-
гатой Эстонии до нищих Украины и Молдовы, а вот в 
странах Ср.Азии коэффициент рождаемости везде 
выше 2, максимум — 3,3 — в Таджикистане. Но выравни-
вание «под евростандарт» неумолимо идет везде, по 
всему миру.

Аномалия ХХ века (традиционная рождаемость + 
резкое сокращение смертности) — постепенно закан-
чивается везде. Дальних — на века — прогнозов серьез-
ные демографы избегают, а в обозримом будущем 
предвидят стабилизацию населения Земли, с тенден-
цией некоторого сокращения (опять же — параллельно 
уменьшается и потребность в рабочих руках !).

Возвращаясь в Россию. Аномалии 1990-х — экстре-
мальная смертность мужчин среднего возраста — бо-
лее или менее преодолены. А дальше в дело вступают 
неодолимые мировые тенденции. 

В Европе возни-
кли новые стан-
дарты, нормы 
семейно-демогра-
фического поведе-
ния у среднего 
класса

Ситуация с рожда-
емостью в России, 
полностью вписы-
вается в евро-
тренд

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин расширил перечень специальностей 
для целевого набора в вузы

Получат квоту
Владимир Кузьмин

П
равительство рас-
ширило перечень 
специальностей, по 
которым проводит-
ся целевой набор на 
бюджетные места в 
высших учебных 
заведениях. «Это 
важное очень на-

правление, особенно когда это 
касается дефицитных специаль-
ностей», — подчеркнул премьер-
министр Дмитрий Медведев 
вчера на совещании со своими 
заместителями.

В перечень вошли 449 пози-
ций. «Он расширяется, в него 
входят дополнительные направ-
ления по бакалавриату, по маги-
стратуре, специалитету и по ас-
пирантуре», — пояснил глава 
правительства. Размер квот по 
различным специальностям и 
направлениям составит от 5 до 
100 процентов для самых во-
стребованных и редких профес-
сий. Полная квота, рассказала 
вице-премьер Татьяна Голико-
ва, установлена по таким специ-
альностям, как «техническая 
эксплуатация и восстановление 
электросистем и пилотажных 
комплексов боевых летатель-
ных аппаратов», по специаль-
ностям ординатуры «токсико-
логия» и «детская урология/ан-
дрология».

Регионы впервые получили 
возможность подавать свои за-
явки на целевой прием в рамках 
контрольных цифр, и субъекты 
Федерации вправе из любой 
точки направлять детей на целе-
вое обучение. «По программам 
ординатуры, которую форми-
рует министерство здравоохра-
нения, квоты установлены в 
разрезе регионов, на террито-
риях которых могут быть трудо-
устроены выпускники, — сказа-
ла Голикова. — Это важно, пото-
му что прямо указаны конкрет-
ные территории, и это четко 
увязано с показателями нацио-
нального проекта «Здоровье» в 
той части его, которая связана с 
кадровым обеспечением».

По остальным специально-
стям и направлениям подготов-
ки квота установлена для трудо-
устройства на территории лю-

бого региона, и сейчас субъек-
ты и высшие учебные заведения 
вправе при заключении этих со-
глашений выверить, куда кон-
кретно направлять конкретного 
специалиста.

Если квота на целевое обуче-
ние не будет заполнена, остав-
шиеся места будут направлять-
ся на общий конкурс на посту-

пление в соответствующий вуз. 
Контрольные цифры приема на 
2020/21 учебный год, которые 
должны максимально соответ-
ствовать кадровым потребно-
стям по нацпроектам, утвер-
ждены. «Общий объем контр-
ольных цифр приема составил 
509,2 тысячи мест», — сказала 
вице-премьер.

Для высших учебных заведе-
ний 43 регионов объем увели-
чился на 12,8 тысячи мест. Наи-
больший прирост получили 
вузы Новосибирской и Свер-
дловской областей, Башкирии и 
Алтайского края. Увеличены по-
казатели по 28 направлениям, 
больше всего — в информатике и 
вычислительной технике, обра-
зовании и педагогическим нау-
кам, по клинической медицине. 
На 3 тысячи мест сократилось 
число мест для целевого приема 
по направлениям экономика и 
управление, на одну тысячу — по 
юриспруденции.

Дмитрий Медведев обратил 
внимание, что в документе го-
ворится обо всех уровнях выс-
шего образования, включая и 
аспирантуру. «Но мы договори-

лись с вами, что аспирантура — 
это не уровень высшего образо-
вания. Об этом неоднократно 
выступали наши коллеги уче-
ные. Это ошибочная позиция, ее 
нужно менять», — указал пре-
мьер. По словам Голиковой, со-
ответствующий законопроект 
находится на согласовании и в 
ближайшее время будет пред-
ставлен на рассмотрение.

Вопросы образования про-
должили вчера обсуждать на 
заседании президиума совета 
по стратегическому развитию 
и национальным проектам. За 
четыре месяца подготовки нац-
проекта в этой сфере все дан-
ные внесены в систему «Элек-

тронный бюджет», приняты 
нормативные акты по субсиди-
ям, заключены все 1645 согла-
шений об их выделении. «То 
есть организационная работа 
по этому проекту в целом за-
вершена, но есть темы, кото-
рые требуют особого внима-
ния», — подчеркнул глава каби-
нета министров. 

Все российские образова-
тельные организации — даже в 
самых дальних селах — должны 
быть подключены к высокоско-
ростному интернету. «Эту рабо-
ту нужно ускорять, — заявил 
Медведев. — Принципиальный 
момент то, что для каждой шко-
лы высокоскоростной доступ в 
Сеть, обеспечение цифровой 
безопасности будут бесплатны-
ми: финансирование работ, 
оплата трафика происходят за 
счет федерального бюджета».

Кроме того, до конца 2021 
года по стране планируется со-
здать 900 тысяч мест дополни-
тельного образования детей в 
рамках федерального проекта 
«Успех каждого ребенка».

Важное значение придается 
развитию системы ранней про-
фессиональной ориентации. «В 
ходе реализации нашего феде-
рального проекта, который на-
зывается «Молодые профессио-
налы», мы будем поддерживать 
наиболее удачные разработки и 
перспективные проекты. Для 
этого также из бюджета выделя-
ется 630 миллионов рублей», — 
сказал председатель правитель-
ства.

Талантливых детей потом 
ждут в отечественной науке. 
Нацпроект по этой сфере тоже 
обсуждался президиумом сове-
та. «Нам нужно омолодить рос-
сийскую науку, — отметил Дмит-
рий Медведев. — В 2019 году 
доля исследователей до 39 лет 
должна увеличиться до почти 
44 процентов, к 2024 году — 
больше половины должно 
быть». Для этого правительство 
направит ряд мер на решение 
жилищных проблем молодых 
ученых, возможности получать 
оборудование для своих инсти-
тутов, на участие в междуна-
родных конференциях. «Пору-
чения по этому поводу я подпи-
сал», — сообщил Медведев. 

В расширенный перечень специаль-
ностей, по словам премьера, вошли 
449 позиций.

А К Ц Е Н Т

Размер квот по различным специально-
стям и направлениям составит 
от 5 до 100 процентов для самых востре-
бованных и редких профессий

Леонид Радзиховский,
политолог

МНЕНИЕ

К 2030 году плани-
руется произво-
дить более 600 
тысяч тонн 
аквакультуры, 
в том числе 100 
тысяч тонн мари-
культуры
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Несносные дачи
Как, кстати, и с камен-
ным туалетом. 

В то же время вы 
должны понимать: если объект 
недвижимости в собственно-
сти, то его легче продать, пода-
рить, сдать в аренду. Меньше 
проблем с дальнейшим исполь-
зованием будет и у наследни-
ков. 

Вопрос от Вячеслава Никола-
евича Мартынова из Пензы. 
На участке у него давно сто-
ит омшаник (помещение для 
разведения пчел) на фунда-
менте. Двухэтажный. Сейчас 
пристраивает кухоньку. Ре-
гистрировать?

НАДЕЖДА ЛЕЩЕНКО: Ситуация, пря-
мо скажем, не очень стандар-
тная. Насколько мы поняли из 
пояснений читателя, участок у 
него находится в садоводческом 
товариществе. 

Сначала он хотел держать 
там пчел, но по каким-то причи-
нам это сделать не получилось. 
Сейчас он сооружает некую по-
стройку для сезонного прожи-
вания. 

То есть это будет что-то похо-
жее на садовый дом, предназна-
ченный не для постоянного, а 
для временного проживания. 
Но постройка на капитальном 
фундаменте, то есть строение 
прочно связано с землей, его, 
без ущерба конструктивным 
особенностям, нельзя передви-
гать с места на место. А такие 
постройки подлежат регистра-
ции.

С соседями выгоднее  
дружить

Что для этого должен сделать 
Вячеслав Николаевич? 

НАДЕЖДА ЛЕЩЕНКО: Прежде всего 
вызвать кадастрового инженера 
и заключить с ним договор о 
подготовке технического плана 
садового дома. 

Он определит точно, что это 
за строение, составит техниче-
ский план, с которым затем 
нужно обратиться в Росреестр. 
Заявление и необходимые доку-
менты могут быть предоставле-
ны как лично, так и отправлены 
по почте, либо через портал го-
суслуг или официальный сайт 
Росреестра.  

Но читатель обращает вни-
мание, что у него могут воз-
никнуть проблемы с соседями. 
Как мы поняли из-за того, 
что его строение находится 
слишком близко к их участку. 
А должны быть соблюдены 
отступы — не менее трех ме-
тров. Как быть?

Н А Д Е Ж Д А  Л Е Щ Е Н К О : Здесь самый 
легкий способ — договориться с 
соседями, что у них нет претен-
зий.  

Но если соседи обратятся в 
органы земельного или строи-
тельного надзора, тогда могут 
возникнуть проблемы, вплоть 
до того, что потребуется умень-
шать параметры здания. Вы-
вод: с соседями выгоднее дру-
жить!

В ожидании дачной 
амнистии

Без дачной амнистии по уве-
домительному порядку стро-
ительства и регистрации не-
движимости это строение 
уже не оформить в собствен-
ность?

НАДЕЖДА ЛЕЩЕНКО: Если он уже его 
возвел, то поставить строение 
на кадастровый учет и зареги-
стрировать на него право собст-
венности в данный момент  воз-
можно только на основании 
уведомления об окончании 
строительства либо судебного 
решения. 

Дачная амнистия, по сути, 
завершилась досрочно 1 марта 
2019 года, когда закончился пе-
реходный период для новых 
правил, которые ввели по-
правки в Градостроительный 
кодекс от 4 августа 2018 года. 
Но в Госдуму уже внесен зако-
нопроект о продлении дачной 
амнистии до 1 марта 2022 
года. Сколько же сегодня не 
оформленных в собствен-
ность домов и дач?

НАДЕЖДА ЛЕЩЕНКО: Ни у Росрее-
стра, ни у Кадастровой палаты 
таких данных нет. Информация 
о том, сколько не зарегистриро-

ванных индивидуальных домов 
и дач, должна быть у органов 
местного самоуправления.

Потому что в Едином госу-
дарственном реестре недвижи-
мости (ЕГРН) содержатся све-
дения только о поставленных 
на кадастровый учет объектах 
недвижимости и зарегистриро-
ванных правах на них. С 2006 
года по упрощенной процедуре 
зарегистрировано порядка 13 
миллионов прав собственно-
сти. 

А сама процедура оформле-
ния собственности, как мы уже 
говорили, носит заявительный 
характер. Гражданин решил 
стать собственником, пришел с 
заявлением в Росреестр, его 
право на объект недвижимости 
зарегистрировали в Единый го-
сударственный реестр недви-
жимости. 

РОМАН ЛАРИН: В Московской обла-
сти, в частности, программа по 
вовлечению в налоговый обо-
рот объектов, которые у нас не 
поставлены на кадастровый 
учет и на них не зарегистриро-
ваны права, началась с 2016 
года. За три года мы выявили по-
рядка 900 тысяч таких объек-
тов. Из них около 500 тысяч уже 
оформлены в собственность по 
всем правилам.

А вот уведомительный ха-
рактер строительства и реги-
страции недвижимости, кото-
рый введен поправками в Градо-
строительный кодекс, как раз 
предполагает, что человеку да-
ется 10 лет на строительство ин-
дивидуального жилого или са-
дового дома. 

Он должен уложиться в эти 
сроки и подать уведомление об 
окончании строительства. Если 
все возведено по правилам, ор-
ганы местного самоуправления 
сами подают документы на ре-
гистрацию в Росреестр. То есть 
при таких правилах от реги-
страции объектов недвижимо-
сти уже нельзя уклониться.

Но при этом государство вы-
являет незарегистрирован-
ные объекты — самострои.

РОМАН ЛАРИН: Выявляет. Но мы мо-
жем людей только информиро-
вать, какие преимущества дает 
право собственности.

«Пограничный» вопрос пора 
закрывать

Давайте уточним: какие ос-
новные сложности могут воз-
никнуть со старыми домами 
и строениями без продления 
дачной амнистии?

РОМАН ЛАРИН: Прежде всего это, 
как мы уже говорили, наруше-
ния по отступам. То есть дома 
раньше строились без учета 
того, насколько близко они рас-
положены к границам земель-
ного участка. 

Сплошь и рядом крыльцо 
дома практически смотрит в за-

бор соседнего участка. Не со-
блюдались также особые усло-
вия использования территорий, 
например, есть жилые строе-
ния, попадающие в зону аэро-
портов, линий электропередач, 
природоохранных зон.  

Существуют нарушения по 
видам разрешенного использо-
вания земельных участков. В 
ряде случаев параметры по-
строенных домов выходят за 
установленные Градострои-
тельным кодексом нормы: не 
более 3 надземных этажей и не 
более 20 метров в высоту. Во 
всех этих случаях оформить 
дом в собственность будет не-
возможно. 

А какие еще строения, поми-
мо домов и дач, подпадают 
под дачную амнистию?

РОМАН ЛАРИН: Например, гаражи, 
хозпостройки с признаками ка-
питального строительства, не 
предназначенные для коммер-
ческой деятельности. 

Вопрос от читателя из Баш-
кортостана. На участке, взя-
том в аренду под индивиду-
альное жилищное строитель-
ство, недостроенный дом. Он 
хочет оформить участок в 
собственность, но ему отка-
зывают на том основании, 
что сначала нужно завер-
шить стройку. Это право-
мерно?

РОМАН ЛАРИН: Все правильно. В со-
ответствии с действующим за-
конодательством, право прио-
бретения в собственность нахо-
дящихся на праве аренды зе-
мельных участков возникает 
только у собственников зданий, 
строений, сооружений, находя-
щихся на этом участке. 

Соответственно, необходи-
мо сначала завершить строи-
тельство и зарегистрировать 
право на дом. Только после со-
блюдения этих процедур гра-

жданин получит преимущест-
венное право покупки этого зе-
мельного участка. Пока строи-
тельство не завершено, выку-
пить землю нельзя. Можно толь-
ко продлить договор аренды.

У читательницы дом пока 
строится. Можно ли его бу-
дет оформить по дачной ам-
нистии, если ее продлят?

Р О М А Н  Л А Р И Н : Если земельный 
участок был предоставлен для 
индивидуального жилищного 
строительства (ИЖС) или лич-
ного подсобного хозяйства 
(ЛПХ) в границах населенных 
пунктов, то для строительства 
жилого дома обязательно было 
получение разрешения на стро-
ительство.

Если земельный участок 
предоставлялся для ведения са-
доводства или дачного хозяйст-
ва, то для строительства дачных 
и садовых домов не требовалось 
получение разрешений. Право 
на такие объекты (на землях 
СНТ/ДНТ) регистрировалось в 
упрощенном порядке по техни-
ческому плану, составленному 
на основании декларации, и 
правоустанавливающих доку-
ментов на землю.   
НАДЕЖДА ЛЕЩЕНКО: И еще. Если дом 
на землях ИЖС или ЛПХ, то не-
зависимо, будет ли продлена 
дачная амнистия или нет, мож-
но будет зарегистрировать пра-
во собственности либо на осно-
вании разрешения на строи-
тельство и правоустанавливаю-
щих документов на участок, 
либо уведомления об оконча-
нии строительства. 

Что касается жилых и садо-
вых домов в СНТ, то при продле-
нии амнистии, когда дом будет 
достроен, необходимо пригла-
сить кадастрового инженера, ко-
торый подготовит технический 
план на основании декларации. 
Далее самостоятельно обра-
щаться в Росреестр. Если амни-
стию не продлят, то нужно будет 
также предоставить техплан с 
уведомлением об окончании 
строительства в органы местно-
го самоуправления, которые са-
мостоятельно направят их на ре-
гистрацию прав собственности. 

Только через суд
Михаил из Самарской обла-
сти описывает такую ситуа-
цию. После смерти родителей 
он не нашел никаких правоу-
станавливающих докумен-
тов на земельный участок в 
садоводческом товариществе. 
Что ему сделать, чтобы офор-
мить участок на себя?

РОМАН ЛАРИН : Теперь только через 
суд. Прежде всего рекомендуем 
подать запрос в территориаль-
ный архив и запросить копию 
правоустанавливающих доку-
ментов на землю. 

Можно еще обратиться в 
Росреестр и запросить инфор-
мацию из Госфонда данных. По-
дать запросы удобнее через 
МФЦ по месту нахождения объ-
екта. Эта информация будет яв-
ляться доказательственной ба-
зой при обращении в суд за при-
знанием вашего права.

Вопрос от Игоря из Влади-
мирской области. У него есть 
дом на 6 сотках, в городе. Зем-

ля под ИЖС выделена в 50—
60-х годах прошлого века в по-
жизненное пользование. В соб-
ственность не оформлены. 
Как теперь все это оформить 
по закону?

НАДЕЖДА ЛЕЩЕНКО: Следует отме-
тить, что в отношении земель-
ных участков дачная амнистия 
не имеет сроков ее окончания. 
Если у читателя имеются  пра-
воустанавливающие докумен-
ты на земельный участок, то 
нужно просто  обратиться за ре-
гистрацией права собственно-
сти на него. А если документы 
отсутствуют, то  право собст-
венности придется устанавли-
вать также в судебном порядке.

Вопрос от Ирины из Подмо-
сковья. У нее в собственности 
половина участка. А вторая 
половина — у мужа умершей 
сестры. Ирина заказала ме-
жевание всего участка. Его 
сделали. Но в Росреестр по-
дать документы по межева-
нию Ирина должна вместе со 
вторым владельцем. А он от-
казывается идти в Росреестр. 
Участком не пользуется. Что 
посоветуете? 

РОМАН ЛАРИН: Снова ситуация, ко-
торую можно разрешить только 
в судебном порядке. В данном 
случае должно быть волеизъяв-
ление двух сторон.  Если один из 
собственников уклоняется от по-
хода в Росреестр, то решение 
суда может заменить заявление 
собственника, который уклоня-
ется от регистрации. То есть Ири-

на может прийти в Росреестр с 
решением суда и подать доку-
менты для постановки на учет.

А чем технический план от-
личается от межевого?

 Вычеркните меня 
из реестра!

Тамара Шетикова когда-то 
зарегистрировала свои строе-
ния. А теперь интересуется, 
как исключить из ЕГРН полу-
развалившиеся, стоящие на 
подпорках сарай и теплички? 
Ведь они не стоят того нало-
га, который она за них пла-
тит.

РОМАН ЛАРИН: Исключить из ЕГРН 
объекты, право на которые за-
регистрировано в заявитель-
ном порядке, можно только в 
случае уничтожения, гибели 
объектов. 

Для фиксации прекращения 
существования объектов надо 
вызвать кадастрового инжене-
ра. Он составит акт обследова-
ния указанных объектов. Это 
документ, подтверждающий 
прекращение существования 
объекта. Он и будет основанием 
для прекращения права в ЕГРН 
и снятия с кадастрового учета.

А вот еще похожая ситуация. 
На земельном участке, кото-
рый оформлен в собствен-
ность, стоит ветхий дом 1928 
года постройки. Он оформлен 
в собственность, но наша чи-
тательница хочет снять его с 
регистрации и использовать 

как хозпостройку. Это воз-
можно? У нее есть новый дом, 
но она не может оформить в 
собственность, так как мест-
ный отдел архитектуры тре-
бует снести старый дом.

РОМАН ЛАРИН: В данном случае зая-
вительной процедуры снятия с 
учета и регистрации прав жило-
го дома, оформленного в собст-
венность, и перевода его в ста-
тус хозяйственной постройки 
не существует. Процедура сня-
тия с учета предусмотрена толь-
ко в связи с прекращением су-
ществования объекта. Для под-
тверждения существования 
дома необходимо будет зака-
зать у кадастрового инженера 
акт обследования дома. Но 
предварительно действительно 
необходимо снести дом.

Что, два дома иметь нельзя?
РОМАН ЛАРИН: Теоретически по-
строить два дома на одном зе-
мельном участке возможно. Но 
только с соблюдением норм зе-
мельного и градостроительного 
законодательства, строитель-
ных норм и правил, в частности, 
площадь земельного участка 
д о л ж н а  п о з в о л я т ь  т а к о е 
строительство.В данном случае, 
скорее всего, земельный уча-
сток физически не позволяет 
построить на нем второй жилой 
дом, так как не будут соблюде-
ны необходимые отступы от 
границ, иные нормы и правила 
(например, противопожарные). 
Именно поэтому заявителю от-
казывают в согласовании тако-
го строительства и рекоменду-
ют снести первый дом. Но мож-
но попробовать признать право 
на второй дом в судебном по-
рядке.

Владимир Васильевич Хаба-
ров из Рязани — председатель 
садоводческого некоммерче-
ского товарищества «Весна». 
Когда оформляли дороги об-
щего пользования в собствен-
ность товарищества, надо 
было пройти межевание, 
уточнить границы: «Я это 
сделал, сдал документы в 
МФЦ «Мои документы». Но 
мне сообщили, что только 
муниципалитет может 
уточнять границы. Обра-
тился в муниципалитет, но 
там сказали, что они этим 
не занимаются. В результа-
те мы не смогли приватизи-
ровать земли. И не можем 
теперь оформить общедоле-
вую собственность. Что де-
лать?»

НАДЕЖДА ЛЕЩЕНКО: Если решением 
общего собрания членов това-
рищества именно Владимир Ва-
сильевич уполномочен решать 
вопросы регистрации и када-
стрового учета земли общего 
пользования, то я не вижу осно-
ваний для приостановления ре-
гистрации. 

В каждом территориальном 
органе Росреестра есть апел-
ляционная комиссия. Целесоо-
бразно обратиться в эту ко-
миссию. Сделать это нужно в 
течение 30 дней с даты при-
нятия решения о приостанов-
лении учетно-регистрацион-
ных действий. 

Р О М А Н  Л А Р И Н :  Можете с собой 
взять письмо из органов мест-
ного самоуправления, где они 
вам отказали. Решение, кото-
рое принимается на апелляци-
онной комиссии, является 
основанием для изменения ре-
шения государственного реги-
стратора. 

А К Ц Е Н Т

По новому закону, если кто-то не платит 
членские взносы более двух месяцев, 
то его могут исключить из садового това-
рищества по решению общего собрания

Земельный вопрос

Нашей читательнице в наследство достался 
участок в деревне, но пока нет времени им за-
ниматься. Девушка интересуется: его не отбе-
рут, если долго им не пользоваться?
Надежда Лещенко | Действительно, в Зе-

мельном кодексе есть норма о прекраще-

нии права на земельный участок. Если зе-

мельный участок ,  предоставленный  на 

праве постоянного (бессрочного) пользо-

вания им  либо  пожизненного наследуемо-

го владения , не используется в течение 3 

лет, то он может быть изъят. Рекомендуем 

читательнице все-таки заняться оформле-

нием прав на то, что досталось в наследст-

во. Если нет времени лично этим занимать-

ся, то можно оформить  доверенность на 

родственников или кого-то из друзей, кому 

человек доверяет.

А за что еще могут изъять землю?
Роман Ларин | Если участок не используется 

по целевому назначению. К примеру, уча-

сток выделен для ведения сельского хозяй-

ства, а там построили магазин. Или дея-

тельность, которая организована на участ-

ке, наносит вред окружающей среде. Допу-

стим, открыта автомойка. 

Смотрите, какая ситуация сложилась в СНТ у 
Сергея Боровикова. Половина всех участков в 
течение 25 лет не используются, и владельцы 
неизвестны. А все расходы по содержанию ле-
жат на 60 владельцах участков. Большая часть 
из них пенсионеры. Как вывести из членов то-
варищества владельцев заброшенных участ-
ков?
Роман Ларин | По новому закону о ведении 

садоводства и огородничества, который 

вступил в действие с нынешнего года, если 

члены СНТ не платят членские взносы бо-

лее двух месяцев, то могут быть исключены 

из товарищества. 

Делается это через решение общего со-

брания. Если земельный участок, как мы 

уже говорили, не используется по назна-

чению более трех лет, необходимо обра-

щаться в органы местного самоуправле-

ния, которые могут инициировать проце-

дуру изъятия такого участка. Изъятые зе-

мельные участки в связи с неиспользова-

нием по целевому назначению или ис-

пользованием с нарушением законода-

тельства подлежат продаже с публичных 

торгов.

Вопрос из Свердловской области. Житель в 
2018 году купил участок и начал строить дом. 
Земля сельхозназначения. Почти достроил, но 
при подачи уведомления в администрацию по-
лучил отказ в регистрации жилого дома, так 
как местные правила землепользования и за-
стройки не предусматривают с 1 марта 2019 
года строительство жилых домов на такой зем-
ле. Хотя до этого регистрировали все через 
МФЦ без проблем. Как быть?
Надежда Лещенко | Если местные правила 

не предусматривают размещение жилых 

домов на таких земельных участках, но при 

этом до 1 марта 2019 это было возможно 

(как следует из сообщения читателя), то, 

полагаю, читатель вправе оспорить прави-

ла землепользования и застройки  в судеб-

ном порядке.

Читатель хочет купить участок для строитель-
ства загородного дома и ведения хозяйства 
для собственных (некоммерческих) нужд. Что 
это должен быть за участок?
Надежда Лещенко | Земельный участок дол-

жен находиться в границах населенного 

пункта. Категория земель – земли населен-

ных  пунктов. Вид разрешенного использо-

вания земельного участка должен быть 

либо для ИЖС (индивидуального жилищно-

го строительства), либо для ЛПХ (личного 

подсобного хозяйства).

На землях ИЖС возможно: размещение жи-

лого дома (отдельно стоящего здания с ко-

личеством надземных этажей не более 

трех, высотой не более двадцати метров, 

которое состоит из комнат и помещений 

вспомогательного использования, пред-

назначенных для проживания). На таких 

землях допускается выращивание сельско-

хозяйственных культур, размещение инди-

видуальных гаражей и хозяйственных по-

строек. На землях ЛПХ (приусадебный зе-

мельный участок) можно построить жилой 

дом, выращивать сельхозпродукцию, раз-

мещать гаражи и иных вспомогательные 

сооружения, содержать сельскохозяйст-

венных животных.

Земельная амнистия в отличие от дачной по-
прежнему действует? Что нужно сделать, что-
бы ею воспользоваться? 
Роман Ларин | Да, и распространяется на 

земли, выделенные до 30 октября 2001 

года (даты вступления в силу Земельного 

кодекса РФ) для индивидуального жилищ-

ного строительства, личного подсобного 

хозяйства, садоводства и огородничества, 

индивидуального гаражного строительст-

ва. 

Для того, чтобы получить право собствен-

ности на такие участки, нужно иметь на ру-

ках документы, на основании которых в 

свое время земля и выделялась. Например, 

это может быть выписка из похозяйствен-

ной книги, розовое или голубое свидетель-

ство, выписка из постановления о предо-

ставлении земельного участка. В отноше-

нии ИЖС земельная амнистия действует 

бессрочно. Что касается участков в садо-

водческих и огороднических товарищест-

вах, то там амнистия действует до 31 декаб-

ря 2020 года.  При этом участок должен 

быть распределен дачнику по решению об-

щего собрания. 

ЗАКОНОПРОЕКТ

ПЛАТИТЬ НЕ НАДО 
«В настоящее время Минэкономразвития России, — напомнил Роман Ла-

рин, — разрабатывает законопроект, в котором уточняются критерии от-

несения объектов к недвижимым или движимым вещам. По законопро-

екту вспомогательные постройки: сараи, теплицы и прочее будут счи-

таться улучшениями земельного участка или основного объекта — на-

пример, жилого дома. А ранее зарегистрированные постройки можно 

будет исключать из ЕГРН в упрощенном порядке по заявлению правоо-

бладателя. Поправки Минэкономразвития предполагают исключение из 

налогооблагаемой базы строений, являющихся улучшениями земельно-

го участка». 

1

— Узнайте больше: какие дачи 
признают самостроем  
rg.ru/art/1690504

Техплан — главный документ при 
оформлении дома в собственность: 
хоть по дачной амнистии, хоть без 
нее. 
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ИНИЦИАТИВА 
ФАС поддержала запрет 
на продажу алкоголя тем, 
кому меньше 21 года

Три года
не наливать

Евгений Гайва

Федеральная антимонопольная служба не видит ри-
сков в случае введения запрета на продажу крепкого 
алкоголя лицам до 21 года, заявил начальник контр-
ольно-финансового управления ФАС Владимир Ми-
шеловин. Служба готова поддержать это решение.

Конкуренция в данном случае не пострадает, от-
метил Владимир Мишеловин. Однако такие меры 
должны приниматься на государственном уровне по-
сле широкой дискуссии, уточнил представитель ан-
тимонопольной службы.

Напомним, ранее вице-премьер Татьяна Голикова 
говорила, что повышение возраста продажи спир-
тных напитков может стать одной из мер по сокраще-
нию потребления алкоголя в России. 

Повышение возраста — компромисс, высказа  «Рос-
сийской газете» свою точку зрения директор Центра 
исследований федерального и региональных рынков 
алкоголя Вадим Дробиз. «На самом деле молодежь 
крепкий алкоголь в основном и не пьет. 

Однако, если запретить, интерес у молодежи к 
крепким напиткам может возрасти», — говорит он. За-
претный плод сладок, так что стоит подумать о психо-
логии молодежи, отмечает эксперт. Иначе может вы-
расти нелегальный оборот алкоголя, предупреждает 
эксперт. 

КОНТРОЛЬ Счетная палата 
не досчиталась средств
на нацпроекты

Деньги зависли

Евгений Гайва

На выполнение нацпроектов в первом квартале этого 
года израсходовано лишь12,8 процента всех заплани-
рованных средств, установили в Счетной палате (СП). 
При таких темпах отдельные мероприятия могут быть 
выполнены с нарушением сроков, отмечают в контр-
ольном ведомстве. 

Всего на 1 апреля расходы на реализацию нацпро-
ектов были исполнены в сумме 220,97 миллиарда ру-
блей, указано в аналитической записке о ходе исполне-
ния федерального бюджета и внебюджетных фондов за 
первый квартал этого года. Это на 8,7 процента ниже 
среднего уровня исполнения расходов федерального 
бюджета в целом. По нацпроекту  «Повышение произ-
водительности труда и поддержка занятости», расхо-
дов в этом году не было вообще, а по восьми нацпроек-
там расходы исполнены ниже среднего уровня. Напри-
мер, на нацпроект «Безопасные и качественные авто-
мобильные дороги» пока направили только 0,1 про-
цента средств, на «Образование» — 3,2 процента, на 
комплексный план развития инфраструктуры — 5,1 
процента от годового объема.

Как пояснили «РГ» в минэкономразвития (ведомст-
во отвечает за повышение производительности труда), 
большинство мероприятий проекта начинается после 
работы тренеров Федерального центра компетенций в 
сфере производительности труда с конкретными пред-
приятиями. Цикл этой работы занимает 3—6 месяцев. 

В лидерах по исполнению расходов четыре нацпро-
екта. Это «Здравоохранение» (44,1 процента), «Нау-
ка» (20,6 процента), «Демография» (19,4 процента) и 
«Международная кооперация и экспорт» (19,3 про-
цента).

Впрочем, помимо отставания в освоении средств 
есть и другая проблема. Система мониторинга хода ре-
ализации проектов так и не создана, отмечают в СП. 
Отсутствует также методика установления показате-
лей в региональном разрезе. «Это проблема старта и 
запуска нацпроектов в сжатые сроки. Ресурсы есть, но 
механизмы еще не успели хорошо проработать», — от-
метил «РГ» ведущий научный сотрудник Института 
прикладных экономических исследований РАНХиГС 
Юрий Симачев. Появились программы принципиаль-
но нового характера, например, рост производитель-
ности труда, увеличение доли неэнергетического эк-
спорта, пояснил он. «Скажем, чтобы повысилась про-
изводительность труда, должна перестроиться вся си-
стема господдержки», — сказал эксперт. 

ФИНАНСЫ Центробанк 
прогнозирует инфляцию 
выше 4 процентов

Цены взяли 
планку

Евгений Гайва

Центробанк ожидает, что к концу 2019 года инфляция 
немного превысит показатель в четыре процента, со-
общила в Госдуме первый зампред ЦБ Ксения Юдаева.

Однако уже в начале 2020 года инфляция вновь вер-
нется к четырем процентам за счет действия базовых 
факторов, добавила она.

В Центробанке намерены пересмотреть макропро-
гноз. Произойдет это на следующем заседании совета 
директоров ЦБ, которое назначено на июнь. При этом 
основные параметры останутся без принципиальных 
изменений, сообщила Ксения Юдаева. 

Ранее Банк России снизил прогноз годовой инфля-
ции на конец этого года с 5,0—5,5 процента до 4,7—5,2 
процента.

Годовая инфляция уже начала снижаться, в частно-
сти в апреле снизилась  до 5,2 процента. А локальный 
пик инфляции, по расчетам Банка России, пришелся на 
март и был вызван в основном повышением ставки 
НДС.

Так как доля быстро дорожающих товаров снижает-
ся, ЦБ рассчитывает также на дальнейшее замедление 
инфляции. На этом фоне в ЦБ готовы рассматривать 
возможность снижения ключевой ставки.

Кроме того, как считают в Центробанке, россий-
ская экономика ускорится к концу этого года. Стиму-
лом для роста послужат нацпроекты. По прогнозам ЦБ, 
в 2019 году ВВП России вырастет на 1,2—1,7 процента.

В свою очередь, в минэкономразвития ожидают ро-
ста на 1,3 процента. 

РЕЗОНАНС  Трамп объявил в Америке чрезвычайное положение в сфере 
телекоммуникаций

Отгуглить Huawei
Евгений Шестаков

В 
понедельник интер-
нет гигант Google, 
продемонстрировал, 
в какой степени аме-
риканский бизнес за-
висим от политиче-
ских рекомендаций 
Белого дома. Свобода 
предпринимательст-

ва, которой так гордились Сое-
диненные Штаты, на практике 
была в одночасье стерта реше-
нием министерства торговли 
внести Huawei и 70 ее филиалов 
в так называемый черный спи-
сок. Не успели обсохнуть черни-
ла на распоряжении Трампа, 
объявившего в стране режим 
чрезвычайного положения из-
за якобы существующих угроз в 
отношении информационно-
коммуникационнной структу-
ры Америки, как на этот шаг от-
реагировали торгующие с Кита-
ем корпорации США. В частно-
сти, Google объявил, что китай-
ские смартфоны лишат доступа 
к сервисам американской IT-
компании, они перестанут по-
лучать обновления Android, а их 
покупатели не смогут в даль-
нейшем пользоваться Gmail, 
YouTube и картами. Почему не 
имеющая отношения к государ-
ству, по крайней мере формаль-
но, американская IT-компания, 
связанная с китайской корпора-
цией Huawei долгосрочными 
обязательствами, разрывает их, 
руководствуясь политическими 
директивами Вашингтона — во-
прос риторический. Уже извест-
но, что примеру Google после-
довали еще несколько амери-
канских телекоммуникацион-
ных фирм. 

Буквально за несколько ча-
сов до громких решений амери-
канского IT-гиганта президент 
США в интервью Fox News c гор-
достью объявил, что американ-
ский бизнес переносит пред-
приятия из Китая в другие стра-
ны Юго-Восточной Азии после 
повышения тарифов на продук-
цию КНР. По мнению Трампа, 
предпринимаемые Белым до-
мом шаги заставят Пекин при-
нять новое торговое соглаше-
ния на американских условиях. 
Вашингтон  задействовал все 
методы экономического лобби-
рования, чтобы с помощью по-
литического протекционизма и 
недобросовестной конкурен-
ции, добиться от международ-
ных партнеров выгодных США 
торговых решений. 

По мнению экспертов, тучи 
над Huawei сгустились после 
того, как китайская корпорация 
стала обходить американских 
производителей в продаже тех-
нологий и оборудования для се-
тей 5G, где американцы рассчи-
тывали быть первыми. Сначала 
Белый дом запустил «утку», что 
китайские производители ис-
пользуют свое оборудование 
для шпионажа, и под этим пред-
логом предложил покупателям 
активнее сотрудничать с амери-
канскими корпорациями. Но 
только Австралия, Новая Зелан-
дия и Япония прислушались к 
команде из Вашингтона, в то 
время как страны Евросоюза, 
напротив, отказались прекра-
щать взаимовыгодное сотруд-
ничество с китайскими теле-
коммуникационными гиганта-
ми. И это, несмотря на гневное 
письмо посла США в Берлине, в 
котором тот пригрозил Герма-
нии сократить обмен развед-
данными, если Huawei получит 
допуск на немецкий рынок. 

Решение Трампа объявить в 
США чрезвычайное положение, 

которое дало право властям 
Штатов запрещать американ-
ским коммуникационным ком-
паниям приобретение оборудо-
вания, изготовленного пред-
ставляющими угрозу для наци-
ональной безопасности фирма-
ми, не было спонтанным. Этот 
шаг, направленный в первую 
очередь против обходящего 
американские корпорации 
Huawei, стал еще одним приме-
ром того, какими методами Бе-
лый дом рассчитывает сделать 
Америку вновь великой. 

Все объяснения Трампа, что 
именно сегодня и сейчас в США 
сложилась «экстраординарная 
угроза национальной безопа-
сности, внешней политике и 
экономике», объяснения, при-
званные доказать необходи-
мость чрезвычайного положе-
ния, не имеют к реальности ни-
какого отношения. Показатель-
ная дискриминация Huawei — 
очередная демонстрация мас-
штабов глобальной нечисто-
плотности, на которую пошла 
американская администрация, 
чтобы избавить американский 
бизнес от конкурентов. Россия 
наблюдает аналогичные прие-
мы в Европе, где американцы 
пугают Старый Свет газопрово-
дом «Северный поток-2», чтобы 
продавать на местном рынке 
свой сжиженный газ. Из той же 
«конюшни» и требования Ва-
шингтона к Евросоюзу отка-
заться от производства собст-
венного оружия в пользу амери-
канских производителей.

Готовность американского 
бизнеса выполнять политиче-

ские директивы Белого дома, де-
лает юридически ничтожными 
заключенные ранее с предприя-
тиями США соглашения. Для Бе-
лого дома не существует «чест-
ной конкуренции», если США не 
одерживают в ней победу. Реше-
ние Китая не поддаваться на дав-
ление Вашингтона и ответить 
своими повышенными тарифа-
ми на введенные американцами 
пошлины, заставляет Трампа 
совершать все новые экономи-
ческие вылазки против своего 
крупнейшего торгового партне-
ра, которого в Вашингтоне те-
перь все чаще считают врагом. 

Сбываются прогнозы «Нью-
Йорк таймс», которая назвала 
развязанную Трампом торго-
вую войну угрозой для всей ми-
ровой экономики. Однако мно-
гие эксперты, анализируя пред-
полагаемые последствия торго-
вых баталий, не видят Америку 
среди победителей. 

Президент США убеждает со-
отечественников, что своими 
действиями, направленными 
против Китая, он спасает Аме-
рику. Но его оппоненты, напро-
тив, предупреждают: санкция-
ми против Huawei Трамп развя-
зал руки китайским властям, 
прежде сдержанно реагировав-
шим на недружелюбные выпады 
Белого дома. А представитель 
МИД Китая Лу Кан  призвал 
Huawei отстаивать в суде свои 
права в связи с действиями 
Google.  

Google нашел способ, как «подвергнуть цензуре» продукцию Huawei и порадовать Трампа.

А К Ц Е Н Т

Дискриминация Huawei — демонстрация 
масштабов глобальной нечистоплотно-
сти США 

Прогноз

БУДУЩЕЕ БЕЗ ANDROID
Над китайской компанией Huawei нависла се-

рьезная угроза. От сотрудничества с ней отказа-

лись сначала Google, а позднее — крупнейшие 

американские производители микросхем, такие 

как Intel и Qualcomm.

Приостановление сотрудничества между Huawei 

и Google коснется непосредственно владельцев 

смартфонов и планшетных компьютеров. Во-пер-

вых, можно будет забыть об обновлениях 

Android. Их разрабатывают как раз в Google, что-

бы затем рассылать производителям всех 

устройств, работающих на базе этой операцион-

ной системы. Во-вторых, следующие модели 

смартфонов и планшетов Huawei (которая также 

выпускает гаджеты под брендом Honor) не будут 

содержать популярных сервисов Google. Речь 

идет о так называемых GMS — Google Mobile 

Services, которые устанавливаются практически 

на любой Android-смартфон и доступны, как гово-

рится, «из коробки». Среди них — встроенный по-

иск Google, браузер Chrome, приложения 

YouTube, Gmail, «Карты», а также магазин прило-

жений Google Play Store. Это означает, что на 

смартфон нельзя будет установить ни одно при-

ложение из официального каталога, а их там 

больше миллиона.

Актуальную линейку и ближайшие новинки 

Huawei эти санкции вряд ли затронут, зато моде-

ли, выпущенные во втором полугодии, могут по-

терять в привлекательности, считает руководи-

тель Hi-Tech Mail.ru Дмитрий Рябинин: «Не исклю-

чаю, что при негативном развитии ситуации 

Huawei может снизить цены, чтобы компенсиро-

вать падение доли рынка в будущем». В России, 

по словам Рябинина, смартфоны Huawei и Honor 

самые популярные — на долю брендов приходит-

ся 25 процентов рынка. Показатель может сни-

зиться на 5—10 процентов, однако это не станет 

фатальным, считает он.

Прекращение сотрудничества с производителя-

ми микропроцессоров также ударит по китай-

ской компании. Например, Intel выпускает чипы 

для серверов, а Qualcomm — процессоры и моде-

мы для мобильных устройств. Отказ от поставок 

комплектующих Huawei может сказаться в том 

числе и на развертывании сетей 5G во всем мире 

— китайской компании не из чего будет делать 

оборудование. Конечно, можно вспомнить, что 

Huawei разрабатывает не только собственные 

мобильные процессоры Kirin, но и собственную 

операционную систему для смартфонов. Но гово-

рить о полноценной замене Android пока не при-

ходится. «Такие разработки ведутся, и теперь они 

будут ускорены, но в лучшем случае финальный 

результат появится не ранее конца 2019 года, 

пока они не жизнеспособны. Зато будут быстрые 

и жесткие ответные меры против Apple, для кото-

рой китайский рынок второй в мире по прода-

жам», — считает Дмитрий Рябинин. Неплохо пой-

дут дела у Samsung — компания уже наращивает 

производство и готовится потеснить ослабеваю-

щего китайского гиганта. 

Возможно, атака на Huawei — лишь повышение 

ставок со стороны Дональда Трампа на пути к 

«потрясающей» торговой сделке с Пекином, но 

она может и означать, что сделка превращается в 

постоянно отодвигающийся мираж. Тогда проти-

востояние между ведущими экономиками все-та-

ки перейдет в полномасштабную торговую войну, 

которая продлится по крайней мере до прези-

дентских выборов в США. Точкой невозврата, как 

ожидается, станет саммит G20 в конце июня, на 

полях которого намечена встреча лидеров США и 

Китая. 

Для России эскалация конфликта чревата сниже-

нием цен на нефть, газ и металлы вследствие ча-

стичного разрыва связей между США и Китаем и 

вызванного этим замедлением роста мировой 

торговли. Однако в сравнении с другими сходны-

ми странами Россия менее уязвима к этим рискам 

благодаря низкому уровню госдолга, огромным 

резервам, профициту торгового баланса и дейст-

вию жесткого бюджетного правила, которого пра-

вительство придерживается как раз на случай не-

избежных периодических падений нефтяных цен. 

Согласно правилу, все нефтегазовые доходы фе-

дерального бюджета от цены нефти свыше 40 дол-

ларов за баррель Urals (в ценах 2017 года) идут не 

на текущие расходы, а в резервы правительства — 

за счет этих «дополнительных» доходов, получен-

ных в 2018 году, Фонд национального благососто-

яния к концу этого года превысит 8,4 триллиона 

рублей, или 8,1 процента ВВП. 

Подготовили Антон Благовещенский, 
Игорь Зубков

— Смартфоны Huawei отключили 
от Android. Что это значит? 
rg.ru/art/1691734
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СЛЕДСТВИЕ В Подмосковье 
насмерть забили дачника 
из-за свинарника

Дача с душком

Наталья Козлова

Трагедией завершилось собрание соседей в садовом 
товариществе «Северка-2» в минувшие выходные. По-
селок располагается неподалеку от Домодедово.

 Нездоровая атмосфера там царила последние не-
сколько лет. «Организовали» ее братья — пенсионер 
Александр и его брат Николай. Родственники грубо за-
хватывали части участков соседей. У одного из них 
46-летнего Тимура и его супруги братья организовали 
загон для свиней прямо на их территории. Соседство 
оказалось невыносимым. 

В итоге супруги 
были вынуждены 
пойти в суд с иском. 
И там победили. Но 
по непонятной при-
чине приставы не 
выполнили реше-
ние суда — принуди-
тельно убрать сви-
нарник. Загон для 
свиней остался на 
участке Тимура, 
а «отходы жизнеде-
ятельности» свиней 
текли прямо к их 
дому. Муж с женой обращались в полицию, но совер-
шенно безрезультатно.

В минувшую субботу в СНТ прошло собрание по 
поводу поведения хозяев свинарника. Со слов супруги 
погибшего, именно полиция посоветовала самостоя-
тельно выполнить решение суда и убрать свинарник. 
Но владелец свинарника сначала несколько раз уда-
рил женщину по голове и ногам, а потом и ее мужа, ко-
торый попытался защитить супругу. Хозяева свинар-
ника напали на Тимура, избили его металлическими 
прутьями на глазах у всех соседей до смерти.

Как рассказали корреспонденту «РГ» в СК по Мо-
сковской области, братья задержаны. В СК не смогли 
ответить на вопрос редакции, почему дело возбужде-
но не по статье «убийство», а по статье об «умышлен-
ном причинении тяжкого вреда здоровью, повлекшем 
по неосторожности смерть».

Ничего не ответили редакции в СК и на вопрос, 
а будут ли нести ответственность сотрудники УМВД 
микрорайона Барыбино. Ведь они знали про кон-
фликт, в него не вмешивались, более того, по словам 
соседей, сами толкнули гражданина на конфликт, в ре-
зультате которого он погиб, а его супруга попала 
в больницу. 

ЕГЭ: домашнее задание

Если вдруг забудешь 
ручку, то в пункте про-
ведения экзамена ее 

тебе выдадут. С паспортом все 
сложнее: если ученик его забыл 
или потерял, то сопровождаю-
щий учитель может под свою от-
ветственность подтвердить лич-
ность сдающего. В этом случае 
составляется специальный про-
токол, и ребенка допускают до 
экзамена. Но такая поблажка — 
только для выпускников теку-
щего года. Выпускников прош-
лых лет без паспорта на экзамен 
просто не пустят.

Экзамен по математике — 
один из обязательных предме-
тов, который волнует родителей 
больше всего. «Что делать, если 
ребенок не наберет минималь-
ный балл по профильной мате-
матике? Можно ли изменить 
уровень сложности с «профиля» 
на более легкую «базу» при пе-
ресдаче?» — вопрос папы из под-
московного Чехова.

— Такая возможность есть, — 
подчеркнул Сергей Кравцов. — 
Чтобы получить школьный ат-
тестат, достаточно 27 баллов по 
профильной математике. Если 
вдруг выпускник не сможет пре-
одолеть минимальный порог 
в основные сроки, при пересда-

че он сможет изменить уровень 
сложности.

«Появится ли в экзамене по 
русскому языку или обществоз-
нанию устная часть?» — интере-
суется мама выпускника школы 
из Дагестана.

— В ближайшее время такого 
не планируется, — успокоил ро-
дителей Сергей Кравцов. — 
В этом году выпускники девя-
тых классов впервые прошли 
итоговое собеседование — эта 
форма себя уже хорошо зареко-
мендовала.

Если школьник будет исполь-
зовать на ЕГЭ шпаргалки, мо-
бильные телефоны или любые 
другие гаджеты, его результаты 
будут аннулированы. Сергей 
Кравцов призвал сдавать экза-

мен честно и не рассчитывать на 
помощь мошенников: утечки за-
даний и материалов исключены.

— Я еще раз обращаюсь к ро-
дителям: не нужно покупать 
якобы настоящие экзаменаци-
онные материалы до начала 
ЕГЭ. Их нет и не может быть, — 
подчеркнул он. — Мы все делаем 
для того, чтобы экзамен прохо-
дил максимально честно, чтобы 
ЕГЭ оценивал творческие спо-
собности школьника. Мы убра-
ли задания с выбором ответа из 
всех предметов ЕГЭ, кроме ино-
странных языков.

«Рассматривается ли воз-
можность платной пересдачи 
ЕГЭ выпускниками прошлых 
лет»? — спрашивают родители из 
Омска.

— Нет. Это именно государст-
венная итоговая аттестация, ко-
торая проходит бесплатно для 
всех, — рассказал Сергей Крав-
цов. — Если вдруг выпускник 
прошлых лет не смог набрать не-
обходимые для поступления 
в вуз баллы, он может подать за-
явление и пересдать ЕГЭ в следу-
ющем году бесплатно — в досроч-
ный или основной период.

Кроме того, глава Рособрнад-
зора подчеркнул, что результаты 
экзамена действительны для 
приема во все российские вузы 
четыре года, и сокращать этот 
срок не планируется.

«Что делать, если ребенок за-
болел во время ЕГЭ?» — вопрос 
мамы из подмосковных Химок. 
Здесь есть три варианта. Пер-
вый — если выпускник находится 
в стационаре на длительном ле-
чении, то пункт проведения эк-
замена для него могут организо-
вать прямо в больнице. Второй 
вариант — экзамен на дому. И тре-
тий — возможность сдать ЕГЭ 
в резервные сроки, которые 
предусмотрены по каждому 
предмету.

Про новые технологии
Все аудитории для сдачи ЕГЭ 

(а их в стране будет более 50 ты-

сяч!) подключены к видеонаблю-
дению. При этом впервые в этом 
году в 8 регионах экзаменацион-
ные материалы поступят в шко-
лы через интернет по защищен-
ному каналу. Они будут печа-
таться прямо на глазах учеников. 
По словам Сергея Кравцова, уже 
в следующем году технологию 
передачи заданий по интернету 
планируется транслировать на 
большинство регионов: это по-
зволит максимально исключить 
человеческий фактор и сделать 
экзамен еще более прозрачным. 
Более того, планируется, что по-
сле экзамена ответы учеников 
будут сканироваться прямо в ау-
дитории и отправляться в «обла-
ко» для проверки. Это перспек-
тива ближайшего будущего.

Что еще нового появится? 
Скорее всего, уже в 2020 году 
школьники, которые выберут 
информатику, смогут сдать этот 
экзамен на компьютере. 

Сергей Кравцов: В 2022 году 
все выпускники 11-го класса будут 
сдавать экзамен по иностранному 
языку.

А К Ц Е Н Т

Сергей Кравцов: Не покупайте
якобы настоящие экзаменационные 
задания до начала ЕГЭ. Их нет и не может 
быть. Мы делаем все, чтобы экзамен 
был честным

Есть ветеринар-
ные правила, 
где подробно
расписаны все 
аспекты содержа-
ния животных

— Как справиться 
с «математической 
тревожностью» перед ЕГЭ 
rg.ru/art/1684784
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Компетентно
Алексей Куприянов, заслуженный адвокат России

— Наше государство своевременно начало регулирова-

ние этого процесса. В 1999 году был принят специаль-

ный Закон «О санитарно-эпидемиологическом благо-

получии населения». Позже на федеральном и регио-

нальном уровнях приняты нормативы градостроитель-

ного проектирования, в которых отражены вопросы 

содержания животных со стороны строительных норм. 

Поэтому сегодня отсутствуют законодательные пре-

пятствия для устранения вреда, причиняемого гражда-

нами, нарушающими правила содержания сельскохо-

зяйственных животных, птиц и пчел. Есть ветеринар-

ные правила их содержания, где подробно расписаны 

все аспекты жизни животных. Разъясняется, какая 

у свиней должна быть подстилка, как их лечить, как бо-

роться с мухами и прочее.

Нормативно закреплены надлежащие «разрывы» (рас-

стояния) от свинарников-коровников и выгулов (волье-

ров, навесов, загонов), где содержится живность, до 

ближайших домов. Эти разрывы регулируются много-

численными нормами. Причем не только федеральны-

ми и региональными, но и муниципальными. Разрывы 

зависят от местности (сельское или городское поселе-

ние), от региона и от количества голов скота и птицы. 

И, как правило, даже для самого маленького домашнего 

хозяйства «разрывы» составляют не менее 25–50 ме-

тров. Складировать навоз на территории подворья в от-

крытом виде вообще запрещено. 

Что делать, если соседи злостно ставят свои желания 

выше интересов соседей?

Общий надзор за соблюдением любого законодатель-

ства осуществляют органы прокуратуры. А в части бла-

гополучия проживания — муниципальные органы. Но 

тактически правильнее начать жаловаться с обраще-

ния в территориальные органы ветеринарии. Они име-

ют полномочия проверять содержание животных, вы-

носить предписания об устранении нарушений и штра-

фовать владельцев. А документы административного 

производства по выявленным ветеринарами наруше-

ниям — лучшие доказательства при обращении в суд 

с иском «об устранении препятствий в пользовании зе-

мельным участком». 

Во исполнение требований Стандартов раскрытия инфор-
мации субъектами оптового и розничных рынков электричес-
кой энергии, утвержденных постановлением Правительства 
Российской Федерации от 21.01.2004 № 24, в соответствии с 
подпунктом «г» пункта 12 указанного документа, Акционерное 
общество «Интер РАО – Электрогенерация» сообщает, что на 
сайте Общества в информационно-телекоммуникационной 
сети Интернет по адресу: http://www.irao-generation.ru рас-
крыта в полном объеме следующая информация:

— предложения АО «Интер РАО — Электрогенерация» о 
размере  цен (тарифов) на электрическую энергию (мощность),  
поставляемую в ценовых зонах оптового рынка по договорам,  
заключенным в соответствии с законодательством Российской 
Федерации с гарантирующими поставщиками (энергоснабжа-
ющими организациями,  энергосбытовыми организациями, к 
числу покупателей электрической энергии (мощности)  кото-
рых относятся население и (или) приравненные к нему катего-
рии потребителей),  в целях обеспечения потребления элект-
рической энергии населением и (или) приравненными к нему 
категориями потребителей, на 2020 год.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБОРОНА 

Сергей Шойгу 
провел 
заседание 
совета 
ДОСААФ

ПРОФИ 
НА ПОДХОДЕ
Юрий Гаврилов

Вчера министр обороны РФ 
Сергей Шойгу провел очеред-
ное заседание Наблюдательно-
го совета Добровольного обще-
ства содействия армии, авиа-
ции и флоту — ДОСААФ. Он со-
общил, что все намеченные на 
2018 год планы в целом ДОСА-
АФ выполнил. «Свыше 27,5 тыс. 
человек обучено по пятнадцати 
военно-учетным специально-
стям, в том числе почти полто-
ры тысячи военнослужащих-
контрактников прошли подго-
товку по вождению. 484 тысячи 
молодых людей овладели мас-
совыми техническими профес-
сиями», — проинформировал 
министр обороны. 

По словам Шойгу, Добро-
вольное общество также про-
должало оказывать помощь Во-
оруженным силам в образова-
тельно-воспитательной работе. 
Так, в прошлом году было про-
ведено более 5 тыс. мероприя-
тий военно-патриотической 
направленности, в которых 
участвовали почти 7 млн. чело-
век. Среди них оказалось много 
подростков. Так, сейчас в ДО-
СААФ занимаются около 30 
тыс юнармейцев. 

Особого одобрения заслу-
живает пилотный проект ми-
нувшего лета «Юнармейский 
десант-2018». Ребята в возра-
сте от 14 лет проходили специ-
альную подготовку по програм-
ме «Юный парашютист», со-
вершенствовали свою физиче-
скую форму. По завершении об-
учения они выполнили практи-
ческие прыжки с парашютом. 

Кроме того, команды ДОСА-
АФ традиционно участвуют в 
конкурсах Армейских между-
народных игр. Шойгу отметил, 
что эти Игры не теряют попу-
лярности во многом за счёт зре-
лищности. Ранее ДОСААФ по 
поручению министра разрабо-
тал концепцию соревнования 
«Авиагонки — Формула-1».  

КОШЕЛЕК  

Снижается 
средняя 
стоимость 
ОСАГО

СТРАХОВКА 
ПОШЛА
НА РИСК
Юлия Кривошапко

За первые четыре месяца 2019 
года средняя премия по ОСАГО 
снизилась на 5,1 процента, а 
средняя выплата, как и количе-
ство заявленных убытков, на-
против, выросли на 3,1 и 8,3 
процента соответственно. Та-
кие данные обнародовал Рос-
сийский союз автостраховщи-
ков (РСА).

За январь — апрель 2019 года 
средняя премия по ОСАГО в це-
лом по рынку уменьшилась по 
сравнению с аналогичным пе-
риодом 2018 года с 5701 до 
5411 рублей. Количество за-
ключенных договоров за пер-
вые четыре месяца 2019 года 
подросло на 1,7 процента — с 
12,19 до 12,40 миллиона штук. 
Средняя выплата по ОСАГО 
увеличилась с 64 344 до 66 314 
рублей.

В целом сумма начисленных 
премий за это время подскочи-
ла на 15,7 процента — с 44,86 до 
51,90 миллиарда рублей. Коли-
чество заявленных и урегули-
рованных убытков также выро-
сло: заявленных стало больше 
на 8,3 процента (рост с 762,54 
до 825,95 тысячи штук), а уре-
гулированных — на 12,3 про-
цента (увеличение с 697,20 до 
782,71 тысячи штук).

Рост количества убытков и 
суммы выплат — тревожный 
тренд для страхового рынка, от-
метил глава РСА Игорь Юргенс. 
По его словам, отношение вы-
плат к премиям за первые четы-
ре месяца 2019 года оказалось 
выше 77 процентов. 

ТУРИЗМ  

Ростуризм 
пожаловался
в прокуратуру 
на продажу 
туров в Египет

ОТДЫХУ 
ГОТОВЯТ ДЕЛО
Евгений Гайва

Ростуризм направил обраще-
ния в Генеральную прокурату-
ру и Роспотребнадзор по пово-
ду реализации некоторыми 
фирмами туров с перелетом на 
курорты Египта. Продажа та-
ких туров не соответствует по-
ложениям указа президента.

«Подобные действия со сто-
роны отдельных туроператоров 
могут представлять собой угро-
зу жизни и здоровью россий-
ских туристов, поскольку не 
обеспечивают защиту граждан 
Российской Федерации от воз-
можных преступных и иных 
противоправных действий», — 
поясняют в Ростуризме.

После теракта 2015 года, в  
результате которого погибли 
224 пассажира и члена экипажа 
самолета A321, воздушное со-
общение между Россией и Егип-
том было приостановлено. За-
тем разрешили летать только в 
столицу — Каир. Однако некото-
рые российские туроператоры 
начали продавать туры с пере-
летом и в другие города Египта.

Поездки в Египет в целом не-
безопасны для жизни и здоро-
вья потребителей, отмечают в 
Ростуризме. 

НАГРАДА Стали известны номинанты на Патриаршую 
литературную премию

Творчество, 
а не притворство
Елена Новоселова

О
бъявлен шорт-лист Патри-
аршей литературной пре-
мии имени святых равно-

апостольных Кирилла и Мефо-
дия-2019. В нем семь фамилий. 
Среди претендентов на награду 
иностранец — писатель из Бело-
руссии Вячеслав Бондаренко. Не 
впервые в короткий список попа-
дает историк, специалист по рус-
скому средневековью москвич 
Дмитрий Володихин. Номиниру-
ется и замечательный прозаик из 
Красноярского края Михаил 
Тарковский. Тайным голосова-
нием среди них выберут трех са-
мых достойных. Это произойдет 
в храме Христа Спасителя в ка-
нун Дня славянской письменно-
сти и культуры. Впервые в этом 
году все упомянутые в шорт-ли-
сте писатели будут удостоены 
Патриаршим знаком «За вклад в 
развитие русской литературы».

Как сообщил председатель 
Издательского совета РПЦ ми-
трополит Калужский и Боров-
ский Климент, в этом году в 
длинный список попали 40 че-
ловек из 20 регионов страны, а 
также из Белоруссии, Казахста-
на, Латвии и Узбекистана. По 
правилам премии, их выдвига-
ли губернаторы, писательские 
союзы, литературные журналы 
и епархиальные архиереи. 

В материальном выражении 
премия, по словам владыки 
Климента, по нынешним време-
нам и нравам небольшая. Это 
300 тысяч рублей. Но писате-
лям она приносит гораздо более 
серьезные дивиденды. С пере-
движной выставкой «Радость 
слова» они ездят с презента-
цией своих книг по стране и рус-
скоговорящему зарубежью. В 
этом году уже побывали в Ка-
захстане, на осень намечена 
встреча с белорусскими колле-
гами в Полоцке.

Никто не отвергнет произве-
дение, если писатель не ходит в 
церковь, убеждали журнали-
стов. Это не церковная, а худо-
жественная светская премия. И 
представитель другой конфес-
сии тоже может в ней участво-
вать, заверил владыка Климент. 
«Но может ли настоящий писа-
тель быть атеистом?» — задался 
он тут же вопросом.

Критерии, по которым бу-

дут выбирать победителя, ко-
ротко, но емко определил один 
из членов жюри, поэт Юрий 
Кублановский: «Нужно писать 
«душеполезные книги». Другой 
член жюри Константин Кова-
лев-Случевский подчеркнул 
абсолютную независимость ре-
шения: «Нет никакого между-
собойчика», — и отметил, что 
премия дается не за определен-
ное произведение, а за «вклад 
человека в литературный про-
цесс». «Читатель хочет нату-
рального! Пришло время хоро-
шей литературы», — мнение 
еще одного писателя и лауреата 
Патриаршей премии — Виктора 
Николаева.

Топ писателей от жюри
Новые смыслы, новые герои, 

говоря словами Бориса Пастер-
нака, «творчество, а не при-
творство», — эксперты диплома-
тично уходили от настойчивых 
просьб журналистов расска-
зать, «что не так» у тех участни-
ков литературного конкурса, 
которые не один год бьются о 
неприятие жюри. Понять, за что 
вручают Патриаршую премию, 
может быть, поможет топ лите-
ратурных предпочтений жюри.

Митрополит Климент: Еван-
гелие и Пушкин.

Юрий Кублановский: Распу-
тин и Астафьев... 

Митрополит Климент и поэт Юрий 
Кублановский убеждены: от литера-
туры должна быть польза душе. 
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РЕШЕНИЕ Украинские 
моряки останутся 
под арестом до конца июля

В плен не брали

Иван Егоров

Мосгорсуд отклонил жалобу на продление ареста укра-
инским морякам, обвиняемым в нарушении госграни-
цы РФ в Крыму. Столичный суд в понедельник рассмо-
трел апелляционные жалобы защиты на арест четве-
рых из 24 моряков.

Апелляционная инстанция Мосгорсуда признала за-
конным решение Лефортовского суда о продлении Вик-
тору Беспальченко, Владимиру Варимезу, Владиславу 
Костышину и Сергею Чулибе срок содержания под 
стражей на три месяца до 24 июля. При этом срок след-
ствия по этому делу установлен до 25 августа. Планиру-
ется, что в понедельник будут рассмотрены жалобы 
еще четырех украинцев, заседания по остальным моря-
кам пройдут в Мос-
горсуде 22 и 27 мая. 
Защита моряков на-
стаивает на том, что 
они являются воен-
нопленными и ра-
нее просили Лефор-
товский суд пере-
дать дело в Москов-
ский гарнизонный 
военный суд. По 
мнению адвокатов, 
все задержанные 
попадают под кон-
венцию о военно-
пленных, дела которых слушаются именно военными 
судами. Сами моряки также отказались давать показа-
ния в суде, сославшись на статью 17 Женевской кон-
венции об обращении с военнопленными. Этот доку-
мент предусматривает, что военнопленный при допро-
се обязан сообщить только свои фамилию, имя и зва-
ние, дату рождения и личный номер. Однако Лефортов-
ский суд отказал в передаче дела в военный суд. Соглас-
но официальной российской позиции задержанные не 
являются военнопленными, поскольку обвиняются 
в уголовном преступлении. Кроме того Россия и Украи-
на не находятся в состоянии войны или военного кон-
фликта. 

25 ноября 2018 года российские пограничники 
с применением оружия задержали в районе Керченско-
го пролива украинский буксир «Яны Капу» и малые 
бронированные артиллерийские катера «Бердянск» 
и «Никополь». После задержания катера и буксир от-
конвоировали в порт Керчи. Их экипажам — 22 военным 
морякам, а также двум прикомандированным сотруд-
никам Службы безопасности Украины, было предъяв-
лено обвинение в незаконном пересечении границы, со-
вершенном группой лиц по предварительному сговору 
или организованной группой, либо с применением на-
силия или с угрозой его применения. В Кремле украин-
скую провокацию связали с желанием теперь уже быв-
шего президента Петра Порошенко повысить свой рей-
тинг перед предстоящими выборами. 

МВД Общественный совет 
при МВД России подсказал 
выпускникам полицейских 
вузов секрет успеха

Есть ответы

Михаил Фалалеев

Очередное заседание Общественного совета при МВД 
России прошло в необычном формате. Члены Совета 
и министр внутренних дел РФ Владимир Колоколь-
цев собрались в главном полицейском вузе страны — 
в Московском университете МВД России им. В.Я. Кико-
тя, где в режиме видеоконференции общались с вы-
пускниками таких же вузов из 30 регионов. Такое еже-
годное общение уже стало доброй традицией.

 Владимир Колокольцев напомнил, что всего в Рос-
сии 29 образовательных учреждений МВД и 17 филиа-
лов, где обучаются свыше 42 тысячи человек. И очень 
важно, чтобы молодые специалисты смогли в откры-
том формате пообщаться с людьми самых разных 
взглядов, узнали их мнения и точки зрения. 

— Здесь присут-
ствуют представи-
тели традиционных 
религиозных кон-
фессий, средств 
массовой информа-
ции, правозащит-
ных движений 
и иных институтов 
гражданского об-
щества — те, кто вы-
ражает интересы 
и взгляды различ-
ных объединений 
граждан, — сказал 
Владимир Коло-
кольцев. 

Особенностью этого заседания стал диалог в режи-
ме видеоконференции с выпускниками Московского 
университета и других полицейских учебных заведе-
ний в различных регионах. Младшие лейтенанты в ре-
жиме онлайн задавали непростые вопросы министру 
внутренних дел, председателю Общественного совета 
известному адвокату Анатолию Кучерене, редакторам 
ведущих СМИ, режиссерам, правозащитникам и свя-
щеннослужителям.

Спрашивали об ответственности за фейковые ново-
сти, о гармонизации отношений общества и полиции, 
о помощи попавшим в беду, о смысле духовного и нрав-
ственного воспитания, есть ли положительные тенден-
ции в изменении облика полицейского в обществен-
ном мнении и кому выгодно преуменьшение заслуг на-
шего народа в победе над фашизмом. 

Главный лейтмотив ответов: полицейский, каким 
бы профессионалом он ни был, всегда должен оста-
ваться честным и порядочным человеком, сочувству-
ющим чужой беде. Критерий отношения граждан к по-
лиции — общественное мнение. Если в 2003 году поли-
ции доверяли чуть больше 20 процентов населения, то 
сегодня — уже 57. Вот это и есть положительная тенден-
ция, которая, хочется верить, будет развиваться.

Кстати, был и прямой вопрос к министру: какой вид 
спорта, на его взгляд, более всего нужен полицейскому. 
Владимир Колокольцев так же прямо и ответил: самбо. 
Служба у нас такая. Но при этом подчеркнул важность 
каждого вида спорта.

Как бы в подтверждение своих слов министр награ-
дил медалями «За доблесть в службе» лейтенанта по-
лиции Антона Тимашова и младшего лейтенанта поли-
ции Ивана Кириллова, которые стали победителями 
и призерами XXIX Всемирной зимней Универсиады — 
завоевали по три медали в лыжных гонках. 

АВТОМОБИЛИ Названы самые надежные и самые 
продаваемые подержанные машины

Купить и не чинить
Владимир Баршев

С
тали известны данные 
сразу двух автомобиль-
ных рейтингов: самых 

надежных машин и самых попу-
лярных моделей подержанной 
техники.

Правда, пересекаются они 
друг с другом лишь только в на-
звании некоторых марок. Но 
это не удивительно. Ведь пер-
вый рейтинг составили британ-
ские эксперты, а второй — наши 
отечественные и по отношению 
к российскому рынку подер-
жанных машин. 

Начнем именно с него. По 
данным аналитического агент-
ства «АВТОСТАТ», рынок по-
держанных автомобилей в апре-
ле этого года показал рост по-

чти на 9 процентов. Это при па-
дении продаж на новые маши-
ны. Лидером традиционно стала 
LADA, на долю которой в прош-
лом месяце пришлось более 
25 процентов от общего объе-
ма, — 123 тысячи машин было 
продано. В десятку лучших во-
шли шесть моделей отечествен-
ного производителя. А первые 
две строчки занимают LADA 
2114, LADA 2107.

Лучшей среди иномарок ста-
ла Toyota, их было продано 
52,8 тысячи. Причем лидером 
среди моделей оказалась Toyota 
Corolla. Третье место досталось 
Nissan — 27,3 тысячи штук. 
В первую пятерку также попали 
корейские Hyundai и KIA. При-
чем продажи Hyundai Solaris 
выросли более чем на 12 про-

центов, а KIA RIO — более чем на 
18 процентов.

Понятно, что рост популяр-
ности на вторичном рынке име-
ет и обратную сторону — повы-
шенный интерес угонщиков. 
Что подтверждает рейтинг уго-
нов, про который «РГ» уже пи-
сала. 

А в это время эксперты бри-
танского журнала What Car под-
готовили свой рейтинг надеж-
ности автомобилей. Они опро-
сили более 18 тысяч автовла-
дельцев, пользующихся маши-
нами в возрасте от 4 до 10 лет.

Согласно этому рейтингу ли-
дером стала Toyota Yaris. Ее рей-
тинг надежности составил 
99,1 процента. Второе место до-
сталось Lexus CT. А третье — Audi 
Q3 с бензиновым двигателем.

В  десятку также вошли 
Mitsubishi ASX, Seat Leon, Lexus 
RX, Honda Civic, Honda CR-V 
и Honda Jazz, а также Volkswagen 
Touareg.

Также британские эксперты 
составили антирейтинг надеж-
ности. Согласно ему самым про-
блемным автомобилем оказал-
ся BMW 1 Series первого поко-
ления, который выпускался 
с 2004 по 2011 год. Второе ме-
сто досталось Ford Kuga, выпу-
скавшемуся с 2008 по 2012 год. 
А на третьем оказался Nissan 
Qashqai, который выпускался 
с 2007 по 2013 год. В пятерку са-
мых проблемных моделей так-
же попали Opel Astra и Opel 
Insignia. 

Так что тем, кто приобрета-
ет подержанные автомобили, 
стоит учесть и этот рейтинг. 
Ведь тот же Nissan Qashqai хоть 
и не входит в 10 самых продава-
емых б/у машин в России, но 
довольно популярен. А всегда 
хочется ездить на машине, а не 
чинить ее. 

РЕЗОНАНС Мошенники нашли новый способ украсть деньги 
через банковские терминалы

Выводы сделаны

Александра Воздвиженская 

К
лиенты Сбербанка 
столкнулись с новым 
видом мошенничест-
ва по собственной же 
невнимательности. 
На этот раз речь идет 
о платежных терми-
налах и банкоматах.

Алгоритм хище-
ния следующий: мошенник на-
чинает на терминале опера-
цию — например, оплату мо-
бильной связи, вводит номер те-
лефона, сумму перевода, выби-
рает среди способов оплаты 
банковскую карту, но не завер-
шает операцию и отходит от 
терминала. По умолчанию на 
завершение операции и терми-
нал, и банкомат дает 90 секунд. 
Если за это время свою карту 
вставит следующий клиент 
и введет пин-код, то деньги по 
запросу предыдущего клиента 
будут списаны.

Обнаружившие такую уязви-
мость журналисты «Коммерсан-
та» со ссылкой на своих собесед-
ников указали, что в сценарии 
работы электронных устройств 
могут быть недочеты. «РГ» по-
пробовала повторить действия 
мошенников на себе и выяснила, 

что внимательному клиенту по-
пасть на удочку мошенника 
было бы трудно, а вот пенсионе-
рам — гораздо проще.

Дело в том, что после выбора 
способа оплаты банковской кар-
той на терминале высвечивается 
надпись: «Чтобы завершить пла-
теж, используйте карту или 
устройство». Далее указаны на-
именование платежа (в нашем 
случае это «мобильная связь») 
и сумма платежа, а уже потом, 
когда вставляешь карту, — поле 
для введения пин-кода. Опера-
ция действительно прерывается 
лишь через 90 секунд, если ниче-
го не предпринимать.

Эксперты указывают, что 
сценарий работы терминала 
можно настроить так, чтобы 
способ оплаты выбирался в на-
чале операции, а не в конце. К та-

кому способу прибегают многие 
банки, и это дополнительно за-
щищает клиента. Кроме того, 
время на завершение операции 
составляет, как правило, 30 се-
кунд.

«Все системы самообслужи-
вания нашего банка надежно за-
щищены, — сообщила пресс-
служба кредитной организа-
ции. — В целях безопасности мы 
рекомендуем нашим клиентам 
внимательно ознакомиться с ин-
формацией на экране банкома-
та, а также обратить внимание 
на наличие поблизости подозри-
тельных лиц. В случае сомнений 
лучше отказаться от проведения 
операции и проинформировать 
банк по телефону 900».

«Формально Сбербанк не на-
рушал каким-либо образом за-
кон и права клиентов. Это не уяз-

вимость софта платежных тер-
миналов. Вопрос базируется 
в злонамеренном использова-
нии алгоритма действий при ра-
боте с терминалом в совокупно-
сти с человеческой невнима-
тельностью, то есть преслову-
тым человеческим фактором», — 
солидарен партнер юридиче-
ской компании «Рустам Курма-
ев и партнеры» Дмитрий Горбу-
нов. 

Чтобы не попасть на удочку 
мошенников, соблюдайте про-
стые правила: внимательно про-
чтите на экране терминала 
о том, какую операцию, вероят-
но, он сейчас завершает, если не 
находится в режиме ожидания. 
Есть сомнения — нажмите не-
сколько раз клавишу «Отмена». 
Если сомнения остались, обра-
титесь к консультанту в зале или 
перейдите к другому терминалу 
или банкомату.

Если все же так вышло, что 
у вас в подобной ситуации спи-
сали деньги, то обращайтесь не 
только к консультантам, но и в 
полицию, используя встроенные 
в терминалы камеры. Это позво-
лит установить, кто вас обманул 
вашими же руками. Банк вряд ли 
станет этому препятствовать, 
поскольку таким образом устра-

няются репутационные риски, 
говорит Дмитрий Горбунов.

Если же вы стали свидетелем 
такого мошенничества, помни-
те, что, с точки зрения закона, 
гражданский арест без примене-
ния силы до прибытия полиции 
допустим. «Но нужно понимать, 
что в любом случае действует 
презумпция невиновности, а до-
казать наличие состава преступ-
ления во вполне законных дейст-
виях клиента банка, который 
обратился к банкомату, но, на-
пример, «обнаружил, что забыл 
карту», крайне затруднитель-
но, — предупреждает юрист. — Так 
что с очень высокой степенью 
вероятности, в случае, если, на-
пример, данное лицо  ранее не 
попадало в объектив камер сле-
жения при совершении анало-
гичных действий,  повлекших 
кражу средств других клиентов 
банков, такое гражданское за-
держание не повлечет для него 
никаких последствий». 

Мошенник как будто чист на руку, 
ведь пострадавший клиент сам 
делает злополучный перевод денег.

На вторичном рынке — рост продаж. В лидерах, как всегда, LADA. На первом 
месте LADA 2114, а на втором — LADA 2107.

А К Ц Е Н Т

Главное, внимательно прочесть, 
что написано на экране терминала. 
Есть сомнения — жмите клавишу 
«Отмена»

Согласно офици-
альной позиции 
России задержан-
ные моряки 
не являются
военнопленными

Если в 2003 году 
полиции доверяли 
чуть больше 
20 процентов 
населения,
то сегодня —
уже 57

АРСЕНАЛ Для реактивных 
систем залпового огня 
создаются новые боеприпасы

Взорвутся с умом

Сергей Птичкин

Начались предварительные ис-
пытания «умных» взрывателей 
для боеприпасов реактивных 
систем залпового огня. Благо-
даря им без увеличения мощи 
заряда поражающий эффект од-
ного залпа значительно возра-
стет.

Об этом заявил заместитель 
гендиректора холдинга «Тех-
маш» — ведущего разработчика 
боеприпасов — Александр Коч-
кин. Новые взрыватели будут 
использоваться в самых различ-
ных авиабомбах, ракетах, сна-
рядах. Однако в первую очередь 
ими, скорее всего, оснастят ра-
кеты новейшего комплекса 
«Торнадо-С», которые сейчас 
поступают на вооружение.

Уже сообщалось, что первый 
бригадный комплект РСЗО 
«Торнадо-С» поставлен Воору-
женным силам, началась его 
опытно-промышленная эксплу-
атация. Новые реактивные си-
стемы должны постепенно за-
менить широко известные 
«Град» и «Смерч», поэтому су-
ществует два их типа — «Торна-
до-Г» калибром 122 мм и «Тор-
надо-С» калибром 300 мм.

Как утверждают разработ-
чики, «Торнадо» — системы со-
вершенно нового для нас поко-
ления. Они оснащены совре-
менными баллистическими вы-
числителями, работающими 
в связке с Глобальной навигаци-
онной системой — ГЛОНАСС. 
Точность и дальность стрельбы 
существенно выше, чем у пред-
шественников, значительно вы-
росло огневое могущество.

За счет чего выросло могу-
щество, стоит сказать особо. Ра-
кеты классических РСЗО при 
залпе идут к цели по наклонной 

траектории, взрываются при 
ударе, что объективно умень-
шает площадь поражения и сам 
эффект поражения.

У новых боеприпасов «ум-
ный» не только взрыватель, но 
и вся головная часть. Когда ра-
кеты оказываются над целью, 
отделяются их боевые части, 
раскрываются специальные па-
рашюты, и весь залп опускается 
вертикально. При этом взрыв 
может произойти как от удара, 
так и на определенной высоте, 
что значительно увеличивает 
и площадь поражения, и эффект 
этого поражения.

Есть еще одна существенная 
особенность. Ракеты «Торна-
до-С» могут корректироваться 
в полете, что значительно повы-
шает точность поражения цели 
на дальности более чем 100 км. 
Корректируются они не челове-
ком-оператором, а системой 
управления, находящейся непо-
средственно в ракете.

«Умные» взрыватели, испы-
тания которых сейчас ведутся, 
смогут взрываться не на зара-
нее заданной высоте, как сей-
час, а сами оценивать ситуацию 
и принимать решение о подры-
ве в необходимой точке траек-
тории. 

Можно добавить, что боевая 
авиация тоже получила «поум-
невшую» ракету С-8 ОФП, прев-
зошедшую свою предшествен-
ницу С-8 по боевой эффектив-
ности в несколько раз.

Достигнуто это за счет того, 
что С-8 ОФП в зависимости от 
настроек может взрываться пе-
ред преградой, при ударе в прег-
раду и за преградой, пробив ее 
и не разрушившись. Таких ракет 
у нас еще не было. Ими воору-
жат штурмовики Су-25 и бое-
вые ударные вертолеты.  

— Читайте также: когда кража 
банковской карты не является 
страховым случаем 
rg.ru/art/1683279
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НАДЗОР  

СК обжаловал 
решение 
прокуратуры 
по делу 
«матери-
кукушки»

ПРЕСТУПНИЦА 
ИЛИ НЕТ?
Иван Петров

Постановление прокурора, по-
зволившее в понедельник 
21-летней Марии Рудницкой и 
ее 27-летнему сожителю Шами-
лю Султанмурадову прямо из 
зала Савеловского райсуда Мо-
сквы выйти на свободу, будет 
обжаловано столичными сле-
дователями. Ранее в отношении 
вышеупомянутых молодых лю-
дей было возбуждено уголов-
ное дело по статье Уголовного 
кодекса РФ «оставление в опа-
сности». В отношении матери 
дополнительно возбудили дело 
за «неисполнение обязаннос-
тей по воспитанию ребенка».

«Следственные органы не 
согласны с принятым решени-
ем межрайонного прокурора, в 
связи с чем направили жалобу 
и все необходимые документы 
для объективного разрешения 
в вышестоящее подразделение 
надзорного ведомства», — сооб-
щили в столичном главке СКР.

В Следственном комитете 
уверены, что в действиях мате-
ри, оставившей свою дочь в по-
ликлинике, есть состав пре-
ступления. К такому выводу 
следователи, как отмечается, 
пришли «в результате деталь-
ного изучения всех обстоя-
тельств циничных действий ма-
тери ребенка». В прокуратуре 
решение о прекращении уго-
ловного дела в отношении Руд-
ницкой и Султанмурадова пока 
никак не комментируют. Но не 
исключено, что речь идет о ка-
ких-то процессуальных недора-
ботках следствия, на которые 

прокуроры таким образом 
обратили внимание. Остается 
надеяться, что из-за подобных 
разбирательств не пострадает 
расследование, и фигуранты не 
сбегут, оказавшись на свободе.

По данным следствия, жен-
щина и ее сожитель приняли 
решение избавиться от ребен-
ка, поскольку он мешал их 
дальнейшим отношениям. «16 
мая 2019 года мать совместно с 
сожителем обманным путем за-
брала девочку от родственни-
цы. Вместе они отвезли ребенка 
в поликлинику. Осознавая факт 
оставления малолетней, ли-
шенной в силу возраста воз-
можности к самосохранению и 
возвращению к месту прожива-
ния, мама бросила ее одну, 
вышла из медучреждения и уе-
хала с поджидавшим ее сожите-
лем», — рассказали в СК России.

Следователи отмечают, что 
фигуранты «создали условия, 
которые могли повлечь опа-
сность для жизни и здоровья ре-
бенка». 

В СКР отметили, что в рам-
ках дополнительной процессу-
альной проверки продолжат 
устанавливать все обстоятель-
ства происшествия. 

Напомним, девочку в возра-
сте 2,5—3 лет обнаружила убор-
щица столичной поликлиники. 
Просмотр видеокамер наблю-
дения показал, что ее оставила 
в медучреждении женщина в 
медицинской маске на лице. Ре-
бенок был направлен на медоб-
следование в больницу. Со здо-
ровьем у малышки оказалось 
все в порядке. Но так как разго-
варивать она еще не умеет, рас-
сказать о себе и родителях она 
не смогла. Позднее, увидев в ин-
тернете фотографию своей 
внучки, с правоохранительны-
ми органами связалась бабуш-
ка брошенной девочки. Тогда 
выяснилось, что оставила ее в 
поликлинике родная мать — 
21-летняя приезжая с Украины 
Мария Рудницкая. По ее сло-
вам, она не справлялась с роди-
тельскими обязанностями, а 
отдать ребенка в детский дом 
«не додумалась».  

По версии следст-
вия, женщина и ее 
сожитель избави-
лись от ребенка, 
поскольку он 
мешал их взаимо-
отношениям. В СКР 
в отличие от про-
куратуры увере-
ны, что молодые 
люди совершили 
преступление
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ПРЕЦЕДЕНТ В Британии уволился врач, попросивший пациентку снять никаб

Проклятье Гиппократа 
оказалось заразным
Екатерина Забродина

Б
ританские СМИ обсужда-
ют скандал, в центре кото-
рого — неожиданно для са-

мого себя — оказался рядовой 
врач Кит Вольверсон из города 
Сток-он-Трент в графстве Стаф-
фордшир. За всю 23-летнюю 
практику он впервые столкнул-
ся с жалобой пациентки, обви-
нившей его в расовой дискри-
минации. Поводом стала прось-
ба доктора снять никаб — му-
сульманский головной убор с 
прорезями для глаз. 

Об этой истории рассказала 

The Mirror. Недавно 52-летний 
врач получил уведомление от 
Главного медицинского совета 
королевства о том, что в отно-
шении него открыта проверка в 
связи со случаем из практики, 
который произошел в местной 
университетской клинике еще 
прошлым летом. Тогда к Воль-
версону на прием пришла жен-
щина с заболевшей десятилет-
ней дочкой. Врач начал рас-
спрашивать даму о симптомах, 
которые беспокоили ребенка, 
однако не мог как следует рас-
слышать собеседницу из-за по-
крывала на ее лице. В конце 

концов она согласилась снять 
никаб, но уже через час при-
мчался разгневанный супруг, и 
пара составила официальную 
жалобу. Узнав об этом, Кит 
Вольверсон принял принципи-
альное решение уйти в отстав-
ку, не дожидаясь результатов 
расследования. По его словам, 
среди его пациентов было нема-
ло мусульман и мусульманок и 
ни разу не доходило до подоб-
ного абсурда. «Я чувствую глу-
бокую несправедливость. Я 
больше не хочу быть врачом. И 
вообще в этой стране больше не 
останется врачей, если они бу-

дут и дальше обращаться с нами 
в таком духе», — заявил Воль-
версон. 

Эксперты признают, что в 
континентальной Европе, с ко-
торой Альбион в настоящее вре-
мя оформляет развод, такой 
прецедент вряд ли бы мог иметь 
место. По крайней мере уже в 
четырех государствах Евросою-
за — Франции, Бельгии, Австрии 
и Дании — введен общенацио-
нальный запрет на ношение в 
общественных местах ультра-
консервативной религиозной 
одежды, полностью закрываю-
щей лицо. Местные мусульман-
ки регулярно пытаются оспо-
рить его в судебном порядке, но 
чаще всего безрезультатно. 
Другое дело, что стражи поряд-
ка, призванные обеспечивать 
исполнение закона, сталкива-
ются с трудностями правопри-
менения. «Среди юристов нет 
единства по поводу терминов. 
Что считать публичным про-
странством? И должен ли за-
прет распространяться, напри-
мер, на исправительные учре-
ждения или центры содержания 
беженцев», — задается вопроса-
ми датский портал The Local. 
Предполагалось, что насильст-
венно срывать никабы и бурки 
(в России их называют паран-
джой) с женщин на улицах 
никто не будет. Задрапирован-
ную с головы до ног женщину, 
разгуливающую в таком виде по 
улице, могут попросить вер-
нуться домой или сопроводить в 
участок, где передать на руки 
кому-то из членов семьи. Одна-

ко эффективности в таких ме-
рах немного. В той же Франции 
в полицейских сводках фигури-
руют нарушительницы, попа-
давшиеся неоднократно. Рекорд 
поставила жительница Пятой 
республики, которую штрафо-
вали целых 33 раза. Местные 
правоохранители признают, 
что им часто приходится закры-
вать глаза на нарушения, осо-
бенно в неблагополучных райо-
нах. Пять лет назад в Бельгии 
разразился скандал, когда высо-
копоставленный сотрудник 
службы протокола МИДа коро-
левства Жан-Мари Пир сорвал 
паранджу с дамы на улице, кото-
рая оказалась. . .  катарской 
принцессой. Дипломата аресто-
вали, правда, и женщину оштра-
фовали на 140 тысяч евро за по-
явление в общественном месте 
с закрытым лицом. А вот в США, 
где законодательство различа-
ется от штата к штату, случа-
лись прецеденты, похожие на 
английскую историю. Напри-
мер, в августе 2017 года женщи-
на-мусульманка из Калифорнии 
отсудила у полиции 85 тысяч 
долларов за «унижение» в поли-
цейском участке, где ее застави-
ли снять хиджаб. К слову, дама 
находилась в розыске по подо-
зрению в ограблении магазина. 
А этой весной военнослужащая 
сухопутных войск армии США 
Сесилия Валдовинос, приняв-
шая ислам три года назад, пода-
ла иск против начальства, тре-
бовавшего от девушки открыть 
волосы, которые должны быть 
собраны по уставу. •

Пришел и распустил 
Однако неприятная и 
символичная «фишеч-
ка» все-таки случи-

лась: после принесения присяги 
и получения президентских ре-
галий, удостоверение главы го-
сударства упало с подушки, ко-
торую держал боец почетного 
караула. Впрочем, сам Зелен-
ский этот знак не заметил и, бо-
лее того, в своем обращении к 
народу Украины дал понять, что 
не держится за кресло прези-
дента. Однако и повторять ра-
нее озвученное обещание — не 
идти на второй срок — не стал, 
но попросил чиновников не ве-
шать его портреты в кабинетах, 
предложив вместо этого окру-
жить себя фотографиями собст-
венных детей.

Главной своей задачей Зелен-
ский в первой президентской 
речи назвал мир на Украине. 
Хотя часть, посвященного миру,  
патетического отрывка Зелен-
ский произнес на русском язы-
ке, из сказанного становится 
ясно, что недлинный и понят-
ный текст — Комплекс мер по 
выполнению Минских соглаше-
ний — он не читал ни на русском, 
ни на английском. Тем более 
странно звучит утверждение о 
том, что «не мы начали войну». 
Ведь без ответа на вопрос, после 
каких событий и чьих приказов 
в стране начался кровавый гра-
жданский конфликт, а равно и 
без наказания конкретных ви-
новных разговор о мире может 
закончиться, не начавшись. При 
этом Зеленский старательно из-
бегал оборотов о «стране-агрес-
соре» и в целом старался не упо-
минать Россию, а вместе с нею и 
«святой майдан», но общая то-
нальность заявлений оставила 
ощущение, что отказываться от 
тезисов своего предшественни-
ка и соперника Порошенко Зе-
ленский не собирается.

Зато он провозгласил, что 
украинцев со вчерашнего дня 
стало 65 миллионов — «тех, кого 
родила украинская земля, в 
Азии, в Северной и Южной Аме-
рике, в Австралии и Африке». 
Всем им Зеленский пообещал 
украинское гражданство в слу-
чае возвращения. Только неназ-
ванный президентский спич-
райтер знает, откуда возникла 
цифра в 65 миллионов. Ведь 
даже в 1989 году, до распада 
СССР, демографической ямы 
девяностых и начала эмиграции 
из страны, в последние пять лет 
принявшей характер повально-
го бегства, население Украины 
— всех национальностей — со-
ставляло чуть более 51 миллио-
на человек. Теперь же местные 
эксперты и демографы говорят 
максимум о 30 миллионах. Оче-
видно, лозунг «Нас 65 миллио-
нов» будет использоваться его 
партией в парламентской кам-
пании, как до этого аналогич-
ный тезис «Нас 52 миллиона» 
эксплуатировал Виктор Ющен-
ко. Но с точки зрения ответст-
венного политика, каким был 
Рональд Рейган, о котором Зе-
ленский многозначительно упо-

мянул в речи, разумнее и ответ-
ственнее было бы пообещать 
всеобщую перепись, не прово-
дившуюся уже восемнадцать 
лет. Признаком политической 
зрелости стал бы и ответ на во-
прос, почему украинцы бегут «в 
Африку и Австралию» и не же-
лают возвращаться на «родину 
героев» вроде уважаемых Поро-
шенко и, как выяснилось, Зе-

ленским Бандеры и Шухевича. 
Вместо этого шестой президент 
выступил с благим, но после 
2014 года совершенно невыпол-
нимым пожеланием «стать ис-
ландцами в футболе, израильтя-
нами в защите своей земли, 
японцами по технологиям, 
швейцарцами в умении счаст-
ливо жить». Исходя из украин-
ских реалий, ему разумнее было 
пообещать,  как Черчилль,  
«кровь, пот и слезы», но эту 
историческую личность вместе 
с риторическим наследием ра-
нее тоже застолбил Порошенко, 
присутствовавший на церемо-
нии вместе с Ющенко, Кучмой и 
Кравчуком.

Лица умудренных знанием 

украинской политики предше-
ственников, слушавших Зелен-
ского, выражали что угодно, но 
не вдохновение и не радость. В 
случае с Кучмой это, вероятно, 
объяснялось тем, что наследник 
президентской булавы не при-
слушался к его советам. «Вспо-
миная предыдущие годы и то, 
что достанется с завтрашнего 
дня, после инаугурации, новому 

президенту, мне его немного 
даже жаль. Хорошо понимаете: 
война, которой не видно конца, 
разделенная Украина, экономи-
ка на грани дефолта. Меньше об-
ещать и больше делать. Потому 
что мы с вами видим сегодня то, 
что обещали когда-то во время 
избирательной кампании и с 
чем через пять лет пришли, ка-
кой результат получили», — по-
советовал Кучма Зеленскому 
после второго тура выборов. 
Что конкретно собирается де-
лать Зеленский на своем посту 
для преодоления разрухи, он, 
очевидно, не услышал.

Содержательная часть вы-
ступления Зеленского свелась 
только к призыву отставки пра-

вительства и решению распу-
стить парламент. Когда, обра-
щаясь к правительству, он ска-
зал: «Вы можете взять лист, 
взять ручку и освободить свои 
места для тех, кто будет думать 
про будущие поколения, а не 
про будущие выборы», в прави-
тельственной ложе многие зау-
лыбались. Чего здесь было боль-
ше — пренебрежения к Зелен-
скому, убежденности в шуточ-
ности его слов или уверенности 
в собственном будущем, станет 
вскоре известно. 

Наконец, Зеленский объя-
вил: «Я распускаю Верховную 
раду восьмого созыва». Но пе-
ред этим попросил депутатов 
удовлетворить его пожелания — 

снять с себя депутатскую не-
прикосновенность, принять за-
кон о незаконном обогащении, 
принять избирательный кодекс 
вместе с пропорциональной си-
стемой голосования. В заключе-
ние Зеленский пообещал «сде-
лать все, чтобы украинцы не 
плакали». Спикер Рады Пару-
бий поблагодарил президента 
за участие в торжественном за-
седании парламента и, навер-
ное, впервые в жизни удачно со-
стрил: «Спасибо, было смеш-
но». 

Зеленский многозначитель-
ной шутки, кажется, не понял. 
После чего Парубий, Порошен-
ко, Яценюк и представители 
фракций закрылись в кабинете 

для обсуждения главного вопро-
са украинского парламентариз-
ма - распускаться или нет, и 
если да, - то на каких условиях. 
Пока верстался номер, стало из-
вестно, что премьер-министр 
Украины Владимир Гройсман 
объявил о решении подать в от-
ставку 22 мая, сложение им пол-
номочий повлечет отставку все-
го кабинета. Также в отставку 
подал и министр обороны Сте-
пан Полторак. •

Новый президент Украины попросил «распущенных» депутатов напоследок принять ряд неотложных, по его словам, законов.

Зеленский принес присягу, 
положив руку на конституцию 
и Пересопницкое Евангелие.

В континентальной Европе все чаще встречается запрет на ношение ультраконсервативной религиозной одежды.

А К Ц Е Н Т

Содержательная часть выступления 
Зеленского свелась к призыву 
отставки правительства и решению 
распустить парламент

СКАНДАЛ 
В Армении 
по призыву 
премьера 
заблокировали 
здания судов

СУДЕЙ 
НЕ ПУСТИЛИ 
НА РАБОТУ
Юрий Когалов

Сторонники премьера Арме-
нии Никола Пашиняна в поне-
дельник заблокировали входы 
и выходы из зданий судов ре-
спублики, отказываясь пропу-
скать сотрудников на их рабо-
чие места. Они последовали 
призыву главы правительства, 
не согласного с судебным реше-
нием, согласно которому из-
под ареста был освобожден экс-
президент страны Роберт Коча-
рян, проходящий по делу о бес-
порядках в марте 2008 года 
(тогда погибли несколько ма-
нифестантов, десятки постра-
дали). Однако уже через не-
сколько часов Пашинян высту-
пил с новым заявлением. «Я 
благодарю всех за то, что от-
кликнулись на мой призыв и 
блокировали здания судов. Это 
значит, что оздоровлению су-
дебной системы нет альтерна-
тивы. Я также прошу прощения 
у тех граждан, которые не смо-
гли закончить свои дела в судах. 
Теперь я всех призываю раз-
блокировать здания судов», — 
заявил глава кабмина.

Акцию, проведенную по 
инициативе Пашиняна, рас-
критиковали президент Арме-
нии Армен Саркисян, Высший 
судебный совет страны, а также 
ряд оппозиционных партий. •

1

РАЗРЫВ ШАБЛОНА?
Владимир Зеленский начал президентство энергично. В 
инаугурационной речи объявлено о роспуске Верхов-
ной рады, явлен новый стиль, демонстративно исполь-
зован русский язык, обещано пересмотреть повестку. 
Презентационный эффект достигнут — публика расхо-
дилась под впечатлением.

Тактически Зеленский действует правильно. Резуль-
таты выборов показали столь решительное отторжение 
прежнего курса, что не использовать выданный карт-
бланш глупо. Понятно, что ожидания аномальные, 
сколь быстро они начнут таять и обращаться в свою 
противоположность, — непредсказуемо. До октября, 
когда должны были пройти очередные выборы, энтузи-
азм может схлынуть так же стремительно, как эта вол-
на накатила теперь. Приводить властную конфигура-
цию в соответствие с интересами победителей, чтобы 
последние, по крайней мере, не тратили уйму времени 
и сил на преодоление саботажа проигравших, надо бы-
стро. На фоне традиционно вязкой и мутной политиче-
ской среды Украи-
ны буря и натиск 
обаятельного и пока 
не запятнанного че-
ловека производит 
позитивное впечат-
ление. А ему самому 
надо убедительно 
доказать, что иро-
низировать над 
«клоуном» пора 
прекращать, шутки 
кончились.

Но это все вопро-
сы политической 
тактики и выстраи-
вания образа. Ком-
понент важный, но 
инструментальный. 
Относительно содержания политики ясности пока нет 
совсем.

По стилю и приемам Зеленский встает в ряд лидеров 
стран-соседей по постсоветскому пространству — Ми-
хаила Саакашвили в Грузии и Никола Пашиняна в Ар-
мении. Оба они, придя к власти в 2003 и 2018 году соот-
ветственно, декларировали и демонстрировали разрыв 
с прошлым.

Это явление довольно необычное для наших полити-
ческих пространств. Был, конечно, 1990—1991 год, ког-
да на сломе СССР в некоторых республиках появились 
революционеры таранного типа — Борис Ельцин (хотя 
он происходил из партноменклатуры), Звиад Гамсахур-
дия, Абульфаз Эльчибей, Левон Тер-Петросян. Но то 
была, во-первых, совсем форс-мажорная среда, во-вто-
рых, реальные «выскочки» (те же Гамсахурдия и Эльчи-
бей) быстро и с треском провалились, уступив место 
опытным партократам.

Особняком стоит Александр Лукашенко. Его неожи-
данная победа на президентских выборах в 1994 году 
по форме была революцией (молодой, без «блата», без 
корней в прошлой системе). Но по сути белорусский 
президент стал не революционером-преобразовате-
лем, а специфическим охранителем, к тому же несме-
няемым.

Саакашвили, сколько бы ни обнаруживались «уши» 
иностранных интересов в его президентстве, знамено-
вал усталость обще-
ства от коррумпи-
рованной и обвет-
шавшей системы. То 
есть отражал запрос 
на перемены. То же с 
Пашиняном — 
20-летнее правле-
ние забронзовев-
шей Республикан-
ской партии объек-
тивно утомило гра-
ждан. Успех Зелен-
ского — той же природы. Усталость от агрессии и бес-
плодной конфронтации, на которые делал ставку Поро-
шенко, породили желание чего-то другого, желательно 
радикально другого, но конструктивного. Олицетворе-
нием неожиданно для всех стал популярный артист, 
сам еще несколько месяцев назад не чаявший ничего 
подобного. 

Любопытно, что тенденция скорее обнадеживает. 
Для подобных перемен в Грузии понадобился государ-
ственный переворот с присутствием иностранного 
фактора. В Армении обошлись уличными протестами, 
впечатляющими, но мирными, власть перешла в соот-
ветствии с формальной процедурой. На Украине и во-
все благодать — корректные выборы с цивилизованной 
передачей полномочий. (Не забудем, конечно, что в 
этой стране был и другой опыт — 2014 года. Но там пере-
усердствовал внешний компонент.)

Каким президентом будет Зеленский, неизвестно. 
Способен ли он (да и вообще кто-то) распутать все то, 
что наворочено за пятилетку с 2014 года, непонятно. 
Сможет ли он обуздать олигархическое сообщество, ко-
торое воспринимает его приход как возможность пол-
ноценного реванша, скоро увидим. Вне зависимости от 
всего этого надо признать, что смена политического по-
коления уже идет во всем мире. Вопрос тут не только и 
не столько в возрасте приходящих, сколько в мировоз-
зренческих и даже 
бытовых основах.

В Европе проис-
ходят аналогичные 
процессы. Как точ-
но написал коллега-
международник Ти-
мофей Бордачев, 
анализируя скандал 
с крахом правитель-
ства Австрии, в Ста-
ром Свете развер-
нулась, по сути, бит-
ва между традиционным истеблишментом и силами, 
резко поднявшимися на новых общественных настрое-
ниях. А настроения — отражение гигантских перемен в 
международной ситуации и ее воздействии на жизнь 
конкретных обществ. Теперь главный вопрос — состоя-
тельны ли эти новые силы, способны ли они а) предло-
жить целостную и практически реализуемую повестку, 
б) доказать свое право на власть в противостоянии с 
искушенной и весьма профессиональной прежней эли-
той. Австрийский пример неутешителен для претен-
дентов — глупо подставились и сами себя закопали. Но 
это лишь эпизод в схватке, которая продолжится.

Зеленского, Пашиняна, многих европейских и даже 
американских политиков новой волны объединяет 
одно — система идеологических координат, которая 
была актуальна в прежние десятилетия, им не интере-
сна. Черно-белый шаблон ХХ века закончился. Насту-
пила многоцветная эпоха. •

Результаты выбо-
ров показали 
столь решитель-
ное отторжение 
прежнего курса, 
что не использо-
вать выданный 
карт-бланш глупо

Относительно 
содержания поли-
тики Зеленского 
пока ясности 
совсем нет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

— За ситуацией на Украине 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6125
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Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики»
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Черно-белый 
шаблон ХХ века 
закончился. 
Наступила мно-
гоцветная эпоха
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Лукавый 
процент

Общая сумма — 1 миллион 200 тысяч рублей. 
С них банк тут же удержал 120 тысяч рублей 
комиссии. Это сильно удивило гражданина, 

так как в договоре с банком было написано, что комис-
сии никакой не берется. Письмо в банк клиента с 
просьбой возвратить ему незаконно списанные деньги 
финансовая организация проигнорировала.  

В суде гражданин рассказал, что, по его мнению, удер-
жание комиссии является незаконным, так как эта ко-
миссия применена по тарифам, которые начали дейст-
вовать уже после того, как он подписал свой договор с 
банком. А его об изменении тарифа никто в известность 
ставить не счел нужным.  Решением райсуда требования 
истца были удовлетворены.  Суд обязал банк вернуть 
клиенту удержанные с него 120 тысяч рублей, плюс 
шесть тысяч рублей за пользование чужими деньгами, 
моральный ущерб суд сократил до двух тысяч рублей и 
присудил штраф в 60 тысяч рублей за нежелание финан-
систов добровольно исполнять просьбу клиента.

Обиженный банк опротестовал такое решение в су-
дебной коллегии Волгоградского областного суда. Там к 
банкирам отнеслись с уважением — решение отменили и 
в иске гражданину отказали целиком. Пришлось ему об-
ращаться в Верхов-
ный суд РФ. Там спор 
изучили и сказали, 
что «жалоба подле-
жит удовлетворе-
нию».

Вот как выглядит 
спор в разъяснениях 
Судебной коллегии 
по гражданским де-
лам Верховного суда 
РФ.

Из материалов 
дела видно, что гра-
жданин заключил 
так называемый «договор банковского счета физическо-
го лица».  Через несколько месяцев тремя переводами на 
этот счет пришли деньги. Общая сумма — миллион две-
сти тысяч рублей. С нее банк тут же удержал комиссию  — 
120 тысяч рублей. Клиент написал письмо в банк с 
просьбой вернуть ему эти деньги. Как записано в деле, 
«требование ответчиком исполнено не было». Дзержин-
ский райсуд установил, что, когда человек подписывал 
договор с банком, его ознакомили с условиями договора, 
которые красовались на сайте банка. Важный нюанс — на 
момент заключения договора операции по банковскому 
продукту под названием «Мой доход» не были платны-
ми. Именно с такими услугами и тарифами был ознаком-
лен новый клиент банка.

Из материалов дела видно, что банк по «Моему дохо-
ду» тарифы поменял. Стало так: при безналичном зачи-
слении денег на сумму больше 600 тысяч рублей берется 
комиссия  -  проценты от суммы. Вот на основании этих 
изменений со счета гражданина и списали деньги. 

Верховный суд подчеркнул — списание комиссии 
было произведено ответчиком без согласия и распоря-
жения владельца счета.

Суд первой инстанции сказал, что банк в односторон-
нем порядке изменил условия заключенного с истцом 
договора, не известив об этом клиента, «что привело к 
возникновению у него убытков в виде незаконно удер-
жанной комиссии». По мнению областного суда , банк 
имел право брать комиссию . По  словам областных су-
дей, клиент банка вообще «пытался уклониться от со-
блюдения процедур обязательного контроля». То есть 

должен был объяснять, откуда пришли деньги и какие. 
Он этого не сделал, а возмутился комиссией. Судьи име-
ли в виду Закон «О противодействии легализации (от-
мыванию) доходов, полученных преступным путем...». В 
областном решении сказано, что «при выявлении обсто-
ятельств, дающих основания полагать, что осуществле-
ние платежей несет репутационный риск для банка». С 
такими выводами и не согласился Верховный суд РФ.

Он начал разъяснения с Гражданского кодекса РФ. В 
нем есть статья  851-я, в которой  говорится, что клиент 
оплачивает услуги банка по совершению операций с 
деньгами на его счете. Затем Верховный суд перешел к 
Закону «О банках и банковской деятельности».  Там ска-
зано, что отношения между банками и их клиентами 
«осуществляются на основе договоров». В договоре 
должны быть указаны процентные ставки , стоимость 
банковских услуг . Статья 29 «банковского» закона пря-
мо предусматривает, что комиссионное вознаграждение 
по операциям устанавливается кредитной организацией 
по соглашению с клиентом.  Про такие договоры есть 
специальная статья в Гражданском кодексе. Ее номер 
310. В этой статье сказано, что одностороннее измене-
ние условий обязательства не допускается. 

Верховный суд РФ делает вывод: закон не содержит 
запрета банкам изменять условия обслуживания и уста-
навливать «иные размеры» комиссий. Но совсем другая 
ситуация, если речь идет о случаях с клиентами — физи-
ческими лицами. Тут до оказания услуги должно быть 
достигнуто соглашение о возможности изменения дого-
вора банковского обслуживания в форме, «которая по-
зволяет однозначно установить согласие потребителя на 
обслуживание на этих условиях и добровольный выбор 
им объема оказанных услуг».

В нашем случае на момент заключения договора с 
гражданином операции по зачислению денег в безна-
личном порядке по «Моему доходу» не были платными. 
При таких условиях, подчеркнул Верховный суд, его об-
ластным коллегам надо было руководствоваться теми 
условиями обслуживания счета, которые были установ-
лены и заключены гражданином в его договоре и содер-
жались в правилах банка, которые существовали на мо-
мент заключения этого договора. Отреагировал суд и на 
упомянутый облсудом закон об отмывании денег.  Вер-
ховный суд сказал, что областные судьи не учли - в этом 
законе нет нормы, позволяющей кредитным организа-
циям в качестве мер противодействия легализации дохо-
дов, полученных преступным путем, устанавливать спе-
циальное комиссионное вознаграждение.

Верховный суд отменил решение апелляции и велел ей 
пересмотреть дело еще раз с учетом его разъяснений. 

ТЕНДЕНЦИЯ Должников начали массово штрафовать за ложь и непослушание 
судебным приставам

Обман по карману
Владислав Куликов

Н
овая тенденция: судеб-
ные приставы стали ак-
тивней наказывать дол-

жников, проявивших неповино-
вение или солгавших. За год у 
обманщиков набежало несколь-
ко сот миллионов  штрафных 
рублей.

Вот свежий пример. Житель 
города Братска в Иркутской об-
ласти задолжал более полумил-
лиона рублей банку. Поскольку 
выплачивать кредит гражданин 
перестал, банк потребовал от-
дать ему автомобиль, находя-
щийся в залоге. Суд вынес соот-
ветствующее решение.

Однако когда приставы выш-
ли на должника, тот попытался 
их убедить, что машина  не на 
ходу, мол, по сути это груда же-
леза.  Приставам предлагалось 
поверить мужчине на слово, а 
не убедиться своими глазами, 
так как автомобиль якобы стоит 
в гараже у друга. 

Неизвестно,  что  в  этой 
стройной версии насторожило 
приставов. Они наведались к 
должнику в гости и обнаружили 
вполне исправный автомобиль 
во дворе его дома. Машина тут 
же была арестована.  А пойман-
ного на неправде должника в 
довершение ко всему оштрафо-
вали по статье 17.14 КоАП «На-

рушение законодательства об 
исполнительном производст-
ве». 

Согласно этой статье, невы-
полнение законных требова-
ний судебного пристава-испол-
нителя, представление недосто-

верных сведений об  имущест-
ве, несообщение о новом месте 
работы  или получении иных 
доходов, а также прочие нару-
шения грозят гражданину 
штрафом от одной до двух ты-
сяч рублей. Под эту же статью 
попадают и бухгалтеры органи-
заций, удерживающие слиш-
ком мало денег с зарплаты дол-
жников. По данным Федераль-
ной службы судебных приста-
вов, за три месяца этого года на 
должников-обманщиков и при-
мкнувших к ним бухгалтеров 
было наложено 36,9 тысячи 
штрафов на общую сумму 99,8 
миллиона рублей. 

Среди тех, кого ложь ударила 
по карману, немало автолюби-
тели, пытавшиеся спрятать от 
приставов свои машины. Не вы-
дать своего железного коня по 
требованию пристава — наруше-
ние. Нередко должники набира-
ют целый букет штрафов, так 
как одна ложь — это один штраф, 
вторая — второй.

Поэтому 40-летний житель 
города Каменск-Уральский 
Свердловской области запла-
тил сразу пять тысяч рублей. 
Мужчина задолжал банку 100 
тысяч рублей, при этом с его 

зарплаты уже удерживались 50 
процентов в счет алиментов. Но 
у должника у него имелся авто-
мобиль «УАЗ-Патриот».

«Судебным приставом-ис-
полнителем составлен акт опи-
си и ареста транспортного сред-
ства, принадлежащего должни-
ку, — рассказывают в управле-
нии Федеральной службы су-
дебных приставов по Свердлов-
ской области. — Автомобиль был 
оставлен на хранение должнику 
без права пользования имуще-
ством».

Однако, когда в следующий 
раз приставы пришли с провер-
кой, обнаружили, что должник 
уехал на машине на работу. Об-
ещал не пользоваться, и обма-
нул. За что был оштрафован.

«По закону «Об исполни-
тельном производстве» закон-
ные требования судебного при-
става-исполнителя обязатель-
ны для всех государственных 
органов, органов местного са-
моуправления, граждан и орга-
низаций и подлежат неукосни-
тельному выполнению на всей 
территории страны, — напоми-
нает председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. — Поэтому 
требования судебного приста-
ва предоставить необходимую 
информацию, например о ме-
сте своей работы, должник не 
вправе проигнорировать. Нель-
зя забывать, что у должника 
есть определенные обязатель-
ства, которые он должен вы-
полнить, и действия судебного 
пристава направлены на то, 
чтобы побудить его их выпол-
нить». 

ДЕНЬГИ  Будет 
увеличен срок  
смены банка 
для перевода 
зарплаты

ШЛИТЕ 
ПОЛУЧКУ
Мария Щедрина

Госдума готовит к рассмотре-
нию законопроект, увеличива-
ющий до 15 суток срок, за кото-
рый начальство должно переве-
сти зарплату сотрудника из од-
ного банка в другой. Естествен-
но — при желании человека.

С 2014 года каждый гражда-
нин имеет право выбирать кре-
дитную организацию, где полу-
чит свои честно заработанные 
деньги. Сделать это можно дву-
мя способами.  Первый — когда 
устраиваешься на работу и за-
ключаешь трудовой или кол-
лективный договор. Именно в 
договоре будет оговариваться 
кредитная организация. 

Второй вариант: в любое 
время сменить один банк на 
другой. Для этого необходимо 
написать заявление и предоста-
вить его руководителю за 5 
дней до выплаты заработной 
платы.

Правительство России вне-
сло в Госдуму законопроект, 
увеличивающий этот срок до 
15 суток. Инициатива включе-
на в повестку Госдумы на бли-
жайшие дни.

По мнению инициаторов за-
конопроекта, это упростит ра-
боту бухгалтерии, которая 
иногда просто не успевает 
оформить все нужные докумен-
ты. Так что вопрос смены сро-
ков чисто технический. Если 
сотрудник придет с заявлением  
незадолго перед зарплатой, то 
ближайшую получку ему пере-
числят в старый банк, а следую-
щий оклад пойдет уже на новую 
карточку.

 Отказать в заявлении на-
чальство не имеет права. Если 
работодатель не сменит кре-
дитную организацию по прось-
бе сотрудника, то последний 
вправе обратиться в региональ-
ную инспекцию труда, — отме-
чает член Ассоциации юристов 
России Сергей Сенчушкин. И 
тогда нарушителя могут нака-
зать административным штра-
фом или предупреждением.

Кстати, правительство вне-
сло в Госдуму еще один проект 
по этому поводу: инициатива 
приравнивает такие наруше-
ния к задержке зарплаты. Пред-
лагается установить штраф в 
размере от от 10 тысяч до 20 
тысяч — для должностных лиц, 
от 1 тысячи до 5 тысяч рублей — 
для предпринимателей без об-
разования юридического лица. 
А вот юридические лица запла-
тят от 30 тыс. до 50 тыс. рублей.

По данным Роструда за 2018 
год, из всех нарушений по опла-
те труда 10 процентов состав-
ляют нарушения по выбору ме-
ста выплаты заработной платы. 
Проекты, разработанные пра-
вительством, призваны сокра-
тить число таких нарушений. 

Любопытные цифры: по дан-
ным исследований, 84,4 про-
цента взрослого населения 
имеют платежные карты, в том 
числе 29,81 процента имеют 
только банковскую карту для 
получения заработной платы.

Во многих случаях «зар-
платная карта» является для 
гражданина единственной. Со-
ответственно, человек, получа-
ющий зарплату через опреде-
ленный банк, зачастую начина-
ет активно пользоваться и дру-
гими его услугами: денежными 
переводами, кредитами и про-
чее. 

Если ставить перед челове-
ком препятствия в выборе бан-
ка, навязывать всем сотрудни-
кам конкретной организации 
один единственный банк, это 
может ограничить конкурен-
цию финансовых организаций. 
Так как преимущества будут 
получать те банки, которые до-
говорились с крупными компа-
ниями. Но давно доказано: чем 
меньше конкуренция, тем хуже 
сервис.  

Штраф районного 
масштаба

Они же принимают ре-
шение о наказании в 
отношении тех, кто 

стоянку не оплатил. Кроме того, 
некоторые регионы получили 
полномочия от ГИБДД по адми-
нистрированию нарушений 
правил остановки и стоянки. 

Так вот, чтобы исполнять все 
это в полном объеме, местным 
властям, а точнее, их службам 
по административному произ-
водству, необходим еще доступ 
к базе данных ГИБДД о владель-
цах транспортных средств. Ведь 
нарушения выявляются каме-
рами фотовидеофиксации в ав-
томатическом режиме. Изве-
стен только номер автомобиля, 
а кого привлекать к ответствен-
ности за нарушение — непонят-
но. Но доступ к базе данных 
ГИБДД, да еще федеральной, 
никто не даст. Поэтому мест-
ным органам приходится пи-
сать запросы. 

Только по фактам неоплаты 
парковки в Екатеринбурге, Кур-
ске, Краснодаре, Красноярске, 
Ростове-на-Дону, Ставрополе, а 
также в Санкт-Петербурге мест-
ным властям приходится на-
правлять в ГИБДД по тысяче 
письменных запросов в сутки, 
чтобы установить автовладель-
ца-нарушителя. 

Новый законопроект с по-
правками правительства предус-
матривает возможность обмена 
такими данными в электронном 
виде. То есть по системе межве-
домственного электронного вза-
имодействия органов власти. 

Но надо сказать, что даже 
если завтра этот законопроект 
будет принят, он пока лишь нем-
ного упростит деятельность 
местных органов, которые в пра-
ве рассматривать и выносить по-
становления по административ-
ным делам в отношении водите-
лей. Законопроект проявит себя 
в полной красе со временем. А 
именно тогда, когда местным ор-
ганам власти дадут право разби-
раться с большинством наруше-
ний, выявленных с помощью ка-
мер фотовидеофиксации, рабо-
тающих в автоматическом ре-
жиме. 

Такой проект уже довольно 
давно внесен в Госдуму. А о воз-
можном скором его рассмотре-
нии и принятии сообщил недав-
но первый замминистра вну-
тренних дел Александр Горовой. 
Но эта новость не порадовала 
автомобилистов. 

Сейчас и сотрудники ГИБДД 
зачастую выносят ошибочные 
постановления по таким наруше-
ниям. А у местных органов влас-
ти процент ошибочных решений 
крайне высок. Почему-то все за-
бывают, что фотография с каме-
ры — это не обвинительный акт, а 
лишь одно из доказательств на-
рушения, которое должно быть 
исследовано наряду с другими 
доказательствами. При этом сей-
час оспорить вынесенное поста-
новление гораздо проще в 
ГИБДД, чем в административ-
ном органе местной власти.

И дело здесь не только в том, 
что уровень компетенции и под-
готовки разный. Разные уровни 
ответственности. Сотрудник 
ГИБДД за неправомерное реше-
ние может быть привлечен даже 
к уголовной ответственности. А 
штатский сотрудник админи-
стративного местного органа в 
худшем случае потеряет работу.

Причем наделение местных 
властей такими полномочиями 
уже выявило проблемы. Напри-
мер, местным властям передали 
право взимать штрафы за не-
правильную парковку. И они 
принялись делать это настолько 
рьяно, что прикрывать номер-
ные знаки на стоянке (что пра-
вилами не запрещается) стали 

не только простые граждане, но 
и те, кто занимается ремонтом 
дорог, обустройством улично-
дорожной сети, аварийные ав-
томобили, а также «скорые» и 
даже полиция. Чтобы не полу-
чить штраф за то, что они рабо-
тают. 

Очевидно, что, перед тем как 
кому-то передавать полномо-
чия, сначала надо обучить пер-
сонал и установить ответствен-
ность за ошибки. Кроме того, 
необходимо максимально упро-
стить систему обжалования по-
становлений, вынесенных неза-
конно или ошибочно.  

Если часть полномочий МВД 
по оформлению штрафов передадут, 
инспекторов на дорогах прибавится. 

Закон разрешает приставу каждый раз штрафовать должника, не выполнившего законные требования.

А К Ц Е Н Т

Сейчас оспорить вынесенное 
постановление гораздо проще в ГИБДД, 
чем в административном органе 
местной власти

Навязывание 
человеку конкрет-
ного банка пред-
лагается фактиче-
ски приравнять к 
задержке зарпла-
ты: если начальст-
во откажется 
перевести оклад 
сотрудника в дру-
гой банк, то запла-
тит штраф

Компетентно 
Петр Шкуматов, член общественного совета при ГУ МВД Рос-
сии по Москве: 

При передаче полномочий по администрированию нарушений Правил 

дорожного движения может возникнуть колоссальное количество про-

блем с обжалованием неправомерных постановлений. Ошибки будут 

использоваться для пополнения местных бюджетов. Но обжаловать их 

по-прежнему можно будет только по месту совершения нарушения. То 

есть нарушил водитель правила в Крыму, получил уже в Москве по по-

чте штраф, но обжаловать его он может только в Крыму. Без реформи-

рования этой системы обжалования передача каких-либо полномочий 

регионам невозможна.

1

Верховный суд РФ объяснил, что менять условия обслужива-
ния граждан банк может лишь при их согласии.

 Банк может 
менять условия 
обслуживания 
счета клиента. 
Но — только 
с его согласия

А К Ц Е Н Т

Жителя города Кыштым Челябинской 
области наказали за то, что каждый раз 
при визите приставов  он демонстратив-
но спускал собак с цепи
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СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Екатеринбурге объявили сбор заявок от жителей, 
где они хотели бы видеть новый храм

Выбор — за горожанами 
Татьяна Воробьева, 
Екатеринбург

А
дминистрация Екатерин-
бурга начала принимать 
предложения от горожан, 

где, по их мнению, должен быть 
возведен храм святой Екатери-
ны. На сбор заявок отведено 
всего десять дней, сообщили в 
мэрии.

В минувшие выходные глава 
региона Евгений Куйвашев со-
общил, что помимо уже утвер-
жденной площадки под строи-
тельство разрушенного в 30-х 
годах прошлого века храма 
власти региона и города предло-
жат на выбор горожан еще че-
тыре варианта размещения 
главного собора мегаполиса. 
Какие точки города вынесет на 
обсуждение власть, пока неиз-
вестно: список пока не оглашен, 

ожидается, что это произойдет 
буквально на днях. 

Одновременно с этим екате-
ринбуржцы могут высказать и 
свои предложения о наиболее 
подходящей, на их взгляд, пло-
щадке для строительства собора. 
Мэрия Екатеринбурга предло-
жила всем желающим принять 
участие в формировании списка 
возможных мест будущей строй-
ки с использованием электрон-

ной приемной, действующей на 
официальном портале города. 
Все предложения принимаются 
на сайте муниципалитета, для 
этого необходимо заполнить 
форму: указать фамилию, имя, 
отчество, телефон и электрон-
ную почту для обратной связи и 
указать ту точку города, где пред-
почтительней возведение Екате-
рининский собора. 

— По результатам сбора зая-

вок состоится рейтинговое голо-
сование: жители смогут проголо-
совать за ту площадку, которая 
им больше понравится, — поясни-
ли в пресс-службе горадмини-
страции.

Появляется больше ясности в 
том, каким образом пройдет 
основное голосование горожан о 
месте строительства. Скорее все-
го, это будет не социологический 
опрос, как обсуждалось ранее, а 
опрос в соответствии с Феде-
ральным законом «Об общих 
принципах организации местно-
го самоуправления в Российской 
Федерации». По мнению предсе-
дателя городской избирательной 
комиссии Ильи Захарова, имен-
но такой опрос может быть и 
максимально легитимным, и 
представительным, и недорогим. 
К тому же такая форма определе-
ния предпочтений горожан не 

потребует слишком много вре-
мени на подготовку. 

Для проведения опроса могут 
быть задействованы помещения, 
где проходят выборы, а обеспе-
чивать голосование смогут не 
только специалисты участковых 
избирательных участков, но и 
волонтеры. Как уже заявлял мэр 
города Александр Высокинский, 
несмотря на то, что по действую-
щему законодательству резуль-
таты опросов носят для органи-
заторов строительства рекомен-
дательный характер, в этом слу-
чае они будут обязательными.       

Окончательное решение о 
проведении процедур и механиз-
мов окончательного определе-
ния места строительства храма, 
в том числе вопросов, которые 
будут вынесены на голосование 
горожан, за депутатами горду-
мы. 

НАСЛЕДИЕ 

Выставка 
в честь врача, 
спасшего 
Варлама 
Шаламова 

УЗНИК 
С БОЛЬШОЙ 
БУКВЫ 
Светлана Сибина, Омск

В Омске открылась выставка — 
«Спасти Человека». Экспози-
ция посвящена репрессирован-
ному врачу, который, несмотря 
на смертельную опасность, 
спасал политических заклю-
ченных ГУЛАГа. Если бы не он, 
мир мог и не узнать, кто такой 
Варлам Шаламов.

— Шаламов не погиб в лагере 
только потому, что в 40-е годы 
Андрей Пантюхов не только вы-
лечил, выходил его — обморо-
женного, истощенного зэка-до-
ходягу, но и дал направление на 
фельдшерские курсы. Это по-
могло ему избежать невыноси-
мо тяжелых «общих работ», до-
жить до реабилитации и стать 
великим писателем, — считает 
автор проекта, доктор истори-
ческих наук, главный научный 
сотрудник Института всеобщей 
истории РАН Юлия Кантор.

На Колыме выпускника ом-
ского вуза и будущего истори-
ка-литератора связала крепкая 
дружба. У них было много об-
щего: и взгляды на жизнь, и лю-
бовь к литературе. Оба по доно-
су попали в жернова репрессий. 
Варлама исключили из Москов-
ского университета и отправи-
ли на каторгу за сокрытие со-
циального происхождения (он 
был сыном священника). Анд-
рея — студента мединститута — 
за «троцкистские взгляды». Ла-
герь их настолько сблизил, что 
впоследствии Пантюхов стал 
прототипом одного из героев 
«Колымских рассказов».  

Экспозиция выставки на-
полнена десятками уникаль-
ных артефактов: письма Шала-
мова, неизвестные документы 
из семейного архива Пантюхо-
вых, справки, вырезки из газет, 
личное дело репрессированно-
го омского студента.

Свой первый трехлетний 
срок 22-летний Андрей полу-
чил в 1934 году. Арестовали его 
в тот самый день, когда он за-
щитил диплом: об этом расска-
зали материал дела, храняще-
гося в Омском УФСБ. А потом, 
как и многие другие политиче-
ские заключенные, он стал «по-
вторником» и был отправлен 
этапом на Дальний Восток. 

— Как оказалось, обвинение, 
вновь основанное на доносе, 
Пантюхов не подписал. Даже 
после того, как его пропустили 
через знаменитый сталинский 
«конвейер»: в течение недели 
следователи, сменяя друг дру-
га, круглосуточно вели допрос, 
не давая узнику ни есть, ни 
пить, ни спать, да еще и устраи-
вая побои. И получил новый 
срок — десять лет.

В «уголке колымской мед-
санчасти» — белый халат, телог-
рейка, мензурка, шпатель, хи-
рургический зажим. Вещи под-
линные.

Тюремные порядки не меша-
ли Андрею Пантюхову оста-
ваться настоящим врачом. 

— О Колыме он рассказывал 
мало и неохотно, — вспоминает 
сын Евгений Пантюхов. — И чув-
ство опасности его никогда не 
покидало. В непонятном и тре-
вожном 1983 году, за два месяца 
до своей смерти, он попросил 
маму, чтобы та сожгла весь его 
архив. Видимо, опасался за се-
мью. Так что остались крохи. 

МЕГАПОЛИС  В столице открылся первый в России 
тактильный сад

Босиком по шишкам 

Ирина Огилько

Н
овинка открылась в 
Аптекарском ого-
роде Москвы, где 
теперь можно по-
щупать, потрогать 
и потоптать раз-
личные растения, 
камни, брусчатку и 
другие природные 

элементы. 
Расположен сад подальше от 

городского шума и любопыт-
ных глаз. Единственные соседи 
— детский городок, выяснилось, 
соседство не случайное. Дело в 
том, что тактильный сад в пер-
вую очередь будет служить реа-
билитационной площадкой для 
людей, страдающих тяжелым 
заболеванием центральной не-

рвной системы — рассеянным 
склерозом. Болезнь пока неиз-
лечима, но людям, страдающим 
ею, необходимо развивать мел-
кую моторику и здесь у них та-
кая возможность будет.  Как по-
яснила замруководителя депар-
тамента здравоохранения Мо-
сквы Елена Громова, здорово, 
что такой сад появился  на при-

роде в популярном парке: «Это 
поможет больным не замыкать-
ся в доме, а выходить к людям, 
контактировать с природой, 
ощущать полноту жизни».

Тактильный сад — это цепь 
мостков, расположенных под 
открытым небом вперемешку с 
вкусно пахнущими газонами, 
где цветут розмарин, мята, ча-

брец, лаванда. По всем растени-
ям можно ходить. Если пахну-
щего газона мало, рядом в при-
поднятых кадках посажены раз-
личные растения необычные на 
ощупь, например, помидоры 
уже с микроплодами, земляни-
ка, пажитник, лимонный вербе-
ник, которые тоже можно по-
трогать.

Самый необычный объект 
сада — тактильная лента, где в 
клетках размером метр на метр 
размещены различные природ-
ные элементы. На открытии 
сада с десяток «дегустаторов» 
попробовали на ощупь ступня-
ми круглые булыжники мор-
ской гальки, куски гранита и 
мрамора, потом кору листвен-
ницы, удивившись, что она 
очень упругая. И лишь дети и 

йог согласились пройтись по 
шишкам. 

«Тактильный сад призван 
служить не только в реабилита-
ционно-лечебных целях, — рас-
сказал «РГ» директор Аптекар-
ского огорода Алексей Ретеюм. 
— Садовое пространство так 
спроектировано, что любой по-
сетитель сможет восстановить 
здесь психоэмоциональное со-
стояние. Через пару недель от-
кроется еще одна часть сада — 
съедобная. Плоды перца, тома-
тов, огурцов, ягод там можно 
будет действительно съесть. 

Здесь ходить по газонам и трогать 
цветы руками — можно! 

А К Ц Е Н Т

Мэрия Екатеринбурга предложила всем 
желающим принять участие в формиро-
вании списка возможных мест будущей 
стройки, оставив заявку на сайте
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Извещение  
о проведении общественных обсуждений

АО «УЭХК» (Заказчик), адрес: Свердловская обл., г. Ново-
уральск, ул. Дзержинского д. 2, информирует об организации 
общественных обсуждений материалов обоснования лицен-
зии на осуществление АО «УЭХК» деятельности в области ис-
пользования атомной энергии. Вид деятельности в области 
использования атомной энергии — «Эксплуатация ядерной 
установки». Объект, в отношении которого проводится заяв-
ленная деятельность: сооружения, комплексы, установки, 
предназначенные для производства ядерных материалов (раз-
деления изотопов урана).

Общественные обсуждения материалов обоснования ли-
цензии состоятся в форме общественных слушаний 21 июня 
2019 года в 17.00 в здании Музейно-выставочного центра, рас-
положенного по адресу: 624130, Свердловская область, город 
Новоуральск, ул. Л. Толстого, д. 2А.

Организатором общественных обсуждений является адми-
нистрация Новоуральского городского округа (г. Ново-
уральск, ул. Мичурина, д. 33). Месторасположение намечае-
мой деятельности: Свердловская область, г. Новоуральск.

Материалы обоснования лицензии доступны для ознаком-
ления с 15 мая 2019 года в Муниципальном бюджетном учреж-
дении культуры «Публичная библиотека» НГО: г. Новоуральск, 
ул. Фрунзе, 13 (Центр общественного доступа к социально зна-
чимой информации), а также в отделе по связям с обществен-
ностью АО «УЭХК»: г. Новоуральск, ул. Дзержинского, 4.

Прием письменных замечаний и предложений по матери-
алам обоснования лицензии от заинтересованных сторон осу-
ществляется по указанным выше адресам. 

Также материалы обоснования лицензии доступны для оз-
накомления на официальном сайте Администрации НГО в 
сети Интернет по адресу: www.adm-ngo.ru и на официальном 
сайте АО «УЭХК» в сети Интернет по адресу: www.ueip.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС Стартует прием 
заявок на конкурс грантов 
мэра Москвы 

Что дороже 
денег

Полина Войтенок 

Сегодня в Москве стартует прием заявок для участия в 
конкурсе грантов мэра Москвы социально ориентиро-
ванных некоммерческих организаций (НКО). В этом 
году принять участие в нем можно по семи новых но-
минациям. 

Основная задача  конкурса — поддержать рублем са-
мые важные проекты столичных НКО. «Мы ожидаем 
много заявок. Есть коммерческие организации и ма-
ленькие, и большие. Мы ждем абсолютно всех. Для нас 
показатель — польза и результат, который они прине-
сут городу», — сказала председатель комитета общест-
венных связей и молодежной политики Екатерина 
Драгунова.

Новой в конкур-
се стала номинация 
«Добровольчество 
и волонтерство», 
направленная на 
популяризацию до-
бровольческих ор-
ганизаций. Для 
НКО, занимающих-
ся социальной адап-
тацией людей с ог-
раниченными воз-
можностями, поя-
вилась номинация 
«Благотворитель-
ность, милосердие и забота». Проекты, которые рабо-
тают с детьми и семейными ценностями, могут выиг-
рать в номинации «Семья и дети». «Московское долго-
летие» создано для обществ, помогающих гражданам 
пожилого возраста. «Формирование полезной и без-
опасной интернет-среды» поддерживает проекты в об-
ласти IT-технологий, а «Молодежь Москвы» — в обла-
сти молодежной политики. Наконец номинация «Мой 
район» стимулирует благоустройство городских тер-
риторий.

Призовой фонд конкурса остался достаточно солид-
ным. В прошлом году он увеличился в полтора раза — с 
273 до 400 миллионов рублей. Самые крупные проек-
ты смогут претендовать на гранты до 2,5 миллиона ру-
блей, но и небольшие инициативы смогут найти под-
держку — до 700 тысяч рублей. 

Для участия в конкурсе НКО должны соответство-
вать следующим требованиям: работать в Москве от 
года и дольше, не иметь политических партий в составе 
учредителей, а также не проходить процедуры бан-
кротства, ликвидации или реорганизации. Не должно 
быть и проблем с уплатой налогов.

Между тем отбор экспертов на конкурс уже старто-
вал. Каждый год конкурсные проекты анализируют 
около трехсот представителей благотворительных ор-
ганизаций. В этом году впервые в состав экспертного 
совета будут входить еще и представители Обществен-
ной палаты. 

Стоит отдельно отметить, что для поддержки не-
коммерческих организаций в Москве действует 11 
коворкинг-центров. В них конкурсантам помогут 
правильно подать документы на грант, расскажут, 
как грамотно вести финансовую деятельность. В этих 
центрах НКО могут так же проводить мастер-классы, 
тренинги, фестивали и другие мероприятия в тече-
ние всего года. Прием заявок на участие в конкурсе 
продлится до 19 июня. Подать их можно на портале 
«Душевная Москва». А победителей объявят 11 сен-
тября. 

Самые крупные 
проекты смогут 
претендовать 
на гранты величи-
ной до 2,5 миллио-
на рублей

ДЕНЬГИ Москвичей 
бесплатно учат грамотно 
зарабатывать и тратить

Не пойти 
по «Миру» 

Сергей Бабкин 

В Москве финансисты решили бесплатно научить го-
рожан правильно тратить деньги. Сразу в нескольких 
школах специалисты Банка России, ФНС и департа-
мента финансов озвучили главные правила семейного 
и личного бюджета. 

В Центробанке выработали несколько правил для 
горожан, которые хотят повысить финансовую гра-
мотность. Во-первых, стоит вести учет доходов и рас-
ходов. Во-вторых, постоянно интересоваться курсами 
валют и другой ин-
формацией о день-
гах. Грамотный че-
ловек должен тра-
тить меньше, чем 
зарабатывать. Как 
следствие, посте-
пенно появляются 
сбережения. Дали 
горожанам несколь-
ко советов и по со-
хранению вкладов. 
Не стоит нести 
деньги в учрежде-
ния, предлагающие 
выше 20—25 про-
центов годовых. Та-
кая баснословная 
доходность — явный 
признак пирамиды. 
Чем выше предлага-
емый процент, тем выше риск обмана. 

Сомнительные учреждения долго не работают. Но 
как узнать, сколько времени та или иная контора пре-
бывает на рынке? Оказывается, это можно уточнить по 
ОГРН в реквизитах. Вторая и третья цифра в этой ком-
бинации — год основания компании.

Особенно полезными дни финансовой грамотности 
оказались для бюджетников. Они получают деньги на 
карту «Мир». С ее помощью можно не только тратить 
жалованье, но и немного заработать. Для этого стоит за-
регистрировать карту на privetmir.ru. Тогда до 20 про-
центов стоимости покупок будут возвращаться на счет 
не мифическими бонусами, а «живыми» рублями.  

Бюджетникам, 
получающим 
жалованье на 
карту «Мир», рас-
сказали, что с ее 
помощью можно 
не только тратить, 
но и немного зара-
ботать

А К Ц Е Н Т

Садовое пространство спроектировано 
так, чтобы любой посетитель мог восста-
новить здесь психоэмоциональное 
состояние

Фоторепортаж смотрите на 
сайте 
rg.ru/sujet/1560

Кстати

В столице зарегистрировано свыше 30 тысяч неком-

мерческих организаций, из них более 6 тысяч – соци-

альной направленности.
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ПРОЕКТ Определены меры 
поддержки для проектов
в Арктической зоне

Льготы навырост

Елена Березина

В Арктике частично будут внедрены те же механизмы 
поддержки инвестпроектов, что и на Дальнем Востоке. 
Минвостокразвия разместило законопроект о господ-
держке предпринимательской деятельности в Арктиче-
ской зоне РФ (АЗРФ) для общественного обсуждения.

Так, работой с резидентами займется «Корпорация 
развития Дальнего Востока» (КРДВ). Как говорится 
в пояснительной записке к законопроекту, «решение 
позволит сэкономить средства федерального бюджета 
и использовать положительный опыт КРДВ по управ-
лению территориями опережающего социально-эко-
номического развития на Дальнем Востоке и свобод-
ным портом Владивосток». Она, в частности, будет 
принимать заявки и заключать соглашения об осу-
ществлении инвестиционной деятельности, вести ре-
естр резидентов и обеспечивать деятельность госко-
миссии по управлению АЗРФ.

Резидентами могут стать юридические лица (за не-
которыми исключениями) и индивидуальные пред-
приниматели, зарегистрированные в Арктической 
зоне. Для получения статуса резидента они должны по-
дать в КРДВ пакет документов, в том числе бизнес-
план, содержащий описание предлагаемого инве-
стпроекта, и заключить с КРДВ соглашение. Одним из 
критериев отбора резидентов является минимальный 
объем капвложений — не менее 500 тысяч рублей в те-
чение первых трех лет. Ранее анонсировалась цифра в 
пять миллионов рублей. Низкий порог отсечения для 
предоставления преференций по объему инвестиций в 
проекты позволит предоставить господдержку не 
только большим, но и средним и малым проектам.

Система преференций для инвестпроектов в Аркти-
ке должна заработать с 2020 года, ранее сообщал вице-
премьер, полпред президента в ДФО Юрий Трутнев: 
«Когда мы говорим о развитии Арктической зоны РФ, 
мы понимаем, что погодные, климатические условия, 
отсутствие инфраструктуры создают существенные 
препятствия для развития этой территории. Для того 
чтобы туда приходили новые инвесторы, создавались 
новые предприятия, проекты давали новые поступле-
ния в бюджеты и возможность строить больницы, шко-
лы, детсады, привести в порядок дороги, решить мно-
жество проблем, которые стоят перед арктическими 
регионами, необходимо создать систему преферен-
ций, выровнять условия инвестирования по сравне-
нию с другими частями РФ». 

ИННОВАЦИИ Компании 
начали вкладываться
в анализ больших данных

Big data идет
на выручку

Елена Березина

Анализ больших данных (Big data) становится важной 
задачей для компаний. Более 90 процентов предприни-
мателей подтвердили это, ответив, что в той или иной 
степени сталкиваются с ними. Наиболее актуальной 
задачей аналитики больших данных 46 процентов ре-
спондентов считают создание новых бизнес-моделей и 
источников дохода для компании, показало исследова-
ние, подготовленное IDC совместно с Hitachi Vantara.

Рост объемов данных за год отметили 78 процентов 
участников. С помощью аналитики решаются такие 
задачи, как анализ транзакционных данных из учет-
ных систем (61%), работа с информацией о клиентах 
(52%), анализ пото-
ковой информации 
(51%).

Аналитика Big 
data — одна из клю-
чевых тем для ИT-
компаний, уверен 
Юрий Скачков, ге-
неральный дирек-
тор Hitachi Vantara: 
«Опрос показал, на-
пример, что 20 про-
центов компаний 
уже активно работают с различной информацией из 
соцсетей, с аудио- и видеофайлами, которые тоже нуж-
но анализировать. До сих пор актуальна задача извле-
чения ценности из неструктурированных данных — бо-
лее половины опрошенных считают ее жизненно необ-
ходимой для компании».

Компании уже работают с новыми источниками 
данных из соцсетей или видеопотоков с камер. А бо-
лее половины предприятий имеют бюджет на внедре-
ние решений по аналитике больших данных. «Анали-
тика больших данных стала реальной задачей для тех 
компаний, которые хотят остаться на рынке, — счита-
ет Елена Семеновская, директор по исследованиям 
IDC в России и СНГ. — Совсем скоро это перестанет 
быть конкурентным преимуществом и будет каждод-
невной практикой в организации. Это означает, что 
компаниям нужен правильный инструментарий для 
того, чтобы техническая часть работы с данными, 
подготовка их к аналитике, была эффективной и не-
трудозатратной».

Однако когда организации начинают внедрять углу-
бленную аналитику, они часто забывают о важности 
кадрового потенциала и организационных изменений. 
«Именно эти факторы являются сдерживающими при 
получении практический пользы от технологий ма-
шинного обучения. Конкретный выбор механизма по-
строения моделей и их точность — это не более 10—20% 
от успеха проекта. Способность и желание организа-
ции использовать новые продвинутые инструменты в 
ежедневной работе весят гораздо больше», — считает 
партнер McKinsey & Company, руководитель направле-
ния Advanced Analytics в EEMA Алексей Белкин. 

МОНОПОЛИИ

ФАС выявила 
новые формы 
сговоров

КАРТЕЛЬ 
РОБОТОВ
Евгений Гайва

Цифровизация экономики 
привела к появлению новых 
форм монополизации рынка с 
помощью роботов и последую-
щему росту цен на рынке, зая-
вил руководитель Федеральной 
антимонопольной службы 
(ФАС) Игорь Артемьев на ме-
ждународном Московском ака-
демическом экономическом 
форуме. 

«Та же цифровизация эконо-
мики привела к совершенно 
фантастическим последствиям 
для рынка в России. Сегодня кар-
тельные соглашения заключа-
ются не в банях и ресторанах 
представителями бизнеса, их за-
ключают роботы с помощью 
специальных вредоносных про-
грамм», — сказал Артемьев. Он 
отметил, что ФАС уже дважды 
выявляла такие случаи при про-
ведении расследований. «Робо-
ты действуют самостоятельно в 
сети интернет, сами заключают 
горизонтальные соглашения, ко-
торые приводят к росту цен», — 
добавил Игорь Артемьев. 

Мало того что нужно было 
выявить эти соглашения и про-
граммы, обязательно необхо-
димо еще и выявить тех, кто за 
ними стоит, добавил он и уточ-
нил, что у антимонопольной 
службы есть технические сред-
ства, которые позволяют обна-
руживать такие соглашения. 

Сегодня особенно засорены 
картелями фармацевтический 
и строительный рынки, привел 
примеры руководитель ФАС. 
Он уточнил, что ущерб от моно-
полизации рынка составляет 
около двух процентов ВВП.  

ТЕНДЕНЦИЯ Драйверами экспорта услуг стали транспорт
и туризм

Трудности перевоза

Надежда Толстоухова 

К 
2024 году объемы не-
сырьевого неэнерге-
тического экспорта 
( Н Н Э )  в  Р о с с и и 
должны вырасти до 
250 миллиардов дол-
ларов с нынешних 
150, то есть на две 
трети.  Между тем 

Россия по-прежнему вывозит 
на экспорт в основном сырье и 
продукцию низкой степени пе-
реработки.

Как изменить эту ситуацию, 
в интервью «РГ» рассказал гене-
ральный директор Российского 
экспортного центра (РЭЦ, вхо-
дит в Группу ВЭБ.РФ) Андрей 
Слепнев. 

Как можно говорить о нара-
щивании объемов ННЭ, когда 
за несвоевременный возврат 
валютной выручки в страну 
экспортерам по-прежнему 
грозит уголовная ответст-
венность? 

АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Избыточно жест-
кое валютное регулирование 
является одним из главных 
сдерживающих факторов для 
бизнеса, который хочет рабо-
тать на экспорт. Правда, право-
применительная практика по-
казывает, что уголовное пресле-
дование экспортеров в связи с 
неполучением валютной вы-
ручки редко заканчивается 
привлечением к ответственно-
сти. Но предприниматели все 
же сталкиваются с судебными 
издержками и несут репутаци-
онные потери.

При этом из официальной 
статистики ЦБ РФ видно, что эк-
спортная деятельность почти 
никогда не служит прикрытием 
для вывода денег из националь-
ной экономики. Поэтому РЭЦ 
стал одним из инициаторов под-
готовки законопроекта об отме-
не статьи 193 УК РФ, которая 
предусматривает наказание за 
уклонение от исполнения обя-
занностей по репатриации ва-
лютной выручки. Инициативу 
поддержали и крупнейшие биз-
нес-объединения, и правитель-
ство.

Т р е б о в а н и я  в а л ют н о го 
контроля тоже будут упроще-
ны. Так, будет снижена сумма 
штрафов за нерепатриацию ва-
лютной выручки с нынешних 
100 процентов до 3—5 процен-
тов от суммы контракта. Кроме 
того, правительство согласова-
ло поправки по обнулению ад-
министративной ответственно-
сти в виде штрафов для профес-
сиональных участников ВЭД. 

Как еще законодательно мож-
но облегчить экспортерам ра-
боту? 

АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: С 1 июля начнет 
действовать нулевая ставка 
НДС при экспорте работ и услуг. 
Снижение налоговой нагрузки 
— важный стимул для повыше-
ния конкурентоспособности 
экспортеров. Предстоит и даль-
ше совершенствовать механиз-
мы подтверждения нулевой 
ставки НДС, в том числе при эк-
спорте в страны ЕАЭС, а также 
провести работу по отмене тре-
бований по оценке соответст-
вия на внутреннем рынке в от-
ношении некоторых видов про-
дукции, поставляемой только 
на экспорт (речь идет о ювелир-
ных изделиях и удобрениях).

Недавно были скорректиро-
ваны правила использования 
таможенной процедуры перера-
ботки на таможенной террито-
рии. Она позволяет ввезти ино-
странное сырье или компонен-
ты без уплаты таможенных пла-
тежей и использовать их для 
производства продукции, пред-

назначенной на экспорт. Это 
экономит 25—35 процентов от 
стоимости ввозимого сырья и 
компонентов. До недавнего вре-
мени нормы, регулирующие 
применение процедуры перера-
ботки на таможенной террито-
рии, были недостаточно кор-
ректны. Поэтому считалось, что 
ею могут воспользоваться толь-
ко предприятия, работающие 
на давальческом сырье или ис-
пользующие только номерные 
компоненты, которые легко 
идентифицировать. Сейчас из-
быточные ограничения устра-
нены, и мы проводим большую 
разъяснительную работу для 

обучения предпринимателей 
правилам применения перера-
ботки на таможенной террито-
рии и приглашаем всех обра-
щаться к нам за поддержкой. 
Это один из приоритетов нашей 
работы, вошедший в нацпроект 
«Международная кооперация и 
экспорт».

Начался отбор компаний, ко-
торые получат господдержку 
на реализацию корпоратив-
ных программ повышения 
конкурентоспособности 
(КППК). Как это поможет 
увеличить российское при-
сутствие на международных 
рынках?

АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Организациям, 
реализующим КППК, предо-
ставляется доступ к льготному 
кредитованию. В общей слож-
ности на эту программу поддер-
жки планируется направить бо-
лее 300 миллиардов рублей до 
2024 года. Воспользоваться ме-
рами поддержки смогут как фе-
деральные, так и региональные 
компании.

Общие требования к участ-
никам КППК довольно просты. 
Необходимо подтвердить факт 
производства продукции, соот-
ветствовать нормативным тре-
бованиям и не иметь долгов пе-
ред бюджетами. Компания, про-
шедшая отбор, может претендо-
вать на субсидирование про-
центной ставки по кредитам в 
размере 4,5 процентного пун-
кта. В 2019 году организации 
могут получить такую субси-
дию на финансирование теку-
щего экспорта и без заключе-
ния КППК, но с 2020 года субси-
дии будут предоставляться 
только тем, кто уже реализует 
КППК. Учитывая значимость 
программы и высокий интерес 
со стороны бизнеса, правитель-
ство решило на месяц продлить 
сроки приема заявок.

РЭЦ запустил свои акселера-
ционные программы для ма-
лого бизнеса совместно со 
Сбербанком и минэкономраз-
вития. Принесли ли они уже 
какие-то плоды? 

АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Совместная про-
грамма со Сбербанком включает 
в себя образовательный модуль, 
консалтинговую поддержку, по-
мощь в поиске зарубежных пар-
тнеров, логистическую поддер-
жку и другие популярные у эк-
спортеров сервисы. Попасть в ак-
селератор могут как компании, 
которые не занимаются экспор-
том, но у них есть такой потенци-
ал, так и фирмы, которые уже 
осуществляют поставки на зару-

бежные рынки. Каждая из них 
проходит оценку экспортной 
зрелости, после чего для нее фор-
мируется индивидуальная «до-
рожная карта» по развитию эк-
спортной деятельности. В рам-
ках совместной программы со 
Сбербанком уже 263 компаний 
прошли оценку экспортной зре-
лости, а 127 из них прошли в про-
грамму экспортной акселера-
ции. 60 компаний подписали со-
глашение об участии в програм-
ме акселерации и приступили к 
реализации индивидуальных до-
рожных карт по выходу на эк-
спорт. Часть участников — 20 
компаний — уже прошла этапы 

определения перспектив экспор-
та, подготовки к экспорту и при-
ступила к поиску зарубежных 
партнеров.

Вместе с минэкономразвития 
пропилотирована образователь-
ная программа «Акселератор эк-
спортного роста», доступная для 
участников нацпроекта по повы-
шению производительности тру-
да. В пилотной программе приня-
ли участие 42 представителя 13 
компаний. А две компании уже 
заключили экспортный кон-
тракт по результатам поддержки 
в рамках акселерационной про-
граммы. Разработана и запуска-
ется в 2019 году кобрендинговая 
программа с МШУ «Сколково», 
направленная на формирование 
международной бизнес-модели 
участников. Запуск первого по-
тока программы, участниками 
которого станут компании фонда 
«Сколково», запланирован на 
июль 2019 года.

Национальный проект пред-
полагает достижение экспор-
тных показателей  в 250 мил-

лиардов рублей к 2024 году. 
Какая работа ведется в этом 
направлении? 

АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Во-первых, мы бу-
дем создавать транспортные ко-
ридоры, связывающие точки 
формирования товарной массы 
в России и точки концентрации 
спроса в зарубежных странах. 
Мы должны обеспечить высо-
кую скорость доставки, ком-
мерческую привлекательность 
и безопасность перевозки гру-
зов на основных направлениях 
их концентрированного следо-
вания. Уже запущены два ско-
ростных экспортных маршрута 
Ворсино — Китай и Краснодар — 
Китай. Сейчас вместе с несколь-
кими логистическими компа-
ниями мы запускаем третий 
маршрут из Сибири в Китай. Ос-
новной упор будет сделан на по-
ставку продукции АПК. Чтобы 
увеличивать объемы поставок 
продовольствия в Китай, мы 
должны будем вкладываться в 
развитие инфраструктуры: со-
здание логистических хабов и 
дальнейшее развитие экспор-
тных маршрутов.

Во-вторых, мы должны проа-
нализировать доступность рын-
ков для нашей продукции. Сей-
час минэкономразвития созда-
ет рабочую группу, которая бу-
дет координировать работу ве-
домств по выявлению и устра-
нению торговых ограничений. 
РЭЦ тоже будет в ней участво-
вать. 

Как обстоят дела с выходом 
российских предпринимате-
лей на зарубежные рынки в он-
лайн-торговле? 

АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Объем розничной 
экспортной электронной тор-
говли России вырос в 2018 году 
на 36 процентов до 746 миллио-
нов долларов. Количество эк-
спортных розничных отправок 
из России выросло на 31 про-
цент и составило 11,2 миллио-
на. Российские товары посте-
пенно появляются на крупней-
ших мировых торговых площад-
ках. Так, был запущен совмест-
ный проект РЭЦ и Al ibaba 
Group, в рамках которого были 
отобраны наиболее перспек-

тивные российские товары, ко-
торые будут выкуплены китай-
ской компанией у российских 
поставщиков, перевезены на 
склады в Китае, а затем проданы 
oнлайн. Такая схема позволит 
доставлять российские товары 
местным покупателям в тече-
ние одного дня. Первая оптовая 
партия товара уже была выку-
плена и отправлена в Китай для 
розничной продажи.

Продукция более 170 рос-
сийских компаний была опу-
бликована на крупнейшей ме-
ждународной оптовой интер-
нет-площадке Alibaba.com и до-
ступна для покупки как в Китае, 
так и в других странах. Более 25 
тысяч российских продавцов 
осуществляют экспортные про-
дажи на международной элек-
тронной торговой площадке 
eBay.

Более широкому развитию 
трансграничной интернет-тор-
говли в России мешают несколь-
ко стоп-факторов. Так, до сих 
пор экспортеры не могут под-
твердить нулевую ставку НДС 
при экспортных интернет-про-
дажах продукции физлицам, 
сталкиваются с проблемой 
идентификациии невостребо-
ванной продукции при обрат-
ном ввозе, с отсутствием воз-
можности законно использо-
вать электронные деньги для 
B2B-расчетов при экспорте. Над 
устранением этих барьеров 
РЭЦ сейчас и работает.

Как изменится взаимодейст-
вие РЭЦ с торгпредствами?

АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: ВЭБ.РФ, РЭЦ и 
минпромторг (в его ведении 
сейчас находятся торгпредства) 
подписали меморандум об объ-
единении усилий по выстраива-
нию Единой системы продвиже-
ния экспорта. В ближайшее вре-
мя будут подписаны необходи-
мые документы по утвержде-
нию регламентов взаимодейст-
вия между всеми участниками 
бизнес-процесса, в том числе в 
рамках информационной систе-
мы «Одно окно». Уже сейчас 
проводятся мероприятия по ре-
ализации Плана пилотного за-
пуска групп поддержки экспор-
та в ряде стран (Китай, ФРГ, Тур-
ция, Вьетнам, Узбекистан, Син-
гапур). В феврале мы открыли 
наше бюро в Индии.

Как идет создание в РЭЦ си-
стемы «Одного окна»? 

АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Основные услуги 
запланированы к вводу в 2020 
году, однако уже до конца года 
нынешнего появится работаю-
щий прототип информацион-
ных систем «Одно окно» и «Ре-
естр экспортеров». Сейчас мы 
занимаемся оптимизацией ад-
министративных процедур в 
сфере ВЭД с целью их автомати-
зации и организации электрон-
ного взаимодействия по прин-
ципу «одного окна». Приняты 
необходимые нормативно-пра-
вовые акты по подключению 
РЭЦ к инфраструктуре элек-
тронного правительства.

В целом какой интерес у биз-
неса к экспортной деятель-
ности?

АНДРЕЙ СЛЕПНЕВ: Мы фиксируем 
его постоянный рост. Только за 
пару месяцев на участие в на-
шей премии «Экспортер года» 
подали заявку около 500 компа-
ний. С учетом того, что проведе-
ние премии одобрено соответ-
ствующим постановлением на 
уровне Правительства РФ, до-
стижения отечественных эк-
спортеров высоко оцениваются 
на государственном уровне. 

Если Россия сможет перетянуть 
на себя китайский транзит в Европу, 
это принесет большие деньги. 

А К Ц Е Н Т

Объем розничной экспортной 
электронной торговли России 
вырос в 2018 году на 36 процентов 
до 746 миллионов долларов

20 процентов ком-
паний уже актив-
но работают с раз-
личной информа-
цией из соцсетей

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Уровень конкуренции 
растет
Проект «Национальный рейтинг 

прозрачности закупок» (НРПЗ) 

проанализировал итоги  I квартала 

2019 года по новым процедурам 

закупок товаров, работ и услуг со-

гласно 44-ФЗ.

Перевод закупочных процедур в 

электронную форму начался еще 

в 2018 году — с 1 июля 2018 года 

проведение закупок в электрон-

ной форме было правом заказчи-

ков. С 1 января 2019 года государ-

ственные и муниципальные заказ-

чики, уполномоченные органы и 

учреждения обязаны применять 

новые электронные формы про-

цедур.

Всего за I квартал 2019 года были 

размещены 44 794 извещения на 

общую сумму 147,6  миллиарда ру-

блей, что на 52 процента меньше, 

чем за аналогичный период 2018 

года. Это свидетельствует о неко-

торой осторожности заказчиков к 

проведению всех способов закуп-

ки в электронной форме и укруп-

нению лотов, отмечают аналитики.

Доля отмененных процедур за от-

четный период незначительна 

(2,21 процента), что говорит о вы-

сокой профессиональной подго-

товке заказчиков к проведению 

новых процедур и технической го-

товности электронных торговых 

площадок. 

Особый интерес представляет эко-

номическая эффективность заку-

пок. Количество допущенных зая-

вок — это реальный показатель кон-

курентной борьбы в ходе проведе-

ния конкурентной закупочной про-

цедуры, так как их число прямо про-

порционально оказывает влияние 

на экономическую эффективность 

закупки и, как следствие, позволяет 

сэкономить бюджетные средства. 

По данным НРПЗ, при новых спосо-

бах проведения закупок растут кон-

куренция и экономия.

По мнению руководителя органи-

зационного комитета НРПЗ Викто-

ра Симоненко, можно говорить о 

еще одном существенном и важ-

ном шаге в развитии рынка госу-

дарственных закупок в РФ. «Пер-

вым шагом было введение элек-

тронных аукционов. И несмотря 

на то, что они сразу показали свою 

эффективность, потребовалось 

достаточно много времени, чтобы 

перевести в электронный вид все 

закупки. Уже сейчас видна эффек-

тивность принятых решений: су-

щественно возросли количество 

участников и экономическая эф-

фективность при проведении за-

купок», — считает он.

Подготовила Елена Березина

РОССИЯ ЗАРАБОТАЕТ НА УСЛУГАХ

Отдельная часть нацпроекта посвящена развитию экспорта услуг. Что ме-
шает его развитию, как эту сферу можно было бы поддержать?
Слепнев | По итогам 2018 года экспорт услуг составил около 64,6 

миллиарда долларов, увеличившись на 11,9 процента по сравнению 

с предыдущим годом. Экспорт услуг состоит из двух частей: услуги, 

оказываемые нашими компаниями за рубежом, и услуги, оказывае-

мые в нашей стране зарубежным компаниям и частным лицам. Поэ-

тому на экспорт услуг оказывает влияние и внутренняя ситуация: 

общая динамика экономики, присутствие иностранных компаний и 

их активность.

Нацпроектом охватываются услуги всех категорий. Крупнейшей 

статьей являются транспортные услуги. По итогам 2018 года их эк-

спорт составил 22,2 миллиарда долларов. Перспективным компо-

нентом экспорта транспортных услуг являются международные 

транзитные перевозки через российскую территорию. Один из 

успешных примеров — предоставление сервиса «лайнерных» кон-

тейнерных поездов для поставки продукции из Китая в ЕС.

На втором месте — услуги в категории «Поездки», объем которых 

составил 11,7 миллиарда долларов в 2018 году, когда показатель вы-

рос почти на три миллиарда долларов, во многом благодаря чемпи-

онату мира по футболу. Чтобы экспорт услуг развивался и дальше, 

нужно опять же минимизировать требования валютного контроля, 

заняться либерализацией визового режима с целевыми странами.
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извещений были размещены

в I квартале 2019 года на об-

щую сумму 147,6  миллиарда 

рублей, что на 52 процента 

меньше, чем за аналогичный 

период 2018 года.

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Г

О
Р

Ь
 З

У
Б

К
О

В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 Е
Л

Е
Н

А
 Б

Е
Р

Е
З

И
Н

А



12 Образование
edu.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
21 мая 2019
вторник №107 (7865)

Образование FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

О ЧЕМ ГОВОРЯТ  

В школах больше не будет 
холодных туалетов

Теплый прием

Анна Владимирова

Россия должна войти в десятку стран с лучшим образо-
ванием. Но ситуация по регионам очень разная. Есть 
лидеры, где в школах все супер, где планшеты и инте-
рактивные доски. И есть несколько тысяч школ, в 
основном сельских, где до сих пор нет химических ла-
бораторий, классы топят печками-буржуйками, а дети 
даже в сильный мороз вынуждены бегать в туалет на 
улицу. 

Эта проблема неоднократно поднималась на стра-
ницах «РГ». И вот, наконец-то, хорошая новость: в ны-
нешнем году вопрос холодных туалетов должен быть 
окончательно закрыт. Двум регионам — Республике Да-
гестан и Забайкальскому краю, где такая проблема 
еще остается, правительство выделит средства из ре-
зервного фонда на оборудование теплых туалетов в 
школах. Проект соответствующего постановления 
опубликован министерством просвещения.

Ожидаемое количество зданий школ, которые будут 
оборудованы теплыми туалетами: в Забайкальском 
крае — 165; в Республике Дагестан — 65. На это из ре-
зервного фонда планируется направить в Забайкаль-
ский край — 264 млн рублей, в Республику Дагестан — 
более 23 млн рублей.

— Мы хотим использовать все возможности, чтобы 
дети могли получить качественную образовательную 
базу и в столичной, и в небольшой сельской школе, — 
сказала ранее на «Деловом завтраке» в «РГ» министр 
Ольга Васильева. — Без материальной базы, без теплых 
туалетов сложно говорить о развитии. Тем более о ка-
чественно новом этапе в системе образования. Что ка-
сается третьей смены, то ее полная ликвидация к 2021 
году — одна из важнейших целей в национальном про-
екте «Образование». Это 10 федеральных проектов, 
подчиненных единой задаче. В рамках нацпроекта в те-
чение шести лет будет выделено более 750 миллиардов 
рублей. В основном это федеральные средства, значи-
тельную часть которых министерство направит в реги-
оны в форме субсидий. На что пойдут деньги? На созда-
ние новых мест в сельских школах, на межрегиональ-
ные центры компетенций и повышения профмастерст-
ва учителей, на детские технопарки и мобильные тех-
нопарки «Кванториум», на IT-кубы, на вовлечение де-
тей в естественно-научное и техническое творчество, 
на их раннюю профориентацию. 

АКТУАЛЬНО Перевод 
из вуза в вуз станет проще?

Перемена мест

Мария Агранович

Российские студенты считаются самыми молодыми в 
мире — они поступают в университеты в 16—17 лет. По 
мнению некоторых экспертов, рановато для осознан-
ного выбора профессии. Поэтому нередко первокур-
сники уже после первой сессии понимают: выбрали не 
ту специальность. Что делать?  Конечно, сегодня есть 
возможность перейти в другой вуз. 

Только что завершилось общественное обсуждение 
изменений правил перевода студентов вузов и коллед-
жей в другое учебное заведение. До сих пор для этого 
необходимо было лично (и только лично) подавать за-
явления, приносить справки и ставить подпись. Новый 
порядок разрешает делать это и через доверенное 
лицо, и даже переслать документы из одного вуза в 
другой почтой — об-
ычной или элек-
тронной. Так гора-
здо проще! Да и воз-
можностей больше: 
из московского вуза 
можно запросто пе-
ревестись, напри-
мер, на Дальний 
Восток и наоборот. 
Конечно, если есть 
вакантные места. А они чаще всего есть. Например, в 
МИСиС на первом курсе  по  разным причинам отчи-
сляются от 5 до 7 процентов студентов. В некоторых 
вузах доходит и до 10. Кстати, бывают вакансии и на 
старших курсах. 

По словам проректора по учебной работе МИСиС 
Вадима Петрова, причиной перевода в другой вуз мо-
жет стать не только выбор другого направления, но и, 
например, смена места работы родителей-военнослу-
жащих, да и просто переезд в другой город.

 — Возможность приема документов в электронной 
форме позволит снизить затраты и, я надеюсь, усилит 
конкуренцию, привлекая в вузы более подготовлен-
ных и мотивированных студентов, — отметил Петров. 

Но есть и другое мнение. Руководитель дирекции 
основных образовательных программ СПбПУ Петра 
Великого Людмила Панкова считает: новые правила 
могут  усложнить  университетам жизнь: вуз не смо-
жет определить автора «электронного» заявления, а 
почтовое письмо легко может затеряться.  

ВУЗЫ  Как студенту попасть в крупнейшую физическую лабораторию мира

Собрать по частицам 
Мария Агранович

В
о всем мире сотрудничест-
во с ЦЕРН (Европейской 
организацией по ядерным 

исследованиям) — неоспоримый 
знак качества. Если посмотреть 
топ-100 университетов мира, 
например, по рейтингу QS, то 
90 процентов вузов — участники 
экспериментов на Большом ад-
ронном коллайдере. Среди них 
есть и ведущие российские уни-
верситеты.

— Образовательная програм-
ма МИФИ в области физики вы-
соких энергий постоянно обнов-
ляется, — рассказал ««РГ» до-
цент Московского инженерно-
физического института, участ-
ник эксперимента ATLAS CERN 
Евгений Солдатов. — Например, 
сейчас в экспериментальной 

физике активно начинают ис-
пользовать методы машинного 
обучения. Мы не отстаем: у нас 
есть проект по применению 
этих методов для обнаружения 
очень редких физических про-
цессов. Кроме того, запускаем 
отдельный курс «Python и алго-
ритмы машинного обучения».

По словам экспертов, обра-
зовательный потенциал ЦЕРН 
огромен: столько знаний не при-
обрести нигде. Поэтому студен-
ты и аспиранты там частые го-
сти. В том же МИФИ благодаря 
Проекту 5-100 активно развива-
ется программа стажировок. А 
несколько лет назад запустили 
лабораторный практикум по 
уcкорительным экспериментам 
на примере тех, что проводятся 
на Большом адронном коллайде-
ре. Студенты узнают о детектор-

ных технологиях, системе съема 
данных и даже сами пытаются 
обнаружить бозон Хиггса.

Два года назад соглашение о 
сотрудничестве с ЦЕРН подпи-
сал МИСиС. Основная цель сов-
местной образовательной про-
граммы — разработка перспек-
тивных технологий и материа-
лов для поиска новых физиче-
ских эффектов. Курс на стыке 
физики высоких энергий, мате-
риаловедения и наук о больших 
данных. Первые выпускники 
программы уже в мае получат 
сертификаты ЦЕРН. 

Успешно сотрудничает с Ев-
ропейской организацией по 
ядерным исследованиям и Том-
ский политехнический универ-
ситет: в рамках экспериментов 
по физике высоких энергий на 
адронном коллайдере активно 
работают и томские студенты, и 
молодые ученые.

— Кроме участия в научных 
исследованиях мы проводим 
совместные образовательные 
школы, — говорит директор Ис-
следовательской школы физи-
ки высокоэнергетических про-

цессов ТПУ Леонид Сухих. — 
Только что прошла вторая 
Транссибирская школа по фи-
зике высоких энергий. Лекции 
для студентов читали ведущие 
ученые ЦЕРН, других проектов 
уровня «мегасайенс». Приез-
жал директор ЦЕРН по ускори-
телям и технологиям Фредерик 
Бордри. 

Но контакты с крупнейшей в 
мире физической лабораторией 
поддерживают не только про-
фильные университеты. Напри-
мер, в Высшей школе экономи-
ки уже давно есть совместные 
проекты с «повелителями ча-
стиц». Где пересеклись интересы 
Вышки и ведущих физиков? 

— Основное направление на-
шей совместной работы — при-
ложение методов искусственно-
го интеллекта к физике частиц, — 
объясняет старший научный со-
трудник лаборатории методов 
анализа больших данных ВШЭ 
Денис Деркач. — Наши ученые и 
студенты — участники одного из 
четырех больших эксперимен-
тов на Большом адронном кол-
лайдере, куда входят ученые из 
17 стран. 

ТЕХНОЛОГИИ Как большие данные изменят школу

А зачет сдашь роботу
Ксения Колесникова 

К
аждый российский 
класс подключат к 
Российской элек-
тронной школе  — 
единой платформе с 
электронными днев-
никами и журнала-
ми, с виртуальными 
уроками и библио-

теками. Как большие данные 
меняют образование? Может ли 
умная система предсказать 
оценки ребенка? Что такое 
«цифровая педагогика»? «Рос-
сийская газета» вместе с эк-
спертами «Яндекса» рассказы-
вает о новых возможностях сов-
ременной школы.

«Умная» домашка
Родители сидят со школяром 

до часу ночи за учебниками? А 
потом однозначно учитель си-
дит столько же, проверяя те-
традки? Это пока. Но электрон-
ные сервисы, без преувеличе-
ния, серьезно упростят жизнь 
всем: тетрадки, конечно, оста-
нутся, однако часть заданий пе-
реедет в «цифру». 

Скажем, учитель может в 
один клик отправить всему 
классу подборку интерактив-
ных упражнений, которые ре-
бята выполнят на компьютере 
или планшете. Система автома-
том проверит ответы и выдаст 
подробную статистику: «ум-
ный» алгоритм посчитает, где 
ребята чаще ошибаются, какие 
темы учителю нужно подтя-
нуть, а где снизить нагрузку...

И это не далекое будущее, а 
уже реальная практика веду-
щих российских школ. Учи.Ру, 
Яндекс.Учебник, ЯКласс — по-
добными образовательными 
сервисами у нас пользуются де-
сятки тысяч учителей. Появил-
ся даже новый термин — «циф-
ровая педагогика». По сути, это 
набор приемов, позволяющих 
эффективно использовать циф-
ровые ресурсы на уроке.

— В Яндекс.Учебнике мы ана-
лизируем все задания и стара-
емся понять, почему дети оши-
баются. Причин много. В на-
чальной школе ребенка может 
отвлекать от решения яркая 
картинка. В этом случае мы мо-
жем ее заменить, переписать 
условие, сделать его более по-
нятным, — над заданиями рабо-
тает большая команда методи-
стов, психологов, иллюстрато-
ров, — рассказывает руководи-
тель образовательных сервисов 
«Яндекса» Илья Залесский. — 
Иногда сама тема оказывается 
очень сложной — в начальной 
школе детям труднее всего да-
ются дроби, доли, проценты. 
Тогда мы пытаемся понять, 
можно ли сделать более про-
стую версию задания на те же 
дроби, и только потом давать 
продвинутый вариант.

Урок «под ключ»
Электронные сервисы авто-

матически учитывают скорость 
и правильность выполнения за-
даний, количество ошибок и по-
ведение ученика. Невероятно, 
но факт: практически для каж-

дого ребенка система может по-
добрать персональные задания, 
их последовательность.

— Систему можно настроить 
так, чтобы следующая задача, 
которая давалась ребенку, была 
чуть-чуть сложнее предыдущей. 
А вероятность ее решения всег-
да составляла в среднем 80 про-
центов. В этом случае, с одной 
стороны, ребенок всегда моти-
вирован и ему интересно. С дру-
гой — он все время будет полу-
чать задания, которые его раз-
вивают. То есть учитель не сам 
придумывает, какую следую-
щую задачу дать каждому уче-
нику, а за него это делает «ум-
ный» алгоритм. Школьник бу-
дет решать свои задачи и в сво-
ем темпе, но в рамках общей 
темы, которую проходит класс. 
В идеале именно так должны вы-
глядеть индивидуальные обра-
зовательные траектории, — го-
ворит Илья Залесский. — С гума-
нитарными предметами, с исто-
рией, с литературой все, конеч-
но, будет сложнее. Но в случае с 
математикой, физикой, инфор-
матикой такие технологии уже 
сегодня вполне реализуемы. 

Еще один плюс цифрового 
образовательного контента в 
том, что его можно быстро и 
легко обновлять. Например, 
специально можно добавить в 
Яндекс.Учебник интересные те-
матические задачки. Это позво-
ляет еще больше заинтересо-
вать ребенка предметом.

Пятерка для учебника
На что еще способны боль-

шие данные в школе? Могут ли 
они ответить на вопрос, какой 
учебник или методика эффек-
тивнее? Вот это пока — из обла-
сти мифов, уверяют эксперты.

— В этой сфере, на мой взгляд, 
есть проблема слишком завы-
шенных ожиданий. Система об-

разования не терпит быстрых 
решений. Нельзя просто взять и 
перенести в школу тот опыт, ко-
торый был достигнут в других 
отраслях с использованием 
искусственного интеллекта, — 
замечает Илья Залесский. — Что-
бы всерьез понять, какие мето-
дики работают, нужны много-
летние исследования, которые 
бы учитывали огромное коли-
чество факторов. Ни одна умная 
машина такого еще не умеет. 
Это перспектива очень далеко-
го будущего. 

Что мы сегодня можем ре-
ально посмотреть? Например, 
по статистике запросов в Яндек-

се понять, какие типы заданий 
учителя чаще всего ищут в ин-
тернете, чего им не хватает в 
учебниках. В первую очередь, 
это задания для продвинутого 
уровня. Как правило, в классе 
есть один-два ученика, которые 
ушли вперед, и им нужно дать 
более сложную работу, а взять 
ее негде. Кроме того, педагоги 

часто ищут задания для подго-
товки к Всероссийским прове-
рочным работам, к ЕГЭ и ОГЭ.

ЕГЭ нашего времени
Подготовка к ЕГЭ благодаря 

«умным» алгоритмам тоже ста-
новится проще и эффективнее. 
К примеру, на Яндекс.Репетитор 
каждый месяц заходит 700 ты-
сяч пользователей — они реша-
ют 3 миллиона задач! Что пока-
зывает анализ этих данных?

К примеру, в ЕГЭ по русско-
му языку есть несколько задач, 
с которыми школьники тради-
ционно справляются плохо: 
верный ответ дают лишь в 35-

40% случаев. Причины? Их 
тоже подскажет статистика. 
Дело в том, что школьникам 
труднее даются задания с мно-
жественным выбором, где в от-
вете нужно указать сразу не-
сколько цифр или слов. И это ка-
сается всех предметов, не толь-
ко русского языка.

— Иногда трудности связаны 
с тем, что тема объективно 
сложная, и на школьных уроках 
ей уделяется недостаточно вни-
мания. Примеры — задачи из 
темы «политика» в ЕГЭ по об-
ществознанию, теория вероят-
ностей в математике. Их успеш-
но решают лишь 35 процентов 
пользователей, — говорит Илья 
Залесский. — Сейчас мы разра-
батываем систему, которая по-
зволит любому ученику полу-
чать индивидуальные рекомен-
дации по подготовке и решению 
задач. «Умный» алгоритм опре-
делит, какие темы конкретному 
выпускнику нужно подтянуть 
перед ЕГЭ — и предложит допол-
нительную тренировку по ним.

Оценка автоматом
Умные системы уже в бли-

жайшие годы смогут на основе 
больших данных составлять 
«цифровое» портфолио учени-
ка — отслеживать статистику по 
его успеваемости и кружкам, 
олимпиадам, в которых он уча-
ствует. Только в московском 
«едином общегородском элек-
тронном дневнике» сегодня 

ежемесячно фиксируется 10 
млн школьных оценок. Разраба-
тывается инструмент анализа 
этих больших данных. Сможет 
ли система предсказывать пя-
терки и двойки, которые полу-
чит ребенок? Безусловно. Но 
никакой сенсации, как уверяют 
эксперты, здесь нет.

— «Умные» алгоритмы анали-
зируют успеваемость по всем 
известному принципу: сначала 
ты работаешь на «зачетку», а за-
тем она на тебя. Мы с вами тоже 
это умеем. И если ребенок полу-
чает пятерки по физике два года 
подряд, то наверное, третий год 
он тоже будет отличником, — го-
ворит Илья Залесский. — Что ка-
сается кружков и секций, то 
здесь автоматизированные си-
стемы, которые анализируют 
статистику по посещаемости, 
действительно могут быть по-
лезны. Например, если ребенок 
ходит на кружок информатики 
и робототехники, система мо-
жет рекомендовать ему, допу-
стим, посмотреть еще кружки 
3d-моделирования и прототи-
пирования. Это нельзя назвать 
полноценным использованием 
искусственного интеллекта — 
скорее, некой рекомендатель-
ной системой, нацеленной на 
профориентацию детей.  

Появился новый термин — 
«цифровая педагогика».

Участие вузов в исследованиях ЦЕРН открывает массу возможностей 
по разработке и созданию новых образовательных программ. 

А К Ц Е Н Т

«Умный» алгоритм посчитает,
где школьники чаще ошибаются,
какие темы учителю нужно подтянуть
а где можно снизить нагрузку

А К Ц Е Н Т

Уникальная возможность обучаться 
и вести исследования на установках 
класса «мегасайенс» может стать 
доступной уже с вузовской скамьи 

Мнение
Павел Брунков, профессор факультета лазерной фотоники 
и оптоэлектроники Университета ИТМО:

— В соглашении о научно-техническом сотрудничестве в области физики 

высоких энергий и других сферах, которое подписано недавно между 

правительством РФ и Европейской организацией по ядерным исследова-

ниям — ЦЕРН, говорится: в исследованиях в области физики высоких 

энергий с российской стороны наряду с ведущими научными организаци-

ями могут напрямую участвовать и университеты. Это открывает массу 

возможностей по разработке и созданию новых образовательных про-

грамм. В ИТМО есть мощная экспертиза в сфере информационных техно-

логий и методов работы с «большими данными». А мегаустановки ЦЕРН 

генерируют огромные объемы информации. Это могло бы послужить от-

правной точкой для разработки нового направления подготовки на уров-

не магистратуры и аспирантуры. Уникальная возможность обучаться и ве-

сти собственные исследования на установках класса «мегасайенс» может 

стать доступной для молодых ученых уже с вузовской скамьи.

ИНИЦИАТИВА 

Школьников 
проверят 
на «мягкость»

ОЦЕНКА 
ЗА КРЕАТИВ
Мария Набиркина, 
Ксения Колесникова

Рособрнадзор и РАН создали ра-
бочую группу по проверке 
школьников на владение так на-
зываемыми «мягкими» навыка-
ми (soft skills). Соглашение об 
этом подписали глава Рособр-
надзора Сергей Кравцов и пре-
зидент РАН Александр Сергеев. 

На первом заседании груп-
пы было решено, что такой под-
ход к процессу обучения помо-
жет выявить ребят, склонных к 
исследовательской деятельнос-
ти и науке. 

 — Перед страной стоит зада-
ча подготовки нового поколе-
ния ученых и инженеров, кото-
рым просто необходимы навы-
ки из разряда soft skills, — счита-
ет Александр Сергеев.  

Что имеется в виду под «мяг-
кими» навыками, рассказал 
Сергей Кравцов.

 — Креативное мышление, 
коммуникабельность, умение 
работать в команде — это навы-
ки XXI века, которые необходи-
мы современному человеку. 
Вместе с РАН мы разработаем 
методику оценки этих навыков. 
Это один из важнейших шагов 
развития системы оценки обра-
зования. Но эти шаги надо де-
лать аккуратно, выверенно, — 
отметил глава Рособрнадзора. 

Такую зачетку по почте не выслать. А документы для перевода 
в другой вуз — можно.

Иногда с первого 
курса отчисляют 
до 10 процентов 
студентов
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Комментарий
Михаил Куприянов, директор департамента
образования СПбГЭТУ «ЛЭТИ»:

 — Бывает так, что свободных мест на момент обращения в 

вуз может и не быть: не только по причине сильного набо-

ра, но и из-за восстановления в вуз ранее обучавшихся. И 

даже при наличии места перевод может не состояться. На-

пример, из-за недостаточной подготовки. Допустим, наш 

потенциальный студент не сдавал ЕГЭ по физике, а в 

«ЛЭТИ» она преподается на серьезном инженерном уров-

не. Без отличных школьных знаний ее просто не вытянуть. 

Но чаще всего перевод срывается из-за большой разницы 

в учебных планах вузов.

— Публикацию комментирует 
Маргарита Русецкая
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Гендиректор «Ленфильма» 
рассказал о новых 
проектах киностудии

Пушкин 
без попкорна

Светлана Мазурова, Санкт-Петербург

Что нового готовит кинозрителям студия «Лен-
фильм»? Чем победить попкорн в кинотеатрах? Как ки-
ностудия находит общий язык с регионами и кинопро-
изводителями? Об этом генеральный директор «Лен-
фильма» Эдуард Пичугин рассказал «РГ».

Какое ленфильмовское кино увидим в ближайшее вре-
мя?

ЭДУАРД ПИЧУГИН: Завершились съемки полнометражного 
художественного фильма с рабочим названием 
«Этаж». Действие происходит в питерской коммуналь-
ной квартире. Она построена в павильоне. Ее обитате-
ли не родственники, а всего лишь соседи со своими 
привычками и мечтами (еще одно рабочее название 
картины — «Золотые соседи»). В квартире, где одна на 
всех кухня и один туалет, живут три поколения. Восемь 
героев, которые пересекаются друг с другом. Им пре-
доставляется воз-
можность разъе-
хаться, и тут они по-
нимают, насколько 
дорожат друг дру-
гом. Лирическая ко-
медийная мелодра-
ма, ключевое слово 
— комедийная. 
Жанр сложный. 
Тема абсолютно пи-
терская — ленин-
градская: расселе-
ние коммуналки в 
наши дни. Режиссер 
— Станислав Маре-
ев. В ролях звезды — 
Лия Ахеджакова, 
Светлана Немоляе-
ва, Михаил Боярский, Семен Стругачев, Анастасия 
Мельникова, Александр Баширов, Анвар Либабов. А 
также музыкант и композитор Сергей Шнуров. Много 
молодежи, выпускников нашей Театральной акаде-
мии. Надеемся, что получится интересное, смешное 
кино. Для всех поколений. 

Еще один интересный проект, над которым работа-
ем, — «Войска дяди Васи», главный герой — Василий 
Маргелов, легендарный командующий, основатель 
ВДВ. Автор сценария и режиссер — Максим Боев.

Вы всегда много внимания уделяли военной теме…
ЭДУАРД ПИЧУГИН: В работе — масштабная картина Алексея 
Германа «Воздух». Великая Отечественная война, глав-
ные герои — летчицы. Это совместный российско-серб-
ский проект при участии «Ленфильма», та же съемоч-
ная группа и продюсерский состав, что были на филь-
ме «Довлатов». И еще Алексей Герман заканчивает 
двухсерийный документальный проект «Театральный 
Петербург», про сегодняшнюю жизнь наших питер-
ских театров (режиссер Ирина Волкова).

Мы подписали соглашение о сотрудничестве над 
масштабным проектом «Халхин-Гол» о событиях 1939 
года. Проект был задуман давно, при жизни главного 
редактора студии сценариста Светланы Кармалиты. 
Светлана Игоревна и Алексей Юрьевич Герман дружи-
ли с семьей Константина Симонова, который когда-то 
написал «Далеко на востоке. Халхингольские запи-
ски». Эта страница истории для нас словно нераскры-
тая книга. О ней мало кто знал. Единственная полно-
масштабная лента о событиях на Халхин-Голе — совет-
ско-монгольский художественный фильм «Слушайте, 
на той стороне» (1971 год), близкий, как сегодня ска-
зали бы, к докудраме. Там не все стороны конфликта 
раскрыты, и современному зрителю вряд ли захочется 
смотреть его.

Идет работа над сценарием нашего первого само-
стоятельного сериала — «Партизанки» (восемь серий). 

Мы приобрели права на рассказ Георгия Демидова 
«Оборванный дуэт». Автор — физик, ученик Ландау, уз-
ник ГУЛАГа, родился в Петербурге. Это будет фильм-
опера про талантливого молодого человека, оперного 
певца, попавшего в застенки лагеря и встретившего 
там свою любовь. Снимать планируем на двух языках — 
русском и английском. Роли предложены известным 
певцам Аиде Гарифуллиной (сопрано), Тельману Гу-
жевскому (тенор), музыкальным редактором высту-
пит дирижер, пианист Фабио Мастранджело.

С Игорем Угольниковым задумали сделать фильм 
«Учености плоды». Снова война, 1943—1944 годы. 
Немцы захватили Пушкиногорье, наши герои защища-
ют могилу Пушкина. В главной роли видим Сергея Без-
рукова, он сыграет местного жителя, который уходит в 
партизанский отряд. 

Теперь кинопроизводители могут вернуть часть за-
трат, если выберут для съемки своих фильмов терри-
торию того или иного региона. У «Ленфильма» есть 
подобные соглашения с администрациями?

ЭДУАРД ПИЧУГИН: Это очень полезная практика, долго к 
этому шли. В мире есть опыт привлечения кинематог-
рафистов из других стран или регионов.  Регионам вы-
годно: они возвращают через рибейты часть средств, 
потраченных на производство фильма. Первыми на 
это пошли Калининградская и Псковская области. Так-
же мы подписали соглашение с Карелией. Планируем 
сотрудничать с Новгородской областью. 

У вас есть «Ленфильм-клуб», объединяющий зрителей 
и профессионалов кино. Зачем вам такая «нагрузка»?

ЭДУАРД ПИЧУГИН: Чтобы заинтересовать молодежь отече-
ственным кино. Придумали новый формат в 2017 году. 
«Ленфильм-клуб» показывает разножанровые карти-
ны, организует онлайн-общение, обсуждение филь-
мов. Зал на 200 мест. С началом интернет-трансляций 
подключились площадки в Калининграде, Пскове, Пе-
тербурге. Аудитория превысила 500 тысяч человек. 
Нам ведь нужен думающий зритель. И кинозал без 
попкорна. 

КИНО Каннский фестиваль в жанре исповедей

Парадоксы любви
Валерий Кичин

К
аннский фестиваль 
показал в конкурсе 
две картины, так или 
иначе построенные 
на автобиографиче-
ском материале ныне 
живущих звезд, но 
это не байопики.

Первая — «Рокет-
мен»: через хиты Элтона Джона 
нас посвящают в детали его жиз-
ненного пути. Вторая — «Боль и 
слава», где Педро Альмодовар 
предлагает род личных воспоми-
наний, выведя в фигуре старею-
щего кинорежиссера Сальвадо-
ра Мальо самого себя.

«Рокетмена» снял Декстер 
Флетчер — режиссер, завершив-
ший похожий фильм о Фредди 
Меркьюри «Богемская рапсо-
дия» после того, как начинавший 
проект Брайан Сингер был уво-
лен. Но главной работой он, по-
нятно, считает «Рокетмена». 
Между двумя фильмами есть 
принципиальная разница: Рами 
Малек в «Рапсодии» раскрывал 
рот под оригинальную фоног-
рамму группы Queen, а играю-
щий Элтона Джона Тэрон Эджер-
тон поет сам. Причем не подра-
жает кумиру, не имитирует, а ри-
скует дать собственную интер-
претацию хрестоматийных хи-
тов, сохраняя стиль рок-звезды.

Не знаю, в какой мере прото-
тип влиял на ход съемок, но по 
размаху и зрелищности музы-
кальных номеров фильм ему 
конгениален. Избран жанр мю-
зикла, причем та его ветвь, где за-
петь может каждый и в любой 
момент: маленький Элтон пени-
ем общается с папой и мамой, 
прохожие на улице выделывают 
антраша, ставшие штампом во 
времена «Вестсайдской исто-
рии». Первая треть фильма — 
стандартная для жанра история 
первых шагов вундеркинда, ко-
торый родился с фортепианной 
клавиатурой в кулачке, его пер-
вые триумфы и столкновения с 
жизнью, включая любовные. За-
тем по мере того как набирают 
высоту и блеск музыкальные 
клипы, сдувается и бессильно по-
висает воздушный шарик фабу-
лы: звезда много и истерично 
страдает от предательства люби-
мых, от приверженности нарко-
тикам, от раздутого самомнения, 
и это сильно напоминает пере-
чень грехов, который положено 
предъявлять любопытному свя-
щеннику на исповеди. Но фи-
нальные титры сообщат, что все 
закончилось хорошо: герой об-

рел любовь и семью, обзавелся 
детишками и наконец счастлив.

29-летний Тэрон Эджертон 
эту амбициозную и более чем ри-
скованную роль проводит, на 
мой взгляд, безукоризненно: 
воспроизводит не столько реаль-
ный облик чрезмерно пухлень-
кого, но невероятно талантливо-
го и экспрессивного певца-ком-
позитора, сколько миф о свер-

хзвезде, тактично примиряя этот 
сверкающий имидж с наличием 
«понятных человеческих слабо-
стей» почти любой рок-звезды. 
Отдельной песни заслуживают 
костюмы главного персонажа: 
их вызывающая фантастичность 
провоцирует в раскаленном зри-
тельном зале шок. О музыке могу 
не упоминать: гранд-аудитория 
«Люмьер» Каннского дворца фе-

стивалей сотрясалась от прито-
пывания, раскачивания и чуть ли 
не подпевания возбужденных 
масс. Сухой остаток: посредст-
венный мюзикл, совсем не кино, 
но роскошное рок-шоу, которое 
искупает все прорехи. Думаю, 
публика хлынет на картину: Эл-
тона Джона, несмотря на отдель-
ные недостатки, все пылко лю-
бят, а его присутствие в фильме 
безусловно и очевидно — это вам 
не «Богемская рапсодия».

Любят и Педро Альмодовара — 
самого популярного режиссера 
испанского кино. На пороге 
70-летия он решил подвести не-
которые итоги жизни, создав не-
что вроде «Восьми с половиной» 
Феллини. То есть снял фильм по 
принципу лоскутного одеяла — из 
прихотливо перемешанных 
образов детства, юности, кино-

практики и практики любовной, 
образов матери, бедняцкого 
дома, первых эротических впе-
чатлений и наркотиков.

Имитировать модель, уже 
опробованную великими, всегда 
опасно. Открытый Феллини ки-
ноязык, взятый на вооружение 
вот так буквально, только дока-
зал, что очень талантливый Аль-
модовар, во-первых, не в лучшей 
своей форме, а во-вторых, не ге-
ний. Для Феллини его фильмы-
воспоминания были способом 
по-новому увидеть мир и челове-
ка, Альмодовар понял прием 
впрямую и сделал фильм о себе — 
а это может заинтересовать толь-
ко самых любопытных его по-
клонников с их вечным девизом 
«Давай подробности!». После 
просмотра в памяти остались 
мальчуган, который поет чисто и 

звонко, когда все фальшивят, эф-
фектно нищая Пенелопа Крус с 
подоткнутой юбкой a la София 
Лорен и главный герой в трепет-
ном исполнении Антонио Банде-
раса. Стало грустно: третья часть 
трилогии «Закон желания» — 
«Дурное воспитание» — «Боль и 
слава» оказалась слабейшей. 
Впрочем, публика фильм приня-
ла тепло: Альмодовара любят. 
Если столь же объективным бу-
дет жюри, «Золотой пальмовой 
ветви» испанцу не миновать. 

Эдуард Пичугин: «Ленфильм» работает над своим первым 
сериалом «Партизанки».

29-летний Тэрон Эджертон амбици-
озную и более чем рискованную 
роль Элтона Джона в фильме 
«Рокетмэн» проводит 
безукоризненно.

Кино-
производители 
могут вернуть 
часть затрат, если 
выберут для съе-
мок фильмов тер-
риторию того или 
иного региона

А К Ц Е Н Т

«Рокетмена» от Декстера Флетчера: 
посредственный мюзикл, не кино, 
но роскошное рок-шоу, которое 
искупает все прорехи 

ПРЕМЬЕРА Сергей Женовач впервые поставил в МХТ им. Чехова «Бег» Булгакова

Сны убежавшего времени
Ирина Корнеева 

В
есной 1928 года Михаил 
Булгаков принес в Худо-
жественный театр «Бег». 

Спустя 90 лет его судьба здесь 
наконец благополучно разре-
шилась: пройдя все запреты Ре-
перткома и сталинскую цензу-
ру, пьеса, написанная Булгако-
вым специально для Художест-
венного театра, здесь впервые 
оказалась поставлена. Та еще 
мхатовская пауза, растянувша-
яся чуть ли не на век: словам 
Горького, еще 1928 году пред-
рекшего «анафемский успех» 
пьесы в МХТ, суждено было 
сбыться только в 2019-м. 

Сергей Женовач еще в роли 
приглашенного режиссера вы-
пустил в МХТ им. Чехова в 2004 
году «Белую гвардию», а в но-
вой должности художественно-
го руководителя театра о «Беге» 
говорил в своем программном 
заявлении для труппы: «Мо-
сковский Художественный те-
атр — это не только театр Чехо-
ва, не только театр Горького, но 
и театр Булгакова. Я обратился 
к авторам, связанным судьбой с 
этими стенами; пришла пора 
отдать должное Булгакову». 

И под его руководством 
МХАТ теперь начал свой новый 
бег. Проследив эволюцию бул-
гаковских героев от «Белой 
гвардии» до «Бега», Женовач 
нашел ключ к ходу событий — 
через судьбу человека к эпохе. 
Вернув в Камергерский переу-
лок славу крепкого мужского 
МХАТа, создав грандиозный 
спектакль новой театральной 
реальности и направив разви-
тие МХАТа в принципиально 
иное творческое русло, доведя 
исторический выбор Художест-
венного театра до его логиче-
ского завершения в наши дни. 

Метафоричность и много-
функциональность декорации 
Александра Боровского в пер-
вой мхатовской постановке 
«Бега» впитала не только весь 
художественный смысл пьесы, 
но и передала всю предысторию 
ее создания. Сценография при 
всем лаконизме серых досок и 

безапелляционности фонарных 
столбов-виселиц вместила и 
булгаковскую «черную ночь с 
голубыми электрическими лу-
нами», и беспросветный мрак и 
вьюгу в душе главного героя 
Хлудова, и карусель для тарака-
ньих бегов с уплывающей ли-
нией горизонта в сознании Чар-
ноты... Главный художник МХТ 
из новой команды Женовача, 
создавая картину «вывихнуто-
го» века, в котором привычный 
быт оказался уничтожен, оста-
лось только бытие и разрежен-
ный воздух воспаленного созна-
ния, нашел художественный фо-
кус, чтобы передать и общую 
ирреальность внебытовой логи-
ки, и частные ее проявления, 
когда надо показать, что тво-
рится в сознании человека. На-
пример, когда линия горизонта 
у Чарноты дает кривизну и ча-
сто уплывает вверх — Боровский 
смог помочь актеру продемон-
стрировать это наглядно. 

Самую комическую роль в 
«Беге» — генерала Чарноты — 
Михаил Пореченков играет пер-
воклассно. Теперь именно пое-
динок его Чарноты с Корзухи-

ным (пожалуй, важнейшая на 
сегодня сцена в актерской биог-
рафии Игоря Верника) в люби-
мейшем булгаковым кульмина-
ционном эпизоде карточной 
игры войдет в учебники актер-
ского мастерства. Пореченков 
ведет свою партию виртуозно, 
заражая азартом человека, ко-
торый и саму жизнь восприни-
мает как отчаянную игру, ведет 
постоянный поединок с судьбой 
и безоговорочно верит в чудо. В 
его фигуре — вся мощь трагико-
мической природы националь-
ного характера.

Сергей Женовач вскрыл 
трагическую тему булгаков-
ского понимания «бега време-
ни», поставил спектакль о смы-
сле страстей и страданий лю-
дей в том процессе, что называ-
ется историей, обнажив траги-
ческую зависимость человека 
от событий большого истори-
ческого масштаба. В его спекта-
кле — и сон о том, как бежит 
время, и хаос войны, и тоска по 
прошлой России, которой ная-
ву уже не будет. И гибель одно-
го мира, и судьбы всех людей, 
закрывших себя для нового 

времени. Он поставил спек-
такль не на сезон — на жизнь, 
разработав до мельчайших ню-
ансов каждый сценический 
жест, предложив каждому ис-
полнителю подробнейшую 
эмоциональную партитуру и 
сложив все в мощнейшую худо-
жественную симфонию. Пода-
рив такие мгновения тишины в 
зале, когда кажется, что сейчас 
у всех вместе с Хлудовым разо-
рвется сердце. 

Режиссер в «Беге» сосредо-
точил и отжал суть, рассказав 
главное (пьеса прозвучала се-
годня в сценической редакции 
театра) и избрав финальной 
точкой хлудовской судьбы ре-
дакцию пьесы 1933 года. Когда 
Булгаков решил не оставлять 
Хлудова вместе с Голубковым и 
Серафимой за границей, а вы-
брал финал с самоубийством и 
«заставил» измученного чело-
века покончить с собой. 

Работа Анатолия Белого в 
роли Хлудова — тот рубеж, ко-
торый открыл настоящий мас-

штаб его дарования. Мощь не-
вероятная. После «Бега» из без-
условно талантливых актеров 
он перешел в разряд великих. В 
его партитуре — и внутреннее 
лихорадочное состояние чело-
века, утратившего границу 
между реальностью и сном. И 
неразрешимость нравственной 
ситуации, отчаяние, вызванное 
невозможностью изменить ка-
тастрофический ход жизни, 
кошмарное состояние внутрен-
него раздвоения и противоре-
чий, способное свести с ума 
любого. И ужас предстоящей 
могильной тишины, и страх 
мира на излете, и размытые 
границы между жизнью и смер-
тью, и тяжкий груз сознания, 
какой ценой искупается проли-
тая кровь. Искры замкнувших-
ся, как провода, нервов актера. 
Партия больного человека, для 
которого повешенный весто-
вой стал последней каплей, пе-
реполнившей чашу и довер-
шившей нравственную бо-
лезнь. Образ офицера, честь у 
которого в крови, погибающе-
го от невыносимой вины и лич-
ной ответственности за проли-
тую им кровь. Постоянные яв-

ления убитого им невиновного 
человека становятся пригово-
ром, он ведет бесконечные вы-
матывающие диалоги с духом 
убитого Крапилина (Алексей 
Красненков): «Пойми, что ты 
просто попал под колесо, и оно 
тебя стерло и кости твои слома-
ло…» Энергия — бешеная даже в 
статике, когда Анатолий Белый 
безмолвно  сидит и наблюдает, 
что происходит вокруг…

…А вся поэтика булгаков-
ских снов ложится на плечи Ан-
дрея Бурковского, прекрасно 
передавшего театральную при-
роду своего персонажа Сергея 
Голубкова. Интеллигент, бе-
жавший из Петербурга и вновь 
в мечтах, как и его любовь, ви-
дящий снег на Караванной, ве-
дет самую нежную, лириче-
скую мелодию исторического 
для Художественного театра 
спектакля. Вместившего и веч-
ную трагическую тему бега 
времени, и непреодолимую то-
ску предшествующих чехов-
ских трех сестер по недостижи-
мой духовной родине, и буду-
щие муки «крестного» пути ин-
теллигенции на всех фатальных 
перекрестках истории.  

Михаил Пореченков (Чарнота) 
и Анатолий Белый (Хлудов) 
начинают свой «Бег».
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— Все новости Каннского 
фестиваля на сайте 
rg.ru/sujet/6139

Справка «РГ» 

Что нужно знать о «Беге» Булгакова, отправляясь сегодня в МХТ им. Че-

хова?

Что работа над «Бегом» продолжалась с большими перерывами вплоть 

до осени 1937 года, когда Булгаковым была проведена последняя ав-

торская правка.

Что «Дни Турбиных» в Художественном театре Сталин смотрел не ме-

нее пятнадцати раз, а «Бег» запретил, и после трехмесячных репетиций 

в Художественном театре в сезоне 1928/29 года «Бег» в МХТ оборвался 

и вплоть до 2019-го здесь не ставился. 

Что прототипом Хлудова служил молодой генерал белой гвардии Яков 

Слащов, выше всего на свете ставящий воинскую честь и признающий 

один способ «восстановить порядок» — вешать. Его зловещий образ 

произвел неизгладимое впечатление на Булгакова; в 1921 году Слащов 

выпустил в Константинополе книгу мемуаров обороны и сдачи Крыма, 

в начале 1922 года вернулся в Россию, в 1929 был убит выстрелом в 

упор, открыв дверь в своей квартире. Реальную судьбу Слащова Булга-

ков претворил в пьесе в трагедию совести, не способной переступить 

через кровь и потому разрешить свой вопрос. 

Наконец, стоит помнить и то, что пьеса замышлялась Булгаковым в ту 

пору, когда он сам служил у белых, видел их отступающую армию, забо-

лел тифом во Владикавказе, был брошен, и когда в горячечном бреду 

бродил по Батуми и грезил о Константинополе…
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АКЦИЯ Москвичи могут проверить давление 
в центрах «Мои документы»

Груш на всех 
хватит
Ангелина Зеленькова

П
осетители центров 
госуслуг «Мои до-
кументы» могут до 
24 мая бесплатно 
измерять артери-
альное давление 
прямо в офисе. Спе-
циально для этого 
городские поликли-

ники отправили в МФЦ меди-
цинских работников.

В холлах офисов «Мои доку-
менты» открылись уголки здо-
ровья: плакаты с информацией 
о кровяном давлении, столы, то-
нометры — словом, все как в на-
стоящей поликлинике. Каждый 
посетитель может не только из-
мерить давление, но и узнать о 
факторах риска развития арте-
риальной гипертонии и полу-
чить рекомендации специали-
ста. На все уходит буквально не-
сколько минут. Такую акцию, 
как рассказали «РГ» в департа-
менте здравоохранения, запу-
стили специально к Всемирно-
му дню борьбы с  артериальной 
гипертонией.

Медики отмечают, что про-
блемы с давлением могут проя-
виться практически у любого 
москвича независимо от возра-
ста. Медсестра городской поли-
клиники №159 Людмила Куку-
нина, которая в эти дни ведет 
прием в МФЦ района Беговой, 
рассказала «РГ», что не только 
пожилые люди охотно пользу-
ются новой услугой, но и моло-
дежь идет померить давление. 
«Только в первой половине дня 
сегодня к нам обратились боль-
ше 30 человек, но число тех, кто 
заинтересовался своим давле-
нием, растет день ото дня. Зада-
ют москвичи и много вопросов, 
связанных со здоровьем: как 
поддерживать сердце в тонусе? 
Как снизить уровень холестери-
на?» — продолжает Людмила Ку-
кунина. По ее словам, неплохо 
бы поставить в МФЦ электрон-
ные тонометры, как в поликли-
никах, где каждый желающий 

может самостоятельно просу-
нуть руку в манжетку, нажать 
кнопку и автоматика выдаст 
итоговые цифры. По словам 
Елены Васильевой, главного 
кардиолога департамента здра-
воохранения Москвы, только за 
первый день акции услугами 
медицинских работников в 
МФЦ воспользовалось около 6 
тысяч человек. 

В последние годы в столице 
серьезно занялись здоровьем 
людей, страдающих сердечно-

сосудистыми заболеваниями. В 
городе открылись специальные 
центры, «скорая помощь» выез-
жает в первую очередь к сердеч-
никам. В результате  смертность 
от сердечно-сосудистых заболе-
ваний в столице снижается: за 
последние пять лет число умер-
ших от инфаркта миокарда сни-
зилось на 20%, а количество ле-
тальных исходов в больницах от 
острого инфаркта миокарда 
снизилось до 6%. Чтобы сокра-
тить риск сердечно-сосудистых 

заболеваний, медики подсчита-
ли: в сутки нужно потреблять от 
1,5 литра воды, менее 0,5 чай-
ной ложки  соли, при этом стоит 
учитывать, что она содержится 
в хлебе, копченостях, полуфа-
брикатах. В дневном рационе 
человека должно содержаться 
молока, мяса, рыбы в пределах 
300 граммов, жиров и орехов — 
до 50 граммов, а вот количество 
овощей и фруктов не ограниче-
но. К минимуму нужно свести 
сладости. 

К слову, до 31 мая пройти об-
следование и получить консуль-
тацию по сердечно-сосудистым 
заболеваниям можно также в 
поликлиниках, центрах здоро-
вья, центрах социального обес-
печения и даже в парках. 

А К Ц Е Н Т

Неплохо бы поставить в МФЦ 
электронные тонометры, 
как в поликлиниках
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ВАЛДАЙСКИЙ КЛУБ 
В Вене попытаются понять, 
на что способна дипломатия

Можно ли работать 
сообща?

Константин Волков

Сегодня в Вене откроется Евро-
пейская конференция Междуна-
родного дискуссионного клуба 
«Валдай», которая получила на-
звание «Все вместе или каждый 
за себя? Взгляды России и ЕС на 
будущее многосторонней ди-
пломатии». В ходе предстоящих 
дискуссий эксперты обсудят, 
способны ли дипломаты в совре-
менном мире работать сообща 
над решением глобальных про-

блем, или такие попытки скорее 
приведут к неудаче, потому что 
каждая сторона будет отстаи-
вать лишь собственные интере-
сы. Мероприятие организовано 
в партнерстве с Академией на-
циональной обороны Австрии, 
Институтом политики безопа-
сности и Научным кластером 
полемологии и правовой этики 
Венского университета.

Одна из главных предпосы-
лок конференции звучит так: до-
стижения и механизмы много-
сторонней дипломатии сегодня 
находятся в остром кризисе или 
уничтожены. При этом проблем 
в мире становится все больше, и 
неспособность дипломатиче-
ских структур договариваться 
может привести к распаду самой 
модели многосторонней дипло-
матии. Ее расцвет пришелся на 
1980—1990-е годы, когда разви-
вались Евросоюз и ОБСЕ, заклю-
чались договора в области 
контроля над вооружениями, 
появлялись новые центры силы. 
Но сегодня все эти достижения, 
во многом благодаря стараниям 
США, рассыпаются, и что при-
дет им на смену — неясно. Все 
больше государств начинают по-
лагаться на односторонние 

меры или переговоры двух сто-
рон, не стремясь учитывать мне-
ние остальных. В ходе Европей-
ского Валдая собравшиеся эк-
сперты намерены проанализи-
ровать последние тенденции в 
этой области и провести своего 
рода мозговой штурм, чтобы 
найти способ сохранить много-
стороннюю дипломатию.

Если раньше в отношениях 
ЕС и России наблюдалась стаг-
нация, то сейчас появились воз-
можности внести на рассмотре-
ние двух сторон определенные 
идеи, которые могут быть услы-
шаны, считают в клубе «Вал-
дай». Столица Австрии в качест-
ве места проведения конферен-
ции тоже выбрана не случайно — 
Австрия состоит в Евросоюзе, но 
не входит в НАТО, и ее нейтрали-
тет обеспечивает особые пози-
ции в контактах с Москвой. «Ко-
нечно, не стоит ожидать, что на 
конференции будет найден все-
объемлющий план решения всех 
мировых проблем, но мы над-
еемся очертить некоторые под-
ходы к решению отдельных кри-
зисов, — пояснил «РГ» глава Со-
вета Фонда развития и поддер-
жки Международного дискусси-
онного клуба «Валдай» Андрей 
Быстрицкий. — Главное — у нас 
есть ощущение, что мы уловили 
модальность, в которой могут 
быть решены многие проблемы. 
Мы не строители, мы архитекто-
ры, которые делают эскиз и план 
здания».

По словам Быстрицкого, по 
итогам конференции подготовят 
коммюнике, которое будет разо-
слано в различные структуры 
Евросоюза, России и междуна-
родных организаций.

Как ожидается, в конферен-
ции примут участие видные эк-
сперты из России, Австрии, 
Бельгии, Германии, Дании, Нор-
вегии, Польши, Франции и дру-
гих стран, в том числе заммини-
стра иностранных дел РФ Алек-
сандр Грушко, глава междуна-
родного комитета Совета Феде-
рации Константин Косачев, ген-
сек ОБСЕ Томас Гремингер, на-
учный директор Норвежского 
нобелевского института Асле 
Тойе и многие другие. •

Все больше госу-
дарств начинают 
полагаться 
на односторонние 
меры 

Чтобы давление не зашкалило в 
самый неподходящий момент, нужно 
регулярно пользоваться тонометром.

ЮБИЛЕЙ В День любви Россия и Китай запустили проект, посвященный 70-летию  дипломатических отношений

От сердца к сердцу
Константин Щепин

20 
мая стартовала муль-
тимедийная интерак-
тивная акция «Мы 

вместе!», посвященная 70-ле-
тию установления российско-
китайских дипломатических от-
ношений. Она проводится со-
вместно Медиакорпорацией Ки-
тая и МИА «Россия сегодня» с 
применением новейших техно-
логий виртуальной реальности и 
искусственного интеллекта. 

Принять участие в ней мо-
жет каждый желающий. Зайти 
на главную страницу акции 
можно с мобильного приложе-
ния «Россия—Китай: главное», с 
веб-ресурсов новостного канала 
Центрального телевидения Ки-
тая, МИА «Россия сегодня» и но-
востной службы «Спутник». Ин-
терактивное общение в рамках 
акции будет развернуто на пло-
щадках российских и китайских 
соцсетей: Weibo, VK и других, 
где любой может оставить свои 
фото или видео с поздравления-
ми в адрес России и Китая. На их 
основе будет составлена гранди-
озная «виртуальная открытка» с 
благопожеланиями российско-
китайским отношениям. Акция 
продлится до конца мая. Уже в 
первый день проведения числен-
ность ее аудитории в РФ и КНР 
приблизилась к 100 миллионам.

В рамках проекта СМИ двух 
стран также расскажут об исто-
риях любви  российско-китай-
ских семей, историях успеха 
российских предпринимателей 
в Китае и китайских — в России, 
опыте двусторонних гумани-
тарных обменов, достижениях в 
межгосударственных диплома-
тических отношениях.

Операторы проекта отмеча-
ют: символично, что акция 
стартовала в день, когда китай-
ское интернет-сообщество от-
мечает День признания в люб-
ви.  Дата 5.20 в китайском про-
чтении омонимична фразе «Я 
люблю вас».  Этот день считает-
ся старейшим интернет-празд-
ником и своеобразным Днем 
святого Валентина в китайском 
сегменте Всемирной паутины. 
Не случайно, что одной из пер-
вых опубликованных в рамках 
проекта историй стало пове-
ствование о любви между рос-
сиянкой и китайцем.

Нина и Ян Мин познакоми-
лись в 2008 году в Уссурийске. 
Она подрабатывала продавщи-
цей в салоне сотовой связи,  
он  чинил телефоны. Молодая  
россиянка решила научить  
т р у д о л ю б и в о г о  к и т а й ц а  
базовым фразам на русском:  
не все же бедолаге молчать на 
чужбине. Ян открылся перед 
знаменитым российским госте-

приимством — ему нравился  
в е с е л ы й  и  п р и в е т л и в ы й  
характер Нины. Отношения 
развивались быстро, и скоро от 
Яна поступило робкое предло-
жение: он полушутя нагадал 
Нине по ладошке «китайского 
мужа и много счастья».

Свадьбу сыграли в 2010-м, и 
молодожены уехали жить  
в южно-китайский мегаполис 

Шэньчжэнь.  Первые годы  
совместной жизни нельзя было 
н а з в а т ь  б е з о б л а ч н ы м и :  
сказывалась и разница в культу-
рах, и восьмилетняя разница  
в возрасте (Нина до сих пор в 
шутку называет Яна дедом).  
К тому же родители Нины не 
приняли китайского зятя,  
боялись, что тот увез дочку  
навсегда. Но это было лишь  

начало сложного пути. Печаль-
ная новость пришла через два 
года после свадьбы: у молодой 
жены диагностировали беспло-
дие. «Я тогда сама предложила 
Яну развод, ведь из-за меня он 
мог остаться без детей», —  
вспоминает Нина. Ян ответил 
просто: «Нет детей — значит,  
не судьба.  А нам с тобой —  
судьба быть вместе».

Ян всеми силами поддержи-
вал жену: научил ее китайско-
му языку, а потом решил из  
богатого Шэньчжэня переехать 
в городок Суйфэньхэ на границе 
с Россией, чтобы Нина не так 
сильно тосковала по родине, 
чаще могла навещать родите-
лей.  Во многом благодаря  
поддержке мужа Нине удалось 
излечить бесплодие, сейчас  

супруги готовятся зачать  
первенца. О своей истории люб-
ви, реалиях Китая и жизни в  
интернациональном браке 
Нина часто рассказывает в  
видеоблоге, который стал попу-
лярен в России и КНР: у него уже 
более 2 миллионов подписчи-
ков. История Нины и Ян Мина 
получила широкий отклик  
в китайской блогосфере. Мно-

гие пишут, что их пример —  
свидетельство того, что настоя-
щая любовь не знает границ.

Об этих и других трогатель-
ных историях любви и дружбы 
м е ж д у  н а р о да м и  Р о с с и и  
и Китая — в проекте «Мы вмес-
те!». Его прямой адрес в сети  
https://ldze.sinorusfocus.com/ 

Материал предоставлен 
Медиакорпорацией Китая

РЕКЛАМА

ЖКХ  Столичные теплосети 
начали готовить к зиме

Взрыв для 
профилактики

Ирина Огилько

Во время подготовки столичных теплосетей к следую-
щему отопительному сезону 3 тысячи жилых зданий и 
вдвое больше офисов остаются в день без горячей 
воды. Что происходит в это время с трубопроводами, 
поинтересовался корреспондент «РГ». 

Энергетики утверждают, что летние отключения го-
рячего водоснабжения — вынужденная мера, которая 
позволяет зимой избежать аварий в работе централи-
зованного теплоснабжения. За это время все 16 тыс. км 
теплосетей, из которых 8 тыс. км магистральные, ком-
мунальщики долж-
ны проверить на 
прочность. С этой 
целью они повыша-
ют давление в сети с 
4 до 25 ампер, а за-
тем, в случае разры-
ва трубы, ремонти-
руют ее, а если вы-
шел срок службы — 
25 лет — заменяют. 
Координирует все 
действия на маги-
стралях центральная диспетчерская Московской объ-
единенной энергетической компании, расположенная 
на Автозаводской улице,12. Посмотреть, как идут ра-
боты по всей Москве, здесь можно в режиме онлайн на 
больших мониторах с картами города.

— Готовность номер один, перекрываем семнадца-
тый участок ТЭЦ 12, — объявляет по телефону началь-
ник смены Александр Джиоев. С этого момента жите-
ли, чьи дома обслуживает этот участок, остаются без 
горячей воды. 

Всего город поделен на 577 участков. К отключен-
ной сети подключают передвижную гидравлическую 
установку и постепенно увеличивают давление в тру-
бах. «Это и есть профилактическая работа — опрессов-
ка или, точнее, маленький взрыв, который мы устраи-
ваем, чтобы проверить систему на прочность, — рас-
сказал «РГ» главный инженер первого филиала МОЭК 
Геннадий Нестеркин. — При высоком давлении  слабые 
места дают течь. Если давление резко упало, значит, 
мы спровоцировали разрыв трубы. За 10 дней, отве-
денных городом, выявленные повреждения устраня-
ем».

«Строить дополнительные ветки трубопроводов, 
чтобы на время опрессовок дом не оставлять без воды, 
переключив его на ветку-дублер, слишком дорого, при-
дется перекопать весь город заново, а нужны такие 
«переходники» редко, — рассказал  «РГ» замглавного 
инженера по магистральным тепловым сетям МОЭК 
Роман Коровин. — Когда есть возможность, подключа-
ем жителей к теплосети раньше, чем через 10 дней. Но 
чаще работаем в авральном режиме, особенно на маги-
стральных трубопроводах, где сварка и резка таких 
труб занимают почти сутки». 

Еще один интересный факт. График отключения го-
рячей воды в городе связан не только с планами энер-
гетиков. Так в прошлом году, подстраивались под фут-
больную Москву, в этом году — под театральный сезон, 
ведь идет Год театра.  

За 10 дней, отве-
денных городом, в 
трубах устраняют 
все потенциаль-
ные повреждения
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ХОККЕЙ Российская команда разыграет со шведами первое место в своей группе чемпионата мира

Чемпионы на закуску
Илья Зубко, Братислава

С
егодня вечером станет из-
вестна итоговая расста-
новка команд на группо-

вом этапе чемпионата мира по 
хоккею. Сборная России, одер-
жавшая уже шесть побед под-
ряд, поспорит за первое место с 
действующими обладателями 
титула шведами.

Вчера команда Ильи Воробь-
ева отдыхала с чувством выпол-
ненного долга. Накануне «кра-

сная машина» всухую разобра-
лась с финалистами прошлого 
ЧМ швейцарцами — 3:0. Дублем 
отметился нападающий Никита 
Кучеров, еще один гол у его пар-
тнера по звену Артема Аниси-
мова. У Кучерова на этом чем-
пионате уже 14 очков в шести 
матчах, и форвард «Тампы» — 
один из главных претендентов 
на титул лучшего бомбардира. А 
его связка с Никитой Гусевым, у 
которого 11 очков по системе 
«гол плюс пас», пока выглядит 

самой опасной и эффективной в 
российской сборной.

Свободный день после игры 
со Швейцарией «красная маши-
на» посвятила восстановлению. 
На лед во время тренировки 
вышли те, кто не играл накану-
не, — вратарь Сорокин, напада-
ющий Плотников и не включен-
ный пока в заявку защитник 
Зуб. Остальные отправились 
либо в тренажерный зал, либо 
на небольшую «коробку» рядом 
с ареной, где хоккеисты с боль-

шим азартом поиграли… в фут-
бол. А рулевому сборной Илье 
Воробьеву пришлось отвечать 
на вопросы журналистов о мат-
че со шведами. 

Что осталось в памяти от 
встречи со шведами на прош-
лом чемпионате мира?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Они интересно иг-
рали — в девять нападающих при 
равных составах, а остальные 
играли в меньшинстве. Ну а в 
этом году у них хорошо подо-
бранная команда.

Шведский тренер сказал, что 
Россия главный фаворит тур-
нира. Можете сказать, что 
игра со Швецией — самая ожи-
даемая?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: У нас следующий 
матч — самый ожидаемый. Ска-
зал и сказал — это его право.

Хотели бы в четвертьфинале 
попасть на немцев?

ИЛЬЯ ВОРОБЬЕВ: Мы ходим радо-
вать наших болельщиков в ка-
ждой игре и стараться выигры-
вать матч за матчем. Мы отпра-
вили скаутов в Кошице — они бу-
дут смотреть потенциальных 
соперников. И уже после наше-
го матча со шведами будем это 
обсуждать.

От игроков ответ перед прес-
сой держал Сергей Андронов. 
Капитан ЦСКА пребывал в хо-
рошем настроении и честно 
признался — игроки очень хотят 
взять реванш у шведов за недав-
нее поражение в Евротуре.

Сильно устали после матча 
со швейцарцами?

СЕРГЕЙ АНДРОНОВ: Просто до этого 
было два матча подряд, а сейчас 
есть возможность чуть восста-
новиться. Почему бы ею не вос-
пользоваться? Тем более впере-
ди такая серьезная игра, уже 
уровня плей-офф.

В команде ждали именно 
встречи со шведами?

СЕРГЕЙ АНДРОНОВ: Ну да. Хороший 
матч, у них сильный подбор иг-
роков, почти все из НХЛ. Тем бо-
лее мы им проиграли прошлый 
матч. Будет интересно отыг-
раться сейчас, посмотреть, в ка-
ком они состоянии.

В каком состоянии шведы, 
мы могли понаблюдать уже вче-
ра. «Тре крунур» встречались с 
Латвией, которой для попада-
ния в плей-офф нужно было не-
пременно побеждать в основное 
время. И балтийская команда 
дала фавориту настоящий бой. 
В концовке Букартс оформил 
хет-трик и сделал счет 4:4. Но 
поскольку ничья в основное 
время была для команды Боба 
Хартли равносильна пораже-
нию, пришлось рисковать и 
снимать вратаря. Шведы же не 
просто отбились в меньшинст-
ве, но и смогли забить в пустые 
ворота — 5:4. Дальше из группы 
«В» борьбу продолжают Россия, 

Швеция, Чехия и Швейцария. 
От группы «А» все четвертьфи-
налисты определились чуть 
раньше. Это Финляндия, Кана-
да, США и Германия. Вчера же в 
группе «А» стала известна ко-
манда, которая вылетит в низ-
ший дивизион. 

Сборная Великобритании, 
проводящая в элите первый се-
зон после долгого перерыва, со-
вершила настоящий подвиг. 
Уступая французам во втором 
периоде 0:3, британцы отыгра-
ли три шайбы. А затем выиграли 
в овертайме 4:3. Так вот неожи-
данно Франция покидает ком-
панию сильнейших. 

Вторая команда, отправляю-
щаяся на понижение, определи-
лась вчера после подписания 
этого номера в печать в матче 
Италия — Австрия. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 мая, вторник
«Первый»
21.15. Россия — Швеция. Пря-

мая трансляция.

ТРИУМФ Баскетбольный ЦСКА стал победителем Евролиги

Армейская Витория

Илья Соболев, 
Витория-Гастейс 

С
толичные армейцы в 
восьмой раз стали 
лучшим клубом Ста-
рого Света. В реша-
ющем матче «Фина-
ла четырех» баскет-
больной Евролиги, 
проходившем в ис-
панской Витории-

Гастейс, ЦСКА одолел турецкий 
«Анадолу Эфес» — 91:83. Третье 
место завоевал мадридский 
«Реал», обыгравший в утеши-
тельном финале другой стам-
бульский клуб, «Фенербахче», 
со счетом 94:75.

Наверняка игроки и все, кто 
причастен к успеху в Витории, 
мгновения этого «Финала четы-
рех» постараются запомнить 
надолго. Столица Страны Ба-
сков и раньше была для армей-
цев счастливой — ЦСКА здесь не 
раз обыгрывал местную «Ба-
сконию», но теперь Витория 
точно займет в клубной летопи-
си особенное место. Я был с ко-
мандой три года назад в Берли-
не, где армейская команда от-
праздновала свой предыдущий 
триумф, однако эмоции тогда 
были другими. Не припомню, 
чтобы президент клуба Андрей 
Ватутин выглядел настолько из-

мотанным, а главный тренер ко-
манды Димитрис Итудис пла-
кал навзрыд. И у обоих имелись 
на то причины.

 Сразу после финальной си-
рены Ватутин и Итудис оказа-
лись в объятиях друг друга. 
«Спасибо, большое спасибо», — 
сквозь слезы твердил Итудис. 

«Мы заслужили! Мы заслужи-
ли! — тряс Ватутин тренера за 
плечи в ответ. — Ты заставил 
меня гордиться, как и обещал!». 
Понять, о чем был этот диалог, 
несложно, если вспомнить, как 
ЦСКА выступил в прошлогод-
нем «Финале четырех» в Белг-
раде. Армейцы тогда проиграли 
и в полуфинале, и в матче за тре-
тье место, а один из самых важ-
ных болельщиков команды, 
ныне почетный президент Еди-
ной лиги Сергей Иванов назвал 
выступление ЦСКА «позори-
щем и убожеством». Слухи о 
скорой отставке Итудиса тогда 

казались более чем правдопо-
добными. Судя по диалогу Вату-
тина с тренером, какой-то раз-
говор тогда все-таки действи-
тельно имел место. Греческий 
специалист в итоге сохранил 
свой пост и теперь стал двукрат-
ным победителем Евролиги. Он 
— уже легенда в истории ЦСКА, 

выигрывавшего титул четыре 
раза в XXI веке. Дважды это про-
исходило с Итудисом.

К слову, контракт Итудиса с 
клубом по окончании сезона 
истекает. И сам тренер признал-
ся, что готов его продлить, если 
ЦСКА сделает соответствующее 
предложение. Ватутин на этот 
счет говорить пока ничего не 
стал, но аргументы грек предо-
ставил весомые.

Первый — еще в пятницу, вы-
бив в полуфинале на тот момент 
действующего обладателя титу-
ла мадридский «Реал». Для 
ЦСКА, нередко теряющегося 

именно в «Финалах четырех», 
это было главное испытание в 
Витории. Армейцы справились 
с ним, как могут только они, со-
вершив удивительный камбэк в 
четвертой четверти — 95:90. В 
финале нашей команде проти-
востоял стамбульский «Анадо-
лу Эфес», от которого такой 
прыти мало кто ждал. И здесь 
ЦСКА уже все держал под 
контролем.

Возвращаясь к Итудису, даже 
если он останется в клубе, руко-
водить ему, весьма вероятно, 
придется уже совсем другой ко-
мандой. Ведь контракты с ЦСКА 
заканчиваются почти у всех иг-
роков нынешней основы. Поэто-
му победа в Витории — особенно 
важная и запоминающаяся. Все 
лидеры, кстати, сыграли на сво-
ем высоком уровне. Нандо Де 
Коло «затащил» в полуфиналь-
ном матче против «Реала», Кори 
Хиггинс, который в Витории от-
ыграл больше всех в обоих мат-
чах, Уилл Клайберн, завоевав-
ший титул самого ценного игро-
ка «Финала четырех». «А если бы 
MVP давал ты, кого бы ты вы-
брал?» — спросил я у американ-
ца. «Парень, он уже у меня», — 
рассмеялся в ответ Клайберн.

Немного грустно осознавать, 
что в следующем сезоне эти и 
ряд других игроков чемпионско-

го ЦСКА, возможно, будут зажи-
гать в других командах. Впро-
чем, впереди еще решающие 
матчи Единой лиги, в которых 
армейских звезд можно будет 
увидеть во всей их красе. Кто 
точно в этом межсезонье из 
ЦСКА никуда не уйдет, так это 
Никита Курбанов. После финала 
один из творцов большой побе-
ды поделился эмоциями с «РГ».

Какая победа для вас слаще? В 
2016 году или в этом?

Н И К И ТА  К У Р БА Н О В : Успех сладок 
всегда. Когда ты идешь к завет-
ной мечте весь сезон, прохо-
дишь какие-то трудности, трав-
мы, поражения. Но все это мер-
кнет, когда получаешь кубок. 
Все эмоции остались на площад-
ке, но с финальной сиреной поя-
вились новые, когда мы по-
здравляли друг друга. Сейчас 
можно сказать, что мы просто 
наслаждаемся результатами 
той работы, которую делали на 
протяжении всего сезона.

В чем была сложность этого 
сезона?

НИКИТА КУРБАНОВ: Весь сезон скла-
дывается из непростых момен-
тов. В этом году Евролига была 
очень сложным турниром. Вы 
видели, что до последнего дня 
не было ясно, кто с кем сыграет 

в плей-офф, кто станет нашим 
соперником. Наверное, все сло-
жилось так, как должно было 
сложиться. И в итоге мы приве-
зем трофей в Россию.

Клайберн стал самым цен-
ным игроком «Финала четы-
рех». Заслужил?

НИКИТА КУРБАНОВ: А почему нет. Он 
же в финале 20 очков набрал, 
ведь так? Вообще я очень рад за 
Уилла. Он провел очень качест-
венный сезон, очень результа-
тивный, помог нам во многих 
матчах.

Вам совсем скоро переклю-
чаться на Единую лигу. Это 
сложно?

НИКИТА КУРБАНОВ: Это будет нетя-
жело. Но это нужно сделать, по-
тому что мы понимаем: сезон не 
закончен. Даже после такой 
главной победы в сезоне остает-
ся Единая лига. Мы вернемся в 
Москву и уже на следующий 
день начнем подготовку к «Фи-
налу четырех». У нас всего один 
день, чтобы отпраздновать это 
событие. 

Баскетболисты ЦСКА в восьмой раз 
в своей истории стали лучшим клу-
бом Старого Света.

Наши предстоящие соперники шведы в матче с латвийцами (в темной форме) заработали пропуск в плей-офф.

А К Ц Е Н Т

Титул самого ценного игрока «Финала 
четырех» по праву достался игроку ЦСКА 
Уиллу Клайберну

А К Ц Е Н Т

Илья Воробьев: Мы отправили скаутов 
в Кошице. Они просмотрят наших потен-
циальных соперников по плей-офф

НОВОСТИ 

Головин попал
в сборную тура
чемпионата
Франции

ОТМЕТИЛИ
САШУ
Артур Нанян

Полузащитник «Монако» и на-
циональной сборной России 
Александр Головин вошел в 
символическую сборную 37-го 
тура чемпионата Франции по 
версии авторитетного издания 
L’Equipe.

Эксперты отметили игру Го-
ловина в матче с «Амьеном», в 
котором монегаски уверенно 
победили (2:0). Россиянин от-
метился результативной пере-
дачей на Радамеля Фалькао и 
установил окончательный счет 
в концовке. Александр взял мяч 
в центре поля, пробежал с ним 
около 40 метров и точно про-
бил в угол. 

Эта победа стала одной из 
ключевых для «Монако» в ны-
нешнем сезоне. Выиграв у 
«Амьена», монегаски обезопа-
сили себя от прямого вылета из 
высшего дивизиона. Сейчас в 
активе команды Леонарду Жар-
дима 36 очков, а у занимающе-
го 18-ю строчку «Кана» на три 
балла меньше. 

Для сохранения прописки в 
элите «Монако» достаточно не 
уступить в матче последнего 
тура в гостях «Ницце». В таком 
случае Головину и компании 
можно будет не оглядываться 
на результат параллельной 
встречи «Кана» с «Бордо». Если 
же монегаски крупно проигра-
ют, а «Кан» разгромит «жирон-
динцев», то клуб из одноимен-
ного княжества рискует опу-
ститься на 18-е место. И, таким 
образом, сыграть в стыковых 
поединках за право участие в 
элитной лиге.

— В матче с «Амьеном» ребя-
та сделали все для победы. От-
ношение к игре было выше вся-
ческих похвал. Но на сегодня 
мы все еще не сохранили место 
в чемпионате. В футболе может 
произойти что угодно, потому 
нам очень важно подойти со 
всей серьезностью к противо-
стоянию с «Ниццей», — подчер-
кнул главный тренер «Монако» 
Леонарду Жардим. 

ВОЛЕЙБОЛ  
За женскую 
сборную 
дебютирует
16-летняя 
связующая

ДЕТСКИЙ ПАС

Илья Трисвятский

Женская сборная России мат-
чем против команды Домини-
канской Республики в бразиль-
ской столице сегодня стартует 
во втором по счету розыгрыше 
Лиги наций. Это ежегодный 
коммерческий турнир под эги-
дой Международной федерации 
волейбола.

В среду подопечные Вадима 
Панкова сразятся с китаянка-
ми, а на следующий день прой-
дут испытание хозяйками этого 
этапа бразильянками.

Как мы уже сообщали, в Бра-
зилиа наша сборная отправи-
лась в абсолютно эксперимен-
тальном составе, имея в своих 
рядах девять дебютанток, кото-
рые ранее никогда не выступа-
ли за национальную дружину в 
официальных матчах.

Такое решение Панкова 
вполне логично: ведущим во-
лейболисткам нет никакого 
смысла мотаться в Бразилию и 
обратно, ведь следующие три 
этапа с участием российской 
команды пройдут на нашем ма-
терике — в Турции, Бельгии, 
Италии и на домашней площад-
ке в Екатеринбурге. То есть 16 
участников сыграют в один 
круг, затем пять сильнейших и 
Китай как организатор финаль-
ной стадии соберутся 3—7 июля 
в Нанкине, чтобы определить 
победителя и призеров.

В общей заявке сборной на 
Лигу наций 25 спортсменок, и 
только двое из них родились в 
2000-х. В Бразилии должна сыг-
рать 16-летняя (!) связующая 
Полина Матвеева из клубной 

системы казанского «Динамо». 
В прошлом году она стала чем-
пионкой Европы в возрастной 
категории U-17 и вошла в сим-
волическую сборную турнира.

При этом в Суперлиге Мат-
веева не играет, она выступает 
за резервные составы казан-
ского клуба в Высшей лиге «А» 
и Молодежной лиге.

Интересно, что в постсовет-
ской истории нашей нацио-
нальной дружины уже были две 
девушки, дебютировавшие за 
главную команду страны в год 
своего 17-летия. Причем обе 
они связующие и воспитанни-
цы «Уралочки» Николая Карпо-
ля — Мария Лихтенштейн и Оль-
га Хржановская (Чуканова). И 
все-таки если Матвеева выйдет 
в Бразилиа на площадку хотя 
бы на один игровой эпизод, то 
именно она станет самым моло-
дым новичком. День рождения 
у нее только в августе. 

Не только Панков, но и мно-
гие другие наставники из раз-
ных стран постараются исполь-
зовать Лигу наций как полигон 
для проверки ближайшего ре-
зерва. Мало кто ставит на этот 
турнир серьезные спортивные 
задачи. В 2019-м главнее всего 
олимпийский отбор и конти-
нентальные чемпионаты. Даже 
проводимый раз в четырехле-
тие Кубок мира уходит в тень. В 
отличие от прошлых подобных 
соревнований, сейчас этот тур-
нир уже не имеет никакого от-
ношения к квалификации на 
летние Игры.

Скорее всего, команды бу-
дут ставить максимально звон-
кие по именам составы на до-
машние этапы. Ведь суть Лиги 
наций, пришедшей на смену 
Гран-при, именно в том, чтобы 
болельщики гарантированно 
видели живьем свои сборные 
хотя бы три раза в году. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

21 мая, вторник
«МАТЧ! Арена»
22.50. Россия — Доминикан-

ская Республика. Прямая тран-

сляция.

01.50 (в ночь с 21 на 22 мая). 

Бразилия — Китай. Прямая 

трансляция.

22 мая, среда
«Матч ТВ» 
22.50. Россия — Китай. Прямая 

трансляция.

23 мая, четверг
«МАТЧ! Арена»
01.50 (в ночь с 23 на 24 мая). 

Бразилия — Россия. Прямая 

трансляция.

Тарасенко 
реализовал 
буллит в ворота 
«Сан-Хосе» 

«АКУЛ» 
ПОКУСАЛИ
Анна Бекетова

Российский нападающий 
«Сент-Луис Блюз» Владимир 
Тарасенко был признан второй 
звездой пятого матча финала 
Западной конференции НХЛ, в 
котором «блюзмены» в гостях 
разгромили «Сан-Хосе Шаркс» 
со счетом 5:0 и вышли вперед в 
серии — 3:2. 

В этой встрече Тарасенко на-
брал 3 (1+2) очка, реализовав 
буллит. Во втором периоде на-
шего форварда сбили с ног, ког-
да он вышел один на один с вра-
тарем «акул», и он пробил 
штрафной бросок, сделав счет 
3:0. Тарасенко — всего лишь чет-
вертый игрок в истории лиги, 
которому это удалось в плей-
офф на стадии полуфинала или 
финала Кубка Стэнли. В списке 
также значатся Уэйн Гретцки, 
отличившийся в 1984 году, 
Матс Сундин (1999) и Джо Са-
кик (2001).

Тарасенко продлил серию с 
очками в плей-офф до пяти мат-
чей. Теперь в его активе 12 
(7+5) баллов в 18 встречах.

Первой звездой матча стал 
Джейден Шварц, оформивший 
хет-трик. Уже второй в плей-
офф. Ранее он трижды поразил 
ворота «Виннипег Джетс». 
Шварц подчеркнул, что «шайба 
сама ложилась на клюшку», но 
зато отметил вклад Тарасенко в 
общий успех «Сент-Луиса».

— Вклад Тарасенко огромен. 
Для игрока, который забивает 
так много голов, проделывать 
еще и так много другой работы 
— это просто здорово, — приво-
дит слова Шварца официаль-
ный сайт НХЛ. — Кроме того, 
примером работы и самопожер-
твования он заводит партнеров, 
придает всем энергии. Когда 
твой лучший снайпер идет на 
ворота, играет в силовой мане-
ре и с энергией, это заводит 
всех остальных. Сейчас это 
имеет колоссальное значение.

Следующий матч состоится 
в Сент-Луисе 22 мая, начало — в 
04.00 мск. Сильнейший клуб в 
этом противостоянии в финале 
Кубка Стэнли сыграет с победи-
телем Восточной конференции 
«Бостон Брюинз». 

На предваритель-
ном этапе Лиги 
наций все коман-
ды-участницы про-
ведут по 15 матчей 
за месяц

— Видео на сайте 
rg.ru/art/1691697

— ЧМ по хоккею: турнирная 
таблица, онлайн-трансляции, 
фото 
rg.ru/hockey2019
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Москва +8...+24, облачно

Санкт-Петербург +16...+27, солнечно

Анадырь -4...+1, облачно

Архангельск +1...+11, облачно

Астрахань +11...+23, облачно

Благовещенск  +7...+16, дождь

Владивосток +10...+17, дождь

Волгоград +8...+22, облачно

Воронеж +9...+22, солнечно

Екатеринбург +2...+10, дождь

Иркутск +8...+25, облачно

Казань +5...+15, облачно

Калининград +16...+23, дождь

Краснодар +15...+27, облачно

Магнитогорск -2...+12, облачно

Мурманск +4...+8, облачно

Нижний Новгород +5...+17, дождь

Новосибирск +7...+16, дождь

Омск +4...+12, дождь

Орел +10...+24, облачно

Оренбург +3...+15, облачно

Пермь +2...+11, облачно

Ростов-на-Дону +16...+24, облачно

Севастополь +14...+26, солнечно

Симферополь +14...+26, солнечно

Сочи +16...+24, гроза

Тамбов +5...+23, солнечно

Тюмень +3...+10, дождь

Уфа +1...+12, дождь

Хабаровск +11...+17, дождь

Челябинск +2...+11, дождь

Чита +2...+20, облачно

Элиста +11...+23, солнечно

Южно-Сахалинск +8...+15, дождь

Якутск -1...+14, облачно

Ярославль +6...+20, дождь

НА УЛИЦЕ

Несомненно, сегодня цифрови-
зация образования будет про-
исходить, это тренд, без кото-
рого не обойтись. Но когда спе-
циалисты говорят о процессе 
перехода на электронную си-
стему, хочется верить,что обра-
зовательный ресурс будет ра-
ботать с помощью реальных 
цифровых технологий: к при-
меру, технологии блокчейна, 
искусственного интеллекта, 
больших баз данных, настоя-
щей современной геймифика-

ции и так далее. Что это будет 
не просто новый виток инфор-
матизации, которую мы уже 
проходили в начале 2000-х. 

Что же касается реальной 
цифровизации с образом и ли-
цом будущего, я уверена, по-
добный подход позволит облег-
чить обучение. Когда достиже-
ния каждого школьника, осо-
бенности выполнения им зада-
ний будут фиксироваться тех-
нологиями искусственного ин-
теллекта, и система будет прос-
читывать, какие темы ему нуж-
но подтянуть («РГ», 12-я поло-
са).

Я «за» цифровую педагоги-
ку, но важно, чтобы она не явля-
лась какой-то поддельной вер-
сией прогресса. Современная 
молодежь сегодня погружена в 
реальный цифровой контент. 
Если ей будет предложена под-
мена, которая работает не со-
вершенно, то, конечно, это бу-
дет восприниматься негативно. 
К слову, я знаю, что сейчас су-

ществуют проблемы, которые 
можно выделить с методиче-
ской точки зрения. Во-первых, 
отсутствие единых методологи-
ческих подходов. Многие ре-
сурсы разработаны с позиций 
разных школ, методических, 
научных и так далее. Поэтому 
ориентироваться в них готов не 
каждый учитель. Педагог рабо-
тает в одной методической си-
стеме, а если ресурсы разрабо-
таны в другой, то это уже требу-
ет адаптации, усилий со сторо-
ны учителя. Второй нюанс — на-
сколько эти системы техноло-
гически и технически работают 
корректно, без сбоев. Ведь я 
держу с некоторыми родителя-
ми обратную связь, они пишут, 
что в формате мобильного при-
ложения многие программы не 
подключаются, и тем, у кого 
дома нет стационарного 
компьютера, приходится ка-
кие-то задания распечатывать 
на принтере. Такая странная 
история радости людям не до-

бавит.  Кстати, пока что далеко 
не все родители относятся к чи-
слу свободных пользователей 
ПК. Для них система будет 
представлять определенную 
эмоциональную и технологиче-
скую нагрузку. Они будут не-
рвничать на первых порах, вол-
новаться, нуждаться в помощи. 
Когда же современные дети ста-
нут родителями, им это будет 
легко даваться, поскольку они 
рождаются и живут в трех ком-
муникативных средах: устно-
речевой, письменно-речевой и 
цифровой.

Также важно, насколько весь 
ресурс отвечает требованиям: 
скажем, сохранения авторских 
прав, пока сложно сказать, на-
сколько все картинки, материа-
лы, иллюстрации, звуковые и 
видеотексты правильно ис-
пользованы.  Не стоит забывать 
и о проблеме правовой грамот-
ности проекта.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице будет малооб-
лачно. Атмосферное 
давление составит 
752 мм ртутного столба.

СРЕДА
Снова переменная об-
лачность. Атмосферное 
давление не изменится.

ЧЕТВЕРГ
Метеорологи прогнози-
руют проливной дождь. 
Возможна гроза.
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Шипы и угрозы
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/1690907
Прозвучало предложение снизить ско-
рость зимой в России, особенно для машин 
на шипованных покрышках. Вопрос сниже-
ния скоростного режима в зимнее время 
регулируется без напоминания и прину-
ждения в зависимости от погодных усло-
вий и изменения покрытия дорожного по-
лотна, влияющего на сцепление с колесом. 
Адекватный водитель снижает скорость со-
знательно и расчетливо. Менее адекват-
ный, мягко выражаясь, продолжает счи-
тать себя мастером вождения, независимо 
от времени года и погодных условий. Для 
любителей экстрима, получающих адрена-
лин от вождения, никакие рекомендации и 
ограничения не смогут повлиять на выбор 
безопасного скоростного режима. На во-
прос, нужны шипы или нет в зимнее время, 
ответ однозначный — да, однако не все с 
этим согласны. Выбор за каждым индиви-

дуально. И последнее. Просматривается не-
которая частота в предложениях и измене-
ниях ПДД, скоростного режима, иных ог-
раничений технического осмотра ТС и т.д. 
Народ устал от нововведений, и это следует 
учитывать. По-моему, также следует учи-
тывать, что скорость движения в ночное 
время на загородных трассах должна не-
сколько отличаться от дневного скоростно-
го режима. Так, скоростное ограничение, 
например на Ленинградском шоссе в четы-
ре часа утра в пределах 60 км в час, можно 
изменить в сторону увеличения. 

Анатолий Урсул

Первый класс — 
вроде института?
Ксения Колесникова  •  
rg.ru/art/1685416
Учебный год подходит концу. Родители пер-
воклассников, которые усердно занима-

лись со своими детьми, смогут передох-
нуть. Самое время посмотреть, что, по мне-
нию экспертов ведущих педагогических 
вузов, должен знать и уметь ребенок к кон-
цу первого класса. При поступлении в шко-
лу, например, моему сыну дали в руки аль-
бом с картинками и велели ответить на во-
прос: на картинке овощ или фрукт. На пер-
вой станице был арбуз... На мой взгляд, та-
ким «экспертам» надо безжалостно ста-
вить «двойки» за нечеткие вопросы. Когда-
то многие студенты готовились к экзамену 
в читальном зале библиотеки (почему они 
не делают этого сейчас — другая история). 
Тогда легко было найти студентов, непро-
извольно шевелящих при чтении губами. 
Эти студенты читали по слогам. Естествен-
но, читать по 20—40 страниц при подготов-
ке к семинару они считали утонченным из-
девательством преподавателя. Благодаря 
школе и цифровизации многие читают 20 
станиц не 15 минут, а час.

Вадим Б.

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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Празднование священного мусульманского месяца Рамадан в секторе Газа в 
разгаре. Палестинцы ради этого даже отменили традиционные пятничные про-
тесты на границе с Израилем (а еще из-за сильной жары). Праздничный стол 
на фоне разрушенных зданий смотрится не слишком торжественно. Но такова 
реальность. 
Очередное обострение ситуации на палестино-израильской границе началось 
3 мая. Тогда палестинский снайпер ранил двух израильских солдат. В ответ 
израильская авиация атаковала позиции ХАМАС, погибли двое палестинцев. 
После этого в сторону Израиля за сутки было запущено 400 ракет. Часть их 
перехватила система противоракетной обороны «Железный купол». Однако 
несколько ракет попали в жилые дома. Один человек погиб, десятки оказались 

ранены. Израиль совершил ответный авианалет, обстреляв 200 целей ХАМАС. 
Палестинские СМИ написали о шести погибших и почти 50 раненых. Среди 
убитых — один из лидеров группировки.
Премьер-министр Израиля Биньямин Нетаньяху заявил, что отдал распоряже-
ние военным усилить танковые, артиллерийские и пехотные соединения в рай-
оне сектора Газа. Израиль также закрыл все школы в радиусе 40 километров 
и подготовил несколько бомбоубежищ для гражданского населения.
Священный месяц Рамадан — один из пяти столпов ислама, важный период в 
жизни каждого мусульманина. По преданию, именно в этот месяц людям был 
ниспослан Коран.
Согласно исламским традициям, во время празднования Рамадана верую-

щие должны соблюдать строгий пост: ничего не есть и не пить в течение 
светлого времени суток. Принимать пищу можно только до появления пер-
вых признаков рассвета и сразу после захода солнца. Лишь тогда наступает 
ифтар — вечерний ужин. Как правило, его начинают со стакана воды или 
фиников.
От поста во время Рамадана освобождаются дети, старики, душевнобольные, 
беременные, кормящие, больные, а также путники, которые находятся от дома 
на расстоянии более 90 километров. Во время поста нельзя курить, скверно-
словить, жевать жвачку.
В этом году Рамадан продлится до 3 июня, однако, судя по всему, он лишь на 
время утихомирил стороны.

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Маргарита Русецкая,
ректор Государственно-

го института русского 
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